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ПИТЬ ЗА РУЛЕМ ТЕПЕРЬ МОЖНО. НО ТОЛЬКО СТОЯ
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАКСИМ АВЕРИН снова покоряет поклонников 
своей харизмой и чувством юмора в очередном 
сезоне сериала «Склифосовский». «МК-Бульвар» 
встретился с Максимом и обсудил врачей, идеаль-
ный отпуск и плотный ужин после шести вечера.

   ДАРЬЯ МОРОЗ отправилась в семидесятые, 
сыграв одну из главных ролей в новом криминаль-
ном сериале. «МК-Бульвар» оценил яркий образ 
актрисы, вспомнил ее карьерные достижения, 
а также роли, которые Дарье удаются в обычной 
жизни.

   А ТАКЖЕ: сестры Михалковы наслаждаются 
мужским обществом, Светлане Зейналовой нашли 
вторую работу, Валерия Кожевникова интригует 
экстравагантным нарядом и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ПОЩЕЧИНА 
СТАЛИНУ
Здесь я не могу быть объективным. Можете 

считать, что это непрофессионально, сколько 
угодно! Николай Сванидзе — близкий для меня 
человек, я не скрываю. И этим все сказано.

По-хорошему, я должен был бы позво-
нить одному, потом другому. Потом с холод-
ным носом поиронизировать что-то на тему 
«как поссорились Иван Иванович с Иваном 
Никифоровичем». А еще, чтобы показать свою 
необычайную образованность, вспомнить по-
щечину Мандельштама Алексею Толстому. И для 
разнообразия — что-нибудь из кино. Например 
«Служебный роман», когда Мягков-Новосельцев 
отвесил Басилашвили-Самохвалову оплеуху, 
и Алиса Фрейндлих («мымра») сказала: «А вы 
дайте ему сдачи». — «А я ему дам сдачи, только 
другим способом».

Максим Шевченко другим способом давать 
сдачи не стал — он просто вмазал Сванидзе в 
ответ. И тот упал как подкошенный. Нет, ничего, 
мужские игры в закрытой студии. Дуэль, го-
спода, дуэль! Сатисфакция. Во всяком случае, 
это не то же самое, когда Михаил Веллер на 
«Эхе» облил чаем ведущую Ольгу Бычкову, да 
еще и оскорбил вдобавок. Нет, здесь вопрос 
принципиальный.

Опять Сталин явился яблоком раздора. 
На самом деле в этой дуэли выиграл только 
он, вождь народов. Показал, доказал, как же 
крепко любят его и ненавидят. До сих пор. Но 
есть вещи… Есть вещи, за которые дают по-
щечину. Нельзя не дать.

В финальном матче чемпионата мира Зи-
дан ударил защитника Матераццо только за 
то, что тот оскорбил его мать. Поддался на 
провокацию. Для Зидана такое оскорбление 
было страшнее всего на свете — страшнее даже 
удаления и проигрыша финала ЧМ.

Для Сванидзе высказывание Шевченко: 
«Ты плюешь на могилы советских солдат» — 
и стало таким неслыханным оскорблением, 
за которое дают пощечину. «Мерзавец!» — не 
сдержался Сванидзе.

Знаете, есть действительно святые вещи. 
Когда Николай Сванидзе говорит, что советский 
народ выиграл Великую Отечественную войну 
вопреки Сталину, он имеет на это право. С ним 
можно не соглашаться (хотя он доказателен 
в этой своей правде), но 
говорить, что он плюет на 
могилы… 

Читайте 3-ю стр.

Увольнение неугодных учителей «за амораль-
ное поведение, несовместимое с педагогической 
деятельностью» становится все более популярным 
в директорской среде. Особенно если это не только 
учитель, но и профсоюзный активист, защищающий 
интересы коллег-педагогов. Формулировка эта для 
сведения счетов практически идеальна, ибо закон не 
конкретизирует ее определения, а значит, позволяет 
подверстать под нее все что угодно. «МК» уже писал 
о 60-летней учительнице, уволенной... за стриптиз в 
классе. Однако последний случай — увольнение учи-
теля физвоспитания столичной школы №170 — побил 
все рекорды директорской креативности. Впрочем, 
судите сами.

Читайте 6-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗАЧЕМ ВЫ, ДЕТОЧКИ, 
ПЕДАГОГОВ ЛЮБИТЕ?
Школьного физрука-профорга 

уволили за «аморалку»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: ДУХОВНЫЙ 
ЛИДЕР, ЭФФЕКТИВНЫЙ 
МЕНЕДЖЕР ИЛИ ПОЗОР РПЦ?

ОПЯТЬ СЕРИАЛ «БРИГАДА»: 
артист Павел Майков неожиданно счел его преступлением 
перед Россией, сценарист — историческим фильмом, 
киновед — достойным артефактом в истории искусства

СОЙТИ С УМА ОТ СЧЕТЧИКА
От изменения правил оплаты тепла пострадают 

потребители
Минстрой РФ хочет наделить жи-

телей многоквартирных домов по всей 
стране правом самим выбирать способ 
оплаты отопления. Сегодня сумма рас-
считывается исходя из показателей 
индивидуального счетчика при усло-
вии, что такие стоят в каждой квартире 
здания. В конце каждого месяца про-
исходит перерасчет тарифа, и чаще не 
в пользу потребителя, с учетом того, 
что «накрутил» общедомовой прибор 

учета тепла. Систему предлагается 
изменить. Потребителям собираются 
разрешить платить за отопление ис-
ключительно по показателям внутрик-
вартирного счетчика, чтобы снизить 
расходы. Проблема в том, что техниче-
ски их установка невозможна в типовых 
домах прошлых десятилетий. Есть риск 
сбоя всей системы теплоналадки.

Читайте 2-ю стр.

Утром 31 января у москвичей была 
одна забота: как откопать машину и не 
закопаться самому? Накануне на доро-
гах и тротуарах уже выросли приличные 
сугробы, которые, к ужасу всех неводо-
плавающих пешеходов, тут же начали 

таять. Метель продолжилась ближе к 
ночи. В итоге за сутки в столице выпало 
20 сантиметров снега. Коммунальщики 
называют этот снегопад самым сильным 
в истории нынешней зимы. 

И, честно говоря, красиво засыпанные 

снегом деревья, лавочки и тротуары смо-
трелись только в Интернете. Несмотря на 
все старания дворников, можно было, про-
дираясь сквозь сугробы, с легкостью по-
чувствовать себя покорителем полюса.

Читайте 3-ю стр.

БЕЛЫЙ СНЕГ 
ГУЛЯЕТ  

ПО МОСКВЕ
Столичная погода впервые за эту зиму показала, 

на что она способна

Несмотря на внешнюю силу и 
брутальность, мужчины из Первопре-
стольной становятся чаще жертвами 
преступлений, чем представительницы 
прекрасного пола. Как показало иссле-
дование прокуратуры столицы, самым 
распространенным преступлением по 
сей день является банальная кража — 
всего в 2017 году было зафиксировано 
более 60 тысяч фактов воровства, две 
трети из которых совершены в отношении 

мужчин. Пальму первенства сильный пол 
удерживает и «по ту сторону баррикад» 
— они почти в пять раз чаще совершают 
преступления, чем дамы. А вообще в го-
роде уровень преступности, если верить 
отчету блюстителей закона, падает: за 
минувший год было зарегистрировано 
более 140 тысяч преступлений, что почти 
на 20% меньше, чем в 2016 году.

Читайте 3-ю стр.

ДЖЕНТЛЬМЕНОВ ПРЕДПОЧИТАЮТ ГРАБИТЕЛИ
В Москве мужчины чаще женщин становятся 

жертвами преступлений
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НАПАДЕНИЕ НА ВРАЧЕЙ СТАЛО ХРОНИЧЕСКОЙ БОЛЕЗНЬЮ АЛКОГОЛИКОВ 
На бригаду «скорой помо-

щи» напала неадекватная по-
жилая пациентка в квартире 
на Чертановской улице утром 
31 января, пострадала врач-
реаниматолог. Люди в белых 
халатах просят полицейских 
ОМВД по району Чертаново 
Южное защитить их от граж-
дан, которые уже не впервые 
избивают медиков.

Как стало известно «МК», 
около 6.00 в «скорую» по-
звонили родные 60-летней 

пенсионерки — они заявили, 
что женщина потеряла со-
знание. Медики в считаные 
минуты прибыли на место, и 
перед их глазами предстала 
картина — пожилая женщи-
на, от которой сильно пахло 
алкоголем, лежала на полу. 
Вокруг ходили ее родные, 
по мнению врачей, тоже под 
градусом. Они потребовали, 
чтобы врачи перенесли пен-
сионерку на кровать. Хотя это 
и не входило в обязанности 

медиков, они подчинились. 
Родственники принесли до-
машний тонометр, и врач-
реаниматолог Наталья Хри-
пунова принялась мерить 
давление, однако случайно 
выронила аппарат. В этот мо-
мент больная пенсионерка 
(она крупного телосложения) 
схватила врача за волосы и 
стала со всей силы бить голо-
вой об угол кровати. Спастись 
от неадеакватной дамы по-
мог водитель машины «03»: 

мужчина как будто чувство-
вал опасность и поднялся в 
квартиру. 

У врача в травмопункте за-
фиксировали ушибы мягких 
тканей лица, сотрясение моз-
га. Она написала заявление 
в полицию. Стражи порядка 
заявили, что хорошо знают 
эту семейку алкоголиков, 
выпивающих последние лет 
20. Время от времени они 
действительно нападают на 
врачей.

БАНКИ НАШЛИ СПОСОБ  
НЕ ВЫДАВАТЬ ДЕНЬГИ СО ВКЛАДА

Непростой спор между 
разгневанным клиентом и 
одним из крупнейших бан-
ков разобрал Верховный суд. 
Финансисты заподозрили 
мужчину в отмывании денег 
и отказались выдавать ему 
крупную сумму наличными 
с вклада.

Неразбериха началась с 
того, что на банковский счет 
гражданина «упали» 56 мил-
лионов рублей. В тот же день 
он пришел в отделение и по-
просил обналичить все день-
ги. Однако клерк потребовал 
подтвердить законность про-
исхождения средств. Этого 
клиент сделать не смог. Опе-
рационист решил, что перед 
ним участник преступной схе-
мы по отмыванию денег. Тог-
да клиент пошел на хитрость: 
раскидал деньги по несколь-
ким срочным вкладам. А по 
истечении срока снова явил-
ся в банк с просьбой закрыть 
все вклады и выдать деньги. 
Опять же только наличными. 
На это снова последовал ка-
тегорический отказ и повтор-
ное требование объяснить, 
откуда взялись злополучные 
миллионы. Тогда клиент ре-
шил судиться с подозритель-
ными банкирами. В иске он 
указал три требования: вер-
нуть до копейки все деньги с 
вкладов, заплатить проценты 
и неустойку.

Однако все судебные ин-
станции встали на сторону 
кредитной организации. 
Такую же позицию занял и 

Верховный суд. Служите-
лей Фемиды полностью удо-
влетворил основной довод 
представителей банка: ни-
где в законе не прописано, 
что по требованию клиента 
ему обязаны выдать деньги 
именно наличными. При этом 
банковские юристы заявили, 
что мужчине предлагалось 
совершить необходимые 
ему операции с деньгами в 
безналичной форме, но он 
отказался. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руково-

дитель банковской секции 
Финпотребсоюза Михаил Бе-
ляев: «Банк по инструкциям 
ЦБ обязан проверять каждую 
операцию на сумму свыше 
10 тысяч долларов США. Ко-
нечно, у простых клиентов с 
длительными вкладами, куда 
человек периодически под-
брасывает деньги, проблем 
не возникнет. Операционист 
даже не станет спрашивать, 
зачем вам нужно снять деньги 
и откуда они взялись. В дан-
ном же случае клиент хотел 
снять наличные в тот же день, 
как они поступили к нему на 
счет. Тем не менее необходи-
мо четко прописать перечень 
оснований, когда банк име-
ет право отказать в выдаче 
наличных или потребовать 
доказательства законности 
их происхождения. Это реше-
ние является прецедентом, и 
есть риск, что другие банки 
начнут трактовать его слиш-
ком вольно в свою пользу».

ЛЮБОВНУЮ ШУТКУ ШИРВИНДТА 
ПРИЗНАЛИ ПЛАГИАТОМ

Таганский суд Москвы 
признал, что в мемуарах 
популярнейшего артиста, 
художественного руково-
дителя Московского ака-
демического театра сатиры 
Александра Ширвиндта при-
сутствует плагиат одного из 
стихотворений, посвящен-
ных супруге. На самом деле 
автором четверостишия 
является известный поэт 
Георгий Фрумкер. О чем тот 
напомнил актеру с помощью 
Фемиды.

Как выяснил «МК», кон-
фликт между знаменитостя-
ми разгорелся после выхода 
книги Александра Ширвинд-
та. 70-летний поэт-пародист 
Георгий Фрумкер случайно 
обнаружил свое произведе-
ние в книге артиста. 

Фрумкер написал сти-
хотворение двумя годами 
ранее. Не стерпев нанесен-
ной обиды, поэт обратился 
в Таганский суд столицы и 
потребовал у Ширвиндта 1 
миллион рублей за наруше-
ние авторских прав. Кроме 
того, Фрумкер опубликовал 
в Интернете открытое пись-
мо, озаглавленное «Саня, 
это мелко». 

Для Ширвиндта обви-
нение в воровстве стало 
полной неожиданностью. 
Он остроумно ответил на 

претензии в СМИ и заявил, 
что незнаком с Фрумкером 
и его творчеством.

Как пояснил «МК» адвокат 
истца Илья Гатикоев, в суде 
ответчик не признал ис-
ковые требования. Однако 
сторона истца в результате 
отказалась от материальных 
претензий. 

— Фрумкер очень обеспе-
ченный человек, но устал от 
того, что его сатирические 
произведения присваива-
ются другими, не менее 
уважаемыми людьми. Он 
не занимается сутяжни-
чеством. В суд подал не с 
целью заработать деньги, 
а лишь для того, чтобы под-
черкнуть свое авторство 
перед государством, — от-
метил юрист. 

— В итоге Таганский суд 
Москвы удовлетворил иск 
частично: признал Фрум-
кера автором данного 
стихотворения и запретил 
Ширвиндту использовать 
его в дальнейшем при пере-
издании книги, — сообщила 
пресс-секретарь суда Юлия 
Сухинина. 

— Не исключено, что ком-
пенсацию за плагиат мы по-
требуем с издательства, 
опубликовавшего мемуары 
артиста, — заявил предста-
витель истца. 

СТАНЦИЯ НОВОХОХЛОВСКАЯ БУДЕТ ВИДНА НАСКВОЗЬ
Дизайн новых станций Мо-

сковской железной дороги 
разработали архитекторы. 
Вместо привычных плат-
форм концепция предпола-
гает строительство легких 
двухэтажных зданий в форме 
труб с прозрачными фаса-
дами. Проекты уже утвер-
дили столичные чиновники. 
Архитектурные концепции 
подготовлены для станций 
Новохохловская и Остафьево 
Курского направления МЖД. 
Первую планируется открыть 
уже в текущем году. Она рас-
положится между станциями 
Калитники и Текстильщики. 
Второй остановочный пункт 
— он разместится между 
остановками Щербинка и 
Силикатная — будет запущен 
в начале 2019 года.

Как поведал главный ар-
хитектор Москвы Сергей 
Кузнецов, станции запро-
ектированы в виде зданий 
со стеклянными фасадами 
и надземными переходами, 
напоминающими гигантские 
трубы-галереи. Новохох-
ловскую градостроители 

решили сделать островной: 
поезда будут останавливать-
ся с каждой стороны плат-
формы. Фасады Остафьево, 
по задумке авторов, тоже 
стеклянные, а само здание 
будет выполнено из металла. 
В качестве облицовочного 
материала для внутренних 
стен выбран гранит, а также 
материалы для поглощения 
шума и вибрации от проходя-
щих поездов. В станционном 
здании помимо кассовых 

терминалов и зоны ожида-
ния разместятся пешеход-
ная галерея, технические 
и служебные помещения. 
Кроме того, проектиров-
щики хотят соорудить на 
станции два эскалатора и 
лифт для инвалидов и се-
мей с детскими колясками. 
На платформах по проекту 
будут установлены лавоч-
ки, стелы с навигационной 
информацией и энергосбе-
регающие лампы.

КОММЕРСАНТ СПРЯТАЛСЯ  
ОТ КИЛЛЕРА СРЕДИ КАСТРЮЛЬ

Киллеры, расстрелявшие 
31 января московского пред-
принимателя Александра 
Осетрова в бизнес-центре 
«Святогор-4» на Летниковской 
улице, возможно, перепутали 
мужчину с другим человеком. 
Следователи СКР, а также 
родные и друзья рассматри-
вают такую версию кровавого 
события.

Как стало известно «МК», 
нападение на 43-летнего Осе-
трова произошло возле кафе 
«Буржуа», что на первом этаже 
бизнес-центра. 

— Около 14.50 с улицы за-
бежал мужчина, наш посто-
янный гость, явно в шоковом 
состоянии, — рассказал 
полицейским заведующий 
производством точки обще-
пита Азиз Тураев. — Он был 
ранен и истекал кровью — по 
полу даже тянулся кровавый 
след.

Сотрудник вывел Осетрова 
на задний двор, куда вскоре 
подъехали медики «03». В 
больнице №1 выяснилось, что 
бизнесмен получил два ране-
ния — в печень и правую руку: 
в цель попали две пули из вы-
пущенных трех. Скорее всего, 
нападавшие использовали 
травматичский пистолет. 

Следователи СКР воз-
будили уголовное дело по 
двум статьям — «Покушение 
на убийство» и «Незаконный 
оборот оружия». Чтобы уста-
новить мотивы преступления 
и задержать двух киллеров 
в масках, которые покинули 
место происшествия пешком, 
бросив возле бизнес-центра 
белую машину, они прежде 
всего опросили близкого 
приятеля коммерсанта и его 
жену. Друг с полной уверен-
ностью заявил, что Осетрова, 
очевидно, спутали с кем-то 
другим, так как мужчина воз-
главлял совсем небольшую 
компанию, оказывающую 
транспортные и логисти-
ческие услуги, оборот был 

небольшим. В подчинении 
находились несколько со-
трудниц женского пола. Угроз 
коммерсант не получал, су-
дебных споров не вел. В свое 
время Осетров был акцио-
нером печально известного 
оренбургского НСТ-банка, 
который лишился лицензии 
в 2015 году. Банк предлагал 
рекордно высокие доходы по 
вкладам (до 18%). Осетров 
владел более 19% акций, а 
три года назад продал свою 
долю крупному банку. Также 
Осетров некоторое время 
назад владел долей в банке 
«Стройкредит», но в послед-
ние годы оставил эту дея-
тельность.

Близкий приятель расстре-
лянного коммерсанта — зам-
председателя Обществен-
ного совета УМВД по СЗАО 
Москвы — заявил следовате-
лям, что если бы у Осетрова 
были проблемы в бизнесе, он 
бы о них знал.

Жена Ирина по часам вос-
становила, чем занимался су-
пруг в роковой день. Семей-
ство проживает в таунхаусе 
рядом с подмосковным Крас-
нознаменском. Около 8.00 
Осетров на «Тойоте» отвез 
троих детей (дочери 13 лет, 
а сыновьям — по 9) в школу и 
отправился на работу. Дома 
оставались жена и старшая, 
26-летняя дочь.

Ирина созванивалась с 
мужем около 13.00, обсуж-
дала спортивную тренировку 
сыновей по хоккею. Голос и 
настроение у супруга были 
обычными. Около 15.00 Осе-
тров, как правило, шел обе-
дать — либо в кафе «Буржуа», 
либо в гриль-бар. 

Версию о том, что супруг 
переносил крупную сумму 
денег, Ирина считает несо-
стоятельной. Эти слова под-
твердил и друг, которому 
передали вещи раненого: 
кошелек с 2–3 тысячами ру-
блей, сигареты, зажигалку. 

ВОДИТЕЛЬ АВТОБУСА СЛИШКОМ ПОЗДНО 
ПОПЫТАЛСЯ ВЕРНУТЬСЯ В СВОЮ КОЛЕЮ

 Уголовное дело, вероятнее 
всего, возбудят следователи 
в отношении водителя Мос-
гортранса, врезавшегося за 
рулем служебного автобуса 
в бетонное ограждение на 
Ленинградском шоссе 31 ян-
варя — в больницы госпита-
лизировали 12 человек, одна 
пострадавшая в тяжелом со-
стоянии. Предварительно 
причина ЧП — незнание во-
дителем маршрута пути.

Как стало известно «МК», 
рано утром в среду 35-
летний водитель Дамир Ази-
зов (стаж вождения — с 2010 
года) на дежурном автобусе 
«ЛИАЗ» развозил водителей 
на работу. 

Он забирал людей из раз-
ных районов Москвы, а до-
ставить должен был в три 
парка — троллейбусный №1 
на Ленинградском шоссе, 
автобусный №5 в 3-м Си-
ликатном проезде и парк 
в районе Фили. Это была 
вторая поездка Азизова по 
этому маршруту, поэтому он 
еще плохо ориентировался 
на дороге.

В автобусе сидели 17 
пассажиров, один из них на 
переднем сиденье подсказы-
вал, куда повернуть. Авария 
произошла на Ленинград-
ском шоссе в 4.25. Автобус, 
двигавшийся в сторону цен-
тра, должен был свернуть на 

дублер, чтобы потом раз-
вернуться над тоннелем и 
доехать до автобусного парка 
№1. Азизов ехал по «непра-
вильной» полосе — она вела в 
тоннель. В последний момент 
ему указали на ошибку, он 
стал выкручивать руль впра-
во, но не успел и врезался в 
отбойник. 

— Мы все повылетали со 
своих мест, ударялись кто 
зубами, кто грудью, летали 
по салону, — вспоминает во-
дитель троллейбуса Анаста-
сия. — Двух женщин потом на 
носилках вынесли и погрузи-
ли в карету «скорой помощи». 
В основном люди получили 
ушибы, переломы, вывихи, 
но у одной женщины тяже-
лое состояние — перелом не-
скольких ребер и пневмото-
ракс (повреждение легкого), 
что относится к тяжкому вре-
ду для здоровья. Сам Азизов, 
кстати, не пострадал.

Некоторые водители все 
же нашли в себе силы доехать 
до работы. Неравнодушный 
автомобилист бесплатно до-
вез двух шоферов автобусно-
го парка №5, и в 10.00 они уже 
вышли на маршрут.

telegram:@mk_srochno

Любимая, ну 
чем тебе по-
мочь?

Дай вытру 
пот.

Бедняжка, 
ты устала,
Забудь плиту. 

Иди из кухни прочь.
Иди, иди. Ведь ты не до-

стирала!
Георгий Фрумкер.

Любимая, 
ну чем тебе 
помочь?

Дай вытру 
пыль —

Бедняжка, 
ты устала.
Оставь плиту. 

Иди из кухни прочь.
Скорей иди. Ведь ты не до-

стирала.
Александр Ширвиндт.

ВИДЕО на сайте 
 

Место происшествия.

Станция Новохохловская.
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«Предположим, хозяин квар-
тиры установил энергосбе-
регающие окна, или у него 
система «теплый пол», либо 

он редко появляется дома и перекрыл ба-
тареи. Регулируя количество тепла и по-
требляя его меньше, по счетчику, он в конце 
месяца все равно получает перерасчет по 
среднему потреблению в доме или норма-
тиву», — рассказывает ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман.

Минстрой хочет поменять ситуацию, 
чтобы стимулировать людей к экономии. И 
дать право гражданам платить только ис-
ходя из индивидуального потребления плюс 
за обогрев мест общего пользования. Дей-
ствительно, таким образом можно снизить 
платеж на несколько тысяч рублей в месяц, 
но только если речь о домах постройки XXI 
века, а никак не прошлых десятилетий.

«Разводка теплоснабжения в старых 
постройках не предусматривала индиви-
дуальный вход тепла в квартиру, оно может 
идти по нескольким стоякам в разных ком-
натах. А с 2012 года в новых домах застрой-
щик обязан устанавливать индивидуальные 
приборы учета. Так что речь идет прежде 
всего о новостройках, где разводка тепло-
снабжения имеет один вход в квартиру», 
— пояснил Гойхман.

При таком раскладе произойдет ущем-
ление граждан, живущих в домах старой по-
стройки, ведь новые платить будут меньше, 
продолжает руководитель департамента 
«Аналитика Онлайн» Глеб Задоя. «Конечно, 
это ущемление больше происходит в го-
лове у тех, кто проживает в старом жилом 
фонде, им никто не запрещает перейти в 
новый фонд, но возникает логичный во-
прос: за чей счет? К сожалению, около 85% 
населения не имеют возможности купить 
новое качественное жилье, поэтому вопрос 
со счетчиками нужно решать параллельно 
с обновлением жилья, не раньше», — по-
лагает специалист.

Для реализации инициативы Минстроя 
придется в каждую трубу отопления ставить 
прибор учета, а они стоят недешево (по 
неофициальным данным, от 7 тыс. до 17 тыс. 
рублей штука), подчеркнул вице-президент 
Общероссийского отраслевого объедине-
ния работодателей в сфере жизнеобеспе-
чения Сергей Филимонов. Эксперт добавил, 
что эта установка затронула бы средства 
собственника помещения, потребителя 
и нанимателя. «В конце 1990-х — начале 
2000-х, проведя исследование, мы пришли к 
заключению, что установка индивидуальных 
счетчиков тепла экономически невыгод-
на. Возникают очень большие сложности 
в расчетах, — сказал эксперт. — В данном 
случае инициатива Минстроя экономически 
не просчитана. Законодательной базы под 
это никакой нет. Правила предоставления 
коммунальных услуг не предусматривают 
индивидуальных приборов учета, и методик 
расчета по ним нет».

Филимонов напомнил о том, что в 
России действуют санпиновские нормы. 
Все технологическое оборудование в доме 
построено так, что если подать тепло, оно 
распределяется за счет сечений трубопро-
водов по каждому стояку, чтобы создать 
температурный режим внутри помещения. 
«По санпиновским нормам в Центральной 
полосе России должна быть температура 
18–20 градусов, а на Севере — 20–22 гра-
дуса, — продолжил эксперт. — Если мы 
сегодня начнем ставить индивидуальные 
приборы, у нас нарушится вся система те-
плоналадки. Управляющие компании просто 
сойдут с ума от этого».

Что же касается снижения стоимости 
услуги ЖКХ для населения, то для снабжаю-
щих организаций это невыгодно, поскольку 
нормативы выше, чем потребление по счет-
чику, как показывает практика. «Поставщики 
тепла станут терять доход. Велик будет со-
блазн повысить тарифы», — резюмировал 
Марк Гойхман.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Глава госкорпорации «Роснано» Анато-
лий Чубайс назвал главную проблему, 
мешающую развитию отечественной 
экономики. По его мнению, это низкие 
цены на газ и электричество, которые 
на порядок ниже, чем в Европе. Из слов 
Чубайса следует, что нужно найти опти-
мальный уровень цен, способный уве-
личить инвестиционную привлекатель-
ность энергетики страны и не допустить 
роста долгов за сырье. Для рядового на-
селения эта инициатива выглядит мало-
привлекательно: чтобы довести газовые 
цены в России до среднеевропейских, 
их нужно увеличить где-то в 6 раз.

По мнению Чубайса, ценообразование на 
российском рынке газа и электричества явля-
ется более важной для страны темой, нежели 
предстоящие президентские выборы. «Искус-
ственно заниженная цена на энергоносители 
убивает электротехническую промышленность 
и энергомашиностроение, подрывает стимул к 
энергоэффективности, тормозит развитие об-
рабатывающего сектора российской экономики», 
— полагает экс-глава РАО «ЕЭС».

По его мнению, попытки удержать низкие 
тарифы делают бессмысленными программы 

экономии, поскольку стоимость сэкономленного 
топлива невысока. Если не исправить диспро-
порции, «российская электроэнергетика будет 
продолжать бессмысленно сжигать ежегодно 
50–60 млрд кубометров газа ежегодно».

Действительно, Россия занимает второе 
место в рейтинге европейских стран по самым 
скромным ценам на голубое топливо для населе-
ния. В первой половине 2017 года кубометр газа 
обходился россиянам в 5,7 рубля. По этому по-
казателю мы уступаем только Казахстану, жители 
которого покупают топливо примерно по 3 ру-
бля. Самый дорогой газ приобретает население 

Швеции. Там в пересчете на российскую валюту 
стоимость кубометра достигает 75 рублей.

По словам Чубайса, Россия не должна до-
гонять Европу по ценам. Требуется только найти 
оптимальную стоимость газа. Впрочем, какие 
индикаторы для этого понадобятся — не ясно. 
В отличие от большинства европейских стран, 
Россия является не только потребителем, но и 
производителем голубого топлива. В Западной 
Европе в серьезных объемах добывают газ лишь в 
Норвегии и Нидерландах, где, впрочем, его стои-
мость для населения превышает 50 рублей.

«Догонять эти страны и увеличивать стои-
мость голубого топлива в 10 раз правительство 
никогда не согласится, — отмечает начальник ана-
литического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов. — Однако даже среднеевропей-
ские цены обгоняют российские в 6 раз. Такой 
тарифный маневр обязательно приведет к росту 
задолженности за поставку топлива».

Стоит отметить, что просроченная задол-
женность российских потребителей за газ с ян-
варя по июль 2017 года увеличилась на 11% — до 
179 млрд рублей. Две трети долга приходится на 
население и теплоснабжающие фирмы. Пред-
приятия электроэнергетики, которые упоминает 
Чубайс, напротив, соблюдают платежную дис-
циплину: их долги сократилась на 6,5 млрд — до 
12,6 млрд рублей. Рост цен на газ даже на 50%, 
по оценке Суверова, приведет к увеличению 
объема долгов в 1,5–2 раза.

По словам бывшего замминистра энергетики 
и экс-главы совета директоров РАО «ЕЭС» Вик-
тора Кудрявого, поднимая тему роста цен на газ, 
Чубайс косвенно намекает на развитие возобнов-
ляемых источников энергии, разработкой которых 
занимается возглавляемая им корпорация «Рос-
нано». «Но нельзя забывать, что себестоимость 
производства ветряной энергии в 7–8 раз выше 
традиционной. Солнечная энергия обходится в 
10 раз дороже», — отмечает эксперт.

О необходимости повышения газовых тари-
фов в прошлом году говорил Президент России 
Владимир Путин. Правда, чисто гипотетически. 
«В некоторых странах-производителях очень 
низкие цены. Это полностью перевернутая эко-
номика», — отмечал глава государства. Однако 
решать проблему он предлагал не за счет роста 
цен на топливо, а путем повышения уровня зар-
плат и благосостояния людей.

Благосостояние людей — действительно 
ключевой фактор во всей этой истории. В Рос-
сии на средний оклад можно купить чуть более 
6 тыс. кубометров газа. Это примерно столько, 
как и в Великобритании, где цены превышают 
32 рубля, и меньше, чем в Люксембурге, жи-
тели которого при стоимости кубометра в 27 
рублей могут позволить на зарплату купить 7,4 
тыс. кубометров.

Николай МАКЕЕВ.

ДЕШЕВЫЙ ГАЗ МЕШАЕТ 
ЭКОНОМИКЕ ИЛИ ЧУБАЙСУ
Стоимость голубого топлива призывают поднять в 6 раз 

Приехавшие к Владимиру Путину 
олимпийцы с легкостью уместились 
в небольшом зальчике подмосковной 
резиденции Ново-Огарево. Их количе-
ство, а главное — настроение разитель-
но отличались от аналогичной встречи, 
состоявшейся перед Олимпиадой-2014. 
Напомним, что МОК допустил на игры 
в Пхёнчхане всего 169 спортсменов, 
которые будут бороться за медали в 13 
видах спорта, — такой маленькой наша 
команда не была с 2006 года. 

Более-менее бодрячком чувствовали себя 
хоккеисты, пострадавшие от санкций МОК мень-
ше, чем остальные виды спорта: к президенту 
они приехали в фирменных куртках с надписью 
«Красная машина. Новая сборка». По словам 
атлетов, этот лозунг не сулит противникам ничего 
хорошего: команда настроена только на победу, 
несмотря на то, что из ее состава исключили игро-
ков НХЛ. Хоккеисты громко смеялись, с аппетитом 
поглощали бутерброды и раздавали комментарии 
западным СМИ, с которыми другие спортсмены, 
в частности сноубордистка Алена Заварзина, 
разговаривать принципиально отказывались. 
«Олимпиада стала похожа на birthday party, на 
которую они зовут кого хотят», — заявил журна-
листам нападающий Илья Ковальчук.

Остальные олимпийцы от формы, прямо 
скажем, были не в восторге. И дело, как выяс-
нилось, не только в отсутствии национальной 
символики. Для мужской половины сборной наш 
олимпийский комитет почему-то заказал костюмы 
блеклого мышиного цвета. «Качество у них, конеч-
но, хорошее, но серый цвет не лучшим образом 
влияет на настрой. А он у нас и так ни к черту», — 
сетовали атлеты. Многие боятся, что не смогут 
выполнить многочисленные запреты, которые 
МОК наложил на «спортсменов без родины». Им 
нельзя говорить, что они из сборной России, петь 
гимн и даже вне соревнований носить одежду с 
символикой. И не дай бог поднять флаг, брошен-
ный болельщиками! «Нам надо продержаться 
без нарушений до конца Игр, чтобы хотя бы на 

закрытие выйти как люди!» — как заклинание 
повторяли сноубордисты.

Сложившаяся ситуация, по общему мнению 
атлетов, унизительна для российского спорта. 
Во-первых, на Игры по совокупности каких-то 
непонятных факторов не допустили многих «чи-
стых» спортсменов. Во-вторых, соревноваться 
придется с теми, кто продолжает применять до-
пинг «по медицинским показаниям».

От президента участники сборной, конечно 
же, ждали слова поддержки. Но он неожиданно 
для всех начал совсем с другого: 

— Сложно, когда спорт смешивают с 

политикой. Еще тяжелее, когда в стране, в данном 
случае в России, складывается такая сложная 
общественная оценка, звучат самые разные, 
порой абсолютно противоположные мнения на 
этот счет. Это создает совсем тяжелые условия 
для достижения результата. Простите, что мы 
не смогли вас от этого оградить! — по-отечески 
обратился Путин к олимпийцам.

Он добавил, что очень переживает за тех 
российских атлетов, которым не удалось поехать 
на Игры. «Мы сделаем все для того, чтобы их под-
держать», — пообещал президент. Российские 
чиновники и уполномоченные структуры, по его 

И призвал их побеждать «за себя и за того парня»

ВВП

словам, продолжат диалог с МОК, чтобы выяснить 
причины недопуска. «В отношении многих спор-
тсменов было заявлено, что они не допускаются 
по совокупности обстоятельств, не связанных с 
допингом. Тогда возникает вопрос: с чем мы бо-
ремся — с допингом или все-таки с чем-то другим? 
Мы хотели бы узнать, с чем», — заявил ВВП. Он 
выразил надежду, что, несмотря на спонсорство, 
рекламу и прочие вещи, международные спор-
тивные организации не превратятся «в департа-
менты госучреждений отдельных стран, какими бы 
сильными они ни казались». В противном случае 
знаменитый лозунг основателя олимпийского 
движения Пьера де Кубертена — «О, спорт, ты 
мир!» — потеряет всякий смысл.

Олимпийцы чувствовали себя растроган-
ными. И правда: у кого еще публично просил 
прощения президент? Голос Алены Заварзиной 
предательски дрожал, когда она подошла по-
благодарить Владимира Путина за поддержку. 
«Это моя третья Олимпиада. Всегда это были 
только позитивные эмоции, но сейчас я ничего 
подобного не испытываю», — призналась она. 
Саночник Роман Репилов пообещал президенту 
не поддаваться на возможные провокации: «Весь 
мир будет смотреть на нас и ждать, когда мы 
ошибемся. Нам надо собраться и доказать, что 
мы самая лучшая спортивная команда в мире». 
В конце встречи хоккеист Павел Дацюк сделал 
Путину капитанский подарок — свитер лидера с 
надписью «Россия в моем сердце» и фирменным 
президентским номером 11 на спине. В такой 
майке сложно не выиграть. Тем более что у ВВП 
впереди тоже «Игры», пусть и не такие сложные, 
как у олимпийцев.

С высоты своего жизненного опыта глава 
государства дал спортсменам два совета. Во-
первых, сосредоточиться только на результате 
и больше ни о чем не думать. И во-вторых, вы-
ложиться по максимуму, помня о товарищах, не 
допущенных на Олимпиаду. «У нас есть песня 
«За себя и за того парня». Вот об этом всегда и 
думайте», — напутствовал Владимир Путин. 

Позже на совещании с членами прави-
тельства было принято решение организовать 
альтернативные соревнования для российских 
спортсменов, которые не смогли поехать в Пхёнч-
хан, и наградить победителей так же, как и олим-
пийских чемпионов, — денежными премиями и 
автомобилями.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ ПОПРОСИЛ 
ПРОЩЕНИЯ У ОЛИМПИЙЦЕВ

Недавно сложившийся и удачно высту-
пивший на муниципальных выборах тан-
дем Дмитрия Гудкова и Максима Каца 
распался. И если последний рано или 
поздно ссорится практически со всеми 
своими соратниками, чтобы довести 
Гудкова, нужно было очень постараться. 
При этом оба остаются балансировать 
на одной политической платформе — в 
партии «Яблоко».

Максим Кац с самого начала вошел в оппози-
ционную политику как фигура одиозная. Сначала 
он профессионально играл в покер и занимался 
бэкингом (финансовой поддержкой перспектив-
ных игроков) — и, как заверили меня эксперты, 
действительно имел в этой области успех. Потом 
увлекся урбанистикой, стал известен как блогер, 
а затем примкнул к рядам оппозиции. Впервые 
его заметили выступающим на митинге против 
итогов думских выборов 2012 года, а потом он 
вошел в первые ряды оппозиционных деятелей 
и стал членом протестного Координационного 

совета. При этом Кац успел поссориться с Алек-
сеем Навальным, хотя до конфликта входил в его 
штаб на выборах мэра Москвы. По официальной 
версии — за критику его проектов.

Кроме того, у Каца давно напряженные от-
ношения с главой московского «Яблока» Сергеем 
Митрохиным. За попытку «рейдерского захвата 
московского отделения» его ранее исключи-
ли из партии. Теперь же разменной монетой в 
конфликте с Митрохиным оказался Дмитрий 
Гудков, который с Кацем на тот момент благо-
получно сотрудничал. Бывший покерист заявил, 
что именно Гудков, а никак не Митрохин, должен 
баллотироваться от партии в мэры Москвы, и 
непрозрачно намекнул, что с поста главы москов-
ского отделения его тоже не мешало бы убрать, 
а поставить туда его, Каца. Гудков и сам свое на-
мерение претендовать на пост градоначальника 
не скрывал, но, во-первых, не собирался идти 
на конфликт с Митрохиным, а во-вторых, еще 
не получил никаких гарантий от «Яблока» о том, 
что они его выдвинут, и рассматривал вариант 

самовыдвижения.
Гудков постарался сгладить конфликтную 

ситуацию и продолжал сотрудничать с Максимом 
Кацем, ожидалось, что он возглавит его пред-
выборный штаб. Но неожиданно стало известно 
об их разрыве.

Причину озвучил сам Кац: по его словам, Гуд-
ков хотел, чтобы он возглавил его избирательную 
кампанию независимо от того, состоится ли вы-
движение от партии «Яблоко» или нет. Кац якобы 
отказался. После этого Гудков стал отдаляться и 
собрал собственную команду, начал «хантить» у 
Каца людей и вообще пакостить.

«С Кацем мы не работаем уже несколько ме-
сяцев. Я писал, что проект «Наблюдение» делаю 
без Максима, однако надеялся, что мне не при-
дется выносить нюансы наших взаимоотношений 
в публичную плоскость, — прокомментировал 
ситуацию Гудков. — В том числе и потому, что 
он сейчас занят организацией президентской 
кампании Григория Явлинского».

Экс-депутат Госдумы добавил, что поссо-
риться с ним практически нереально, но Кац 
— «человек талантливый».

По словам политолога Михаила Виногра-
дова, «Яблоку» проблем ссора Каца и Гудкова 
не принесет. История могла бы сыграть толь-
ко в том случае, если бы случилась на мэрских 
выборах.

Видимо, разлад в паре значительно пони-
зит шансы Гудкова на выдвижение от «Яблока», 
поэтому порадоваться случившемуся впору 
Сергею Митрохину. Он назвал обоих участни-
ков конфликта «незрелыми» и уверен, что к по-
литической деятельности и решению проблем 
москвичей они не готовы, тем более раз не могут 
разобраться в отношениях между собой. Однако 
не все так просто. 

Эксперты сходятся во мнении, что вряд ли 
эта ситуация кем-то из участников распавшегося 
тандема спланирована и имеет скрытые мотивы. 
Хотя с этим можно поспорить, как оказалось, в 
выигрыше все же Максим Кац. 

Стоит обратить внимание на заявление Гуд-
кова о том, что Кац занят в кампании Явлинского. 
Так ли это?

«Кац не является членом штаба, но как сто-
ронник Явлинского помогает кампании в меру 
сил», — такой комментарий на вопрос о роли Каца 
дал пресс-секретарь Григория Явлинского Игорь 
Яковлев, фактически дословно повторив мне от-
вет самого Каца о его участии в кампании. 

Так что, возможно, разойдясь с Гудковым, 
Кац сыграл для себя более выгодную партию, 
став приближенным кандидата в президенты.

Анастасия РОДИОНОВА.

Оппозиционер поссорился с соратником, но не проиграл

ЖКХЦЕНЫ

ОППОЗИЦИЯ

СОЙТИ  
С УМА...

НОВАЯ ПАРТИЯ МАКСИМА КАЦА

Строитель новой России 
Анатолий Чубайс.

Максим Кац и Дмитрий 
Гудков еще вместе.
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Об этом сообщает Объеди-
ненное кредитное бюро 
(ОКБ). По его данным, по 
сравнению с прошлым годом 
объем новых выданных креди-
тов вырос на 37% и составил 
4,14 трлн рублей. Причем рост 
наблюдался во всех сегмен-
тах кредитования — ипотеке, 
кредитах наличными, авто-
кредитах и кредитных картах. 
«Сейчас население более 
охотно обращается в банки 
из-за снижения процентных 
ставок. Правда, сами кредит-
ные организации вынуждены 
конкурировать между собой — 
причем не только за высоко-
качественных заемщиков, а 
просто за людей с деньгами», 
— поясняет ведущий аналитик 
amarkets Артем Деев. Эксперт 
напоминает, что доходы рос-

сиян падают уже четыре года 
подряд. Поэтому сейчас на-
селение расслоилось на две 
части — на тех, кто получает 
кредит в банке, и на тех, кто 
обращается в микрофинан-
совые организации (МФО). В 
прошлом году число клиентов 
МФО увеличилось на 70%. 

«Такая тенденция, безуслов-
но, не радует. В МФО запре-
дельно высокие проценты. Как 
правило, население не может 
их потянуть и в результате 
попадает в кредитную кабалу» 
— утверждает аналитик.

Подготовила 
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

35 пенсионерок графства Антрим в Северной Ирландии связали модель сво-
ей деревни. Женщины в возрасте от 50 до 87 лет создали вязаное селение со 

всеми подробностями. С помощью этого проекта они хотят собрать деньги и перечислить 
их в фонд по борьбе с раком. 

составили совокупные 
долги россиян перед 
банками в 2017 году.12,2 ТРЛН РУБЛЕЙ
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СТАТИСТИКА

АВСТРИЙСКИЙ ПОСОЛ ПОСЕТИЛ «МК»

УМЕР CОЗДАТЕЛЬ КОТА ЛЕОПОЛЬДА

В Национальной акаде-
мической библиотеке в 
Астане прошла выставка 
«Удивительные книги и 
рукописи», где самым 
необычным экспонатом 
стала книга в обложке из 
человеческой кожи. Это 
издание 1532 года с текстом 
на латинском языке. За 

долгое время, которое книга 
провела на полках, ее об-
ложка изрядно съежилась, 
так что сейчас это издание 
может просто напугать не-
подготовленную публику.  
— Книжный переплет из 
человеческой кожи называ-
ется антроподермическим, 
— рассказал нам историк 
Сергей Лаврентьев. — Такой 
переплет часто исполь-
зовался в XII веке. Для 
переплета кожу жертвовали 

ученые, чтобы увековечить 
свое имя, а медики занима-
лись дублением кожи. Вна-
чале именно медицинские 
книги имели подобный вид. 
Эта традиция сохранялась 
в течение нескольких веков. 
Например, во Франции 
было много осужденных в 
ходе Великой французской 
революции. После казни с 
них сдирали кожу, которая 
потом шла на переплет книг 
по анатомии. 

В среду, 31 января, из-
дательский дом «Мо-
сковский комсомолец» 
посетил Чрезвычайный 
и Полномочный Посол 
Австрийской Республики 
доктор Йоханнес Айгнер. 
Глава дипломатической 
миссии встретился с руко-

водством «МК», познако-
мился с историей и работой 
нашей газеты. Йоханнес 
Айгнер возглавил посоль-
ство в Москве относитель-
но недавно — в декабре 
прошлого года. До этого он 
был австрийским послом в 
Сербии.

Ушел из жизни знаменитый 
режиссер-мультипликатор 
Анатолий Резников, автор 
популярного сериала о при-
ключениях кота Леопольда. 
Анатолию Резникову было 77 лет. В 

последние годы он жил в немецком 
городе Золингене. Кроме истории 
про Леопольда Резников изве-
стен по таким мультфильмам, как 
«Соломенный бычок», «Робинзон 
Кузя», «Раз ковбой, два ковбой». 

по данным ВЦИОМ
ТОП-7 ГЛАВНЫХ СОЦИАЛЬНЫХ ФАКТОВ О РОССИЯНАХ В ЯНВАРЕ 2018 г.

Каждый пятый россиянин (21%) работал в новогодние праздники

8% россиян купаются в проруби на Крещение каждый год

6% россиян хотят приобрести биткоины

6% россиян придерживаются идеологии «чайлдфри» и не хотят иметь детей

44% россиян считают Юрия Гагарина кумиром XX века

17% россиян считают столицей Израиля Иерусалим

58% россиян поддерживают создание независимого Интернета в рамках границ стран-членов БРИКС

КАК РОСЛИ СОВОКУПНЫЕ ДОЛГИ НАСЕЛЕНИЯ 
ПЕРЕД БАНКАМИ, трлн рублей:

2014

2015

2016

2017

10,0

10,7

11,17

12,2

УТРАТА

ДМИТРИЯ ХОЛОДОВА 
ПОСМЕРТНО 
НАГРАДИЛИ 

ЗА МУЖЕСТВО
Это не государ-
ственная награ-
да журнали-
сту «МК», 
убитому в 
редакции 
«Москов-
ского ком-
сомольца» 
17 октября 
1994 года 
(преступники 

до сих пор не наказаны. — 
Ред.), а особый знак жюри 
премии имени Андрея 
Дмитриевича Сахарова 
«Журналистика как посту-
пок-2017». На торжествен-
ной церемонии, прошедшей 
31 января в Москве, орде-

ном «За мужество» были 
отмечены не только 

погибшие журнали-
сты и публицисты, 

такие, как Дмитрий 
Холодов, Павел 
Шеремет, Олег 
Слабынько, Павел 
Подъячев, Борис 

Немцов, Анастасия 
Бабурова, Лариса 

Юдина, Юрий Щекочи-

хин, Артем Боровик, но и дей-
ствующие репортеры Павел 
Каныгин и Ирина Халип («Но-
вая газета»), Сергей Резник 
(Ростов-на-Дону), Владимир 
Кара-Мурза и другие.

НА КНИЖНОЙ ВыСТАВКЕ ОБНАРУЖИЛИ КНИГУ 
ИЗ чЕЛОВЕчЕСКОЙ КОЖИ

САНКЦИИ
Финансовые активы 96 
российских миллиарде-
ров, попавших в новый 
санкционный список США, 
за первые сутки после его 
публикации «похудели» на 
0,3% (их совокупное богат-
ство оценивается в $420 
млрд, по данным Forbes). 
Аналитики утверждают, что 
российские олигархи еще от-

делались малой кровью. «По 
меркам всего нашего фон-
дового рынка $100–200 млн 
— это небольшая сумма, — 
отметил старший аналитик 
«Альпари» Роман Ткачук, 
— но Минфин США может на-

нести более серьезный удар 
уже в ближайшие дни, когда 
будет опубликована вторая 
часть доклада: в нем могут 
содержаться ограничения на 
покупку российских акций и 
облигаций».

ОЛИГАРХИ ИЗ «КРЕМЛЕВСКОГО СПИСКА» 
ПОТЕРЯЛИ $1,1 МЛРД ЗА БИРЖЕВОЙ ДЕНЬ
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Рейтинг стран Европы по ценам на газ для
населения (в рублях за кубометр):

1. Швеция 74,5
2. Испания 55,9
3. Италия 54,7
4. Португалия 53,9
<...>
33. Россия 5,7
34. Казахстан 3,1

* - по данным РИА «Рейтинг»  
за I полугодие 2017 года.



Как и ранее, самым часто встре-
чающимся преступлением в ме-
гаполисе является кража. В 2017 
году именно они составили 43,8% 

от всех зарегистрированных случаев (в 2016-м 
— 51,3%). Отметим, здесь между жертвами во-
ровства разных полов — женщинами и мужчинами 
— сохраняется самый маленький разрыв — 37,8% 
к 62,2% (в 2016-м: 39% и 61% соответственно). 

Второе место в антирейтинге преступлений 
занимает мошенничество. Всего в прошлом году 
было зафиксировано 24 171 махинаций и афер, 
что составило 17,3% от всех преступлений. Со-
трудники прокуратуры отмечают, что наблюда-
ется рост мошенничеств в сфере компьютерной 
информации. Число подобных преступлений 
в 2017 году выросло на 2% (с 14,9% до 17,3%). 
А «бронзу» взял грабеж — 4466 случаев, при-
том треть из них было совершено в отношении 
женщин — 1568 случаев (для сравнения 2016-м 
— 2713). 

Представительниц прекрасного пола стали 
значительно реже убивать: если в 2016 году было 
115 несчастных, то в 2017-м убавилось на 16% — 
97. В общем же правоохранительными органами 
было зафиксировано 315 случаев. Почти в два 
раза меньше на женщин стали нападать с целью 
разбоя — 287 случаев в 2017 году, в позапро-
шлом — 461. 

Кстати, если повернуть половой вопрос на 
180 градусов и посмотреть на статистику со-
вершаемых преступлений представителями 
мужского и женского населения, то получится 

следующая ситуация. Самые лихие мадам оби-
тают на востоке столицы — там были пойманы 
почти тысяча женщин, совершивших те или иные 
преступления. В этом году восточные москвички 
вырвали пальму первенства у жительниц ЗАО, 
ЦАО и САО, которые составляли первую тройку 
в 2016-м, и переместились в начало списка с 
четвертого места. Новая тройка антифиналистов 
выглядит теперь так: ВАО (970 человек), ЦАО (868 
человек) и ЮАО (813 человек). 

Если же брать представителей сильного 
пола, то тут топ-3 округов, где было больше всего 
преступников, в прошлом году выглядел так же: 
ВАО (4571 человек), ЦАО (4050 человек), ЮАО 
(3595 человек).

Но оставим деления по половому признаку и 
перейдем к другим интересным цифрам. Специа-
листы отмечают еще одну тенденцию — более по-
ловины преступлений в столице было совершено 
лицами без постоянного источника дохода (25 961 
преступление, или 63,9% от общего числа пред-
варительно расследованных преступлений). Такая 
же ситуация с возрастом преступников: более 
50% всех злодеяний москвичи совершают в воз-
расте 30–49 лет (16 756 человек). Реже — в 25–29 
лет (6883 человека), приблизительно столько же в 
студенческие годы — 18–24 года (6296 человек) и 
еще меньше после 50 (2839 человек). Кроме того, 
подавляющее большинство правонарушителей 
не имеют высшего образования (77% от общего 
числа преступников), а некоторые (1,3%) и вовсе 
закончили лишь начальную школу.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Сугробы нового 
поколения

Уже ночью началась механизированная 
уборка на больших улицах. На помощь «лапча-
тым» снегоочистителям конвейерного типа, пере-
валивающим снег с дороги в кузов самосвалов, 
в последние несколько лет приходит дорожная 
техника — скреперы (экскаваторы с большим 
неповоротным ковшом). Обычные дорожные 
машины-цистерны своими ножами сгребают 
снег к обочине и распространяют реагенты.

Техника вышла для так называемого сплош-
ного прометания — уборки снега по всей ширине 
проезжей части. По словам заммэра Москвы 
по ЖКХ и благоустройству Петра Бирюкова, на 
улицы выехали 13,8 тысячи единиц техники, в 
том числе 4,5 тысячи самосвалов. Приступить к 
уборке должны либо после завершения снего-
пада, либо после выпадения пяти сантиметров 
снега. Тогда улицы сначала подметаются, а потом 
обрабатываются реагентами.

С 5 часов утра начали чистить и тротуары. В 
пресс-службе Департамента жилищного хозяй-
ства нам рассказали, что работают уборщики 
целый день, сменяя друг друга. Как говорится, 
«отсюда — и до конца снегопада». Всего на улицы 
вышли 60 тысяч дворников. 

С каждым годом все реже в Москве можно 
услышать под окном скрежет лопаты — ее заме-
няют моторные снегоочистители, сбрасывающие 

снег в сторону, на газоны. «Стало работать легче», 
— говорит сотрудник ГБУ «Жилищник» района Щу-
кино Роберт. Но есть нюанс: многим жителям звук 
моторчика под окнами оказывается не по нутру. 
«Верните лопаты, это природный звук, мы и так 
вечно живем под шум двигателей и в выхлопных 
газах!» — ругается Татьяна Гоголева, жительница 
того же Щукина: замена лопат на малую механи-
зацию произошла здесь именно в этом году.

Еще одно последствие изменения техно-
логий сгребания снега: вскоре в Москве уже не 
останется сугробов классической пирамидаль-
ной формы. Вместо «хребта» из пиков-сугробов 
с впадинами между ними — такие образуются 
при очистке снега лопатой — мы видим ровные 
снеговые стенки.

ЧП сугробного масштаба
Снежная вакханалия в столице не обошлась 

без происшествий, наиболее серьезное из ко-
торых — обрушение строительного тепляка на 

выходе из подземного перехода около станции 
метро «Улица 1905 года» в вечерний час пик 30 
января. Здесь был запланирован текущий ре-
монт, в том числе замена поврежденной плитки. 
Несколько дней назад рабочие ГБУ «Гормост» 
возвели строительный тепляк (конструкцию 
из деревянных стоек-опор, обтянутую тентом) 
ровно на половину перехода. Его огородили на 
скорую руку металлическими решетками, на 
которых висели объявление с извинениями за 
доставленные неудобства. Однако кое-где пе-
шеходы могли проскользнуть в переход через 
эту конструкцию. 

Как сообщил следствию главный инженер 
«Гормоста», в момент ЧП на месте не было ни 
одного рабочего, а находилась только уборщица. 
С его слов, технология возведения конструкции 
очень проста, и рабочие ее не нарушили: стойки 
были расставлены правильно, а покрытие на-
тянуто с учетом снежной нагрузки.

— Когда идет перегрузка из-за давления 
скопившихся осадков — провал происходит 

точечный, и зачастую где-нибудь в середине. 
Мы внимательно изучили видеозаписи с разных 
камер, и по ним видно, что обрушение тепляка 
произошло словно домино. Сначала провалился 
край, который ближе к выходу станции метро, и 
волна пошла по цепочке до самого подземного 
перехода, — говорит инженер.

Кроме того, опять же ссылаясь на видео, спе-
циалист заявил, что уровень скопившихся осад-
ков на тенте далек от критической отметки.

Таким образом, у правоохранителей по-
явилась еще одна версия: кто-то из прохожих 
мог выдернуть деревянную стойку и тем самым 
разбалансировать всю конструкцию. По словам 
рабочих, установивших тепляк, случайно за-
дев опору, ее невозможно свалить. Чтобы такое 
произошло, необходимо было действительно 
выбить стойку, приложив усилие. Также не стоит 
и полностью списывать со счетов снег, налипший 
на тент, так как возможно, что к обрушению могли 
привести обе причины вместе.

Напомним, всего из-за падения тепляка 
пострадали около десяти человек. Пятеро из 
них (женщины от 21 до 70 лет) обратились за 
помощью и были доставлены в различные ме-
дицинские учреждения. Тяжелых повреждений 
никто не получил.

А другой «погодный» инцидент, который 
также не обошелся без пострадавших, произо-
шел около 22.40 во вторник на Перекопской 
улице. Автомобилист едва не был погребен 
под толщей снега и льда, свалившихся с крыши 
дома. Как удалось выяснить «МК», 31-летний 
программист Михаил припарковал свой «Форд» 
у дома, где снимает квартиру. Не успев выйти из 
авто, мужчина услышал сильный удар по крыше 
и увидел, как вдребезги рассыпалось лобовое 
стекло. Металлическая обшивка прогнулась и 
ударила водителя по голове, придавив его к 
сиденью. С трудом выбравшись из стального 
плена, Михаил увидел на капоте и крыше авто 
глыбы льда и большой ком снега. Очевидцы тут 
же вызвали «скорую» и полицейских. Медики 
госпитализировали пострадавшего в боль-
ницу, где ему поставили диагнозы: закрытая 
черепно-мозговая травма, сотрясение мозга 
и повреждение связочного аппарата шейно-
го отдела позвоночника. Правоохранители по 
данному факту проводят проверку. Установле-
но, что в момент обрушения снежных масс на 
крыше никого не было. Автомобиль, к слову, 
не застрахован.

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН, 
Виктория ЧУМАКОВА, Станислав ЮРЬЕВ.

Когда в декабре 2008 года умер патриарх 
Алексий II, началось сражение за вакантное ме-
сто патриарха между главой Отдела внешних 
церковных связей РПЦ митрополитом Кириллом 
Гундяевым и митрополитом Климентом Капа-
линым, который с 2003 года был управляющим 
делами Московской патриархии.

В те дни предпочтения многих были на сто-
роне митрополита Кирилла, который виделся 
экуменически и миссионерски настроенным, 
дипломатичным, умным и харизматичным ли-
дером. Простой народ его знал в основном 
по телевизионной передаче «Слово пастыря». 
Митрополит Климент же выглядел на его фоне 
достаточно серо, воплощая собой скучный цер-
ковный консерватизм.

Но что реально представляет из себя митро-
полит Кирилл, стало ясно, когда в предвыборную 
борьбу на его стороне вступил дьякон Андрей 
Кураев — самый уважаемый на тот момент мис-
сионер РПЦ. Для многих, в том числе и для меня, 
было жестоким потрясением, когда «дьякон всея 
Руси» стал «разоблачать» конкурента Гундяева, 
причем не только самого митрополита Климента, 
но особо наскакивая на его брата — Тоболь-
ского и Тюменского архиепископа Димитрия 
Капалина.

Отец Андрей Кураев в те дни вылил много 
грязи на братьев Капалиных, выискивая у них 
всевозможных блох, стараясь показать всем, 
как выгоден в отличие от конкурента будет в 
качестве патриарха «эффективный менеджер» 
Кирилл Гундяев.

И сработало. На Поместном соборе патри-
архом был избран Гундяев, а 1 февраля 2009 года 
состоялась его интронизация.

Кураев был награжден за труды чином про-
тодьякона, митрополит Климент Капалин смещен 
с должности управляющего делами МП, став 
всего лишь главой Издательского совета.

Начались первосвятительские труды нового 
патриарха-миссионера.

Одним из первых важных деяний патриарха 
Кирилла было его строгое заявление накануне 
праздника святых просветителей Кирилла и 
Мефодия (24 мая) — создателей славянской 
письменности. Патриарх велел всем архиереям 
не приезжать в Москву чествовать его в день 
именин, а лучше заняться просветительской 
работой на местах. Тогда это его решение широко 
тиражировалось православной прессой: мол, 
посмотрите какой — не хочет почестей, хочет 
просвещения!

Правда, в следующие годы первый благо-
родный порыв забылся, и вот уже в 2015 году в 
этот же праздник Кирилла и Мефодия на Красной 
площади Москвы устраивается грандиозный 
церковно-государственный флешмоб, где патри-
арх вместе с чиновниками, сонмом духовенства 
и прочим согнанным в принудительном порядке 
народом поет бодро «…забота у нас простая, 
забота у нас такая» и другие советские песни. 
По словам очевидцев, все это действо напо-
минало бракосочетание государства и церкви, 
только христианство сменила какая-то другая 
религия…

Первые годы правления патриарха Кирилла 
были полны бурными преобразованиями: указа-
ниями развивать миссионерство, социальную 
работу, образовательную сферу на приходах, в 
епархиях. Но то, что внешне казалось правиль-
ным, на деле оказалось мыльным пузырем: так 
как для реальных дел не было ни специалистов, 
ни финансов, ни правильно выстроенной по-
литики, то все свелось к тому, что священников 
завалили тоннами отчетности, обязали создать 
кучу организаций на приходе, даже если в храм 
ходят полторы старушки. Ну, священники «созда-
ли» — написали правильные отчеты, поставили 
в нужных местах галочки, а потом каждый год 
просто меняли дату в отчете и сдавали заново 
— и всех это удовлетворяло, правда, каждый год 
придумывали новую отчетность.

Патриарх создал Межсоборное присут-
ствие, куда вызывались церковные специалисты 
якобы для выработки четкого отношения Церкви 
к тем или иным проблемам путем широкой дис-
куссии как в самом присутствии, так и в целом 
среди духовенства и верующих РПЦ.

В итоге все это вылилось в бессмыслен-
ную демагогию, а все церковные постановления 
стали просто спускаться сверху с требованием 
беспрекословного исполнения.

Патриарх придумал систему раздробления 
епархий якобы для того, чтобы «епископы стали 
ближе к народу». В итоге, если раньше епархия 
была равна области, а архиерей сидел в област-
ном центре, то теперь в каждой области стало от 
двух до четырех епархий с соответствующим ко-
личеством мелкопоместных архиереев. Отсюда 
и получила воплощение в жизнь шутка: «Брошу 
все, стану архиереем в Урюпинске» — да, уже есть 
Урюпинская епархия со своим епископом.

Но епископы не стали ближе к народу — они 
стали ближе к народным деньгам, потому что 
каждый церковный феодал, даже мелкий, хочет 
резиденцию, автомобиль высокого класса, соот-
ветствующий достаток, отдых, питание и много 

красивых и дорогих безделушек на груди и на 
голове. В итоге в несколько раз возросли налоги 
с приходов так, что для многих бедных храмов 
это стало удавкой на шее.

И в патриархию стали требовать больше 
и больше денег. Почему? Ну, не стоит заново 
рассказывать про нанопыль в особой квартире, 
чудотворные исчезающие брегеты, резиденции и 
прочую скромную жизнь ученика апостолов — это 
все и так видят. Скажу лишь, что ко дню рождения 
Кирилла в прошлом ноябре с одной маленькой 
епархии собирали сумму в 10 тыс. долларов. А 
епархий в РПЦ более 300…

А еще, в 2012 году, были Pussy Riot и митинг 
в поддержку «веры» — то есть патриарха, под 
охраной тысяч полицейских. Уже тогда патриарх 
с трибуны заговорил про предателей в рясах — 
тех, кто смеет критиковать его лично.

На нашем портале «Ахилла» часто пи-
шут священники — анонимно, потому что под 
своим именем можно только воспевать хвалу 
«эффективному менеджеру», а правду сказать 
можно, только надев балаклаву. Вот лишь не-
значительное количество цитат священников о 
своем предстоятеле:

«Некоторые священники на службе помина-
ют Кирилла, «добавляя мысленно про себя перед 
словом «патриарх» слово «заблудший».

«Разрыв между словами и делами патри-
арха. Какой-то мертвящий холод, которого не 
было при Алексии II».

«Мы ждали пророка, а получили 
прокурора…»

«Позиция Патриарха очень проста: если 
меня кто обидит, то мне Евангелие не указ».

«Патриарха я уважаю и усердно поминаю, 
конечно, он — наш Главпахан (простите за вы-
ражение), деньги и отчеты выбивать умеет. 
Если что не по нему — растопчет быстро, как 
и полагается».

«Патриарх-миссионер… Вспоминаю приезд 
в нашу епархию патриарха Кирилла на освящение 
собора. Несколько раз со всех приходов были 
большие денежные сборы, страшная нервоз-
ность, вприпрыжку бегавшие благочинные, ор 
епископа с брызжущей слюной на подчинен-
ных, и страх, страх, страх. Тогда вдруг я понял, 
встретив каменно-тяжелый подозрительный 
взгляд патриарха, идущего между двух шеренг 
выстроенного духовенства, что это не наш отец, 
а властный господин, выкованный прежней со-
ветской церковной системой, прошедший все 
ее ступени».

«Надо отдать Кириллу должное — он гени-
альный демагог. Демагог именно в советском, 
большевистском смысле слова».

«Патриарх — совершенно нормальный, 
ожидаемый проект кремлевской пропаганды и 
вполне себе атеист».

Поверьте, так про патриарха думает пода-
вляющее большинство нормального, честного, 
священства. А остальные просто боятся думать, 
ибо наказание прилетит даже за наморщенный 
для размышления лоб.

Но главная проблема нынешнего патриарха 
даже не в том, что он деспот, или что он любит 
роскошную жизнь, или что он боится народа, 
поэтому окружает себя кордонами ФСО. Не толь-
ко его вина в том, что он выстроил вокруг себя 
вертикаль власти — трусость и сервильность 
епископата ему в этом всячески подыграла.

Главная проблема патриарха Кирилла в 
том, что он лицемер и не стесняется этого. В 
церковных канонах есть такое понятие: «доброе 
свидетельство от внешних». Такое, каким, напри-
мер, обладал патриарх Сербский Павел. Даже 
патриарх Алексий II пользовался в обществе 
гораздо большим уважением, несмотря на не-
которые негативные моменты биографии.

Современное же светское общество пре-
зирает патриарха Кирилла и смеется над ним. 
Думающая часть верующих РПЦ тоже страдает 
от того, что у них такой патриарх, по которому 
судят обо всей церкви. Конечно, есть и те, кто 
смотрят лишь благолепные службы патриарха 
по телевизору, слушают его грозные проповеди 
— такие не верят критике, вслед за церковными 
чиновниками повторяя мантру об «антицерков-
ном заказе».

А те, кто реально настроен против РПЦ, ра-
достно потирают руки: «Пусть подольше правит 
Кирилл! Быстрее все развалится!»

Но другие смотрят трезво и понимают, что 
патриарх-то «не настоящий».

Ваше святейшество, люди ждут от вас под-
вига — уйдите в отставку. Выйдите на амвон 
и скажите, глядя народу церковному прямо в 
глаза: «Простите, я нагрешил, я был фальши-
вым патриархом, но теперь осознал — ухожу 
каяться в далекий монастырь в качестве про-
стого монаха».

Тогда вам все простят, ваше святейшество. 
И вы вновь станете для всех братом во Христе. 
А не «эффективным менеджером» и председа-
телем ЦК по религиозной части.

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: ДУХОВНЫЙ ЛИДЕР  
ИЛИ ЭФФЕКТИВНЫЙ МЕНЕДЖЕР?

СЕГО ДНЯ
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КРИМИНАЛ SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

«Ваше святейшество, люди ждут от вас подвига —  
уйдите в отставку!»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Не знаю, может, для Максима 
Шевченко столь тотальное разо-
блачение Сталина также является 
кощунством. Может, он ставит на 

одну доску Родину и Сталина — и тоже имеет на 
это право. Может, разоблачая Сталина, Сванидзе 
в понимании Шевченко задевает в его душе нечто 
исключительно важное.

Но я субъективен… Если такому опытному и 
уважаемому человеку, как Сванидзе, безусловно, 
любящему свою страну (пусть и не так, как мно-
гие, иначе), человеку, у которого отец прошел всю 
войну, говорят эти вещи, — за такое надо давать 
в морду, точно. И уже не стоит здесь говорить, 
что одному из выясняющих отношения 62 года, 
а другому — 51, что у них абсолютно разные 
весовые категории. Сказал «дам в морду» — и 
дал. И за это получил в ответ. 

…Мне всегда был интересен Шевченко: как 
он мыслит, как говорит. Как виртуозно на лету 
меняет позицию. Но при этом мне всегда важно 
было то, что он никогда не молчал о нарушении 
прав человека на Северном Кавказе, всегда при 
первой возможности про это говорил.

Только вот в чем проблема. В данном случае 
важно даже не то, что он сказал Сванидзе, а как 
и почему он это сказал. Просто здесь, по-моему, 
встретились журналист Сванидзе с нежурнали-
стом… Человек, хоть раз участвующий в полити-
ческом пиаре, — ну разве это журналист? Хотя 
Шевченко все время именно так и представляют. 
И в этом принципиальном идейном споре он тоже 
вел себя как опытный политтехнолог, долбя и 
долбя Сванидзе в больное место, задевая его, 
оскорбляя, хамя. «Сумасшедший», — смеял-
ся Шевченко Сванидзе в лицо. Не в том дело, 

мерзавец Шевченко или нет. Конечно, нет. Просто 
он не журналист, и этим все сказано. 

Теперь всяческая гопота хохочет, потирая 
ладошки, одобряя Шевченко: «Ох, как он ему 
вмазал! Молодец!» Гопота не любит таких, как 
Сванидзе, и теперь она получила сигнал — мо-
чить. Впрочем, мне могут сказать: таким образом 
ты оскорбил бывший советский народ, а заодно 
и всех сталинистов-патриотов. Каюсь, я не хотел. 
Я субъективен…

И все-таки в конце — опять о кино. Разыграв-
шаяся сцена в студии радио «Комсомольская 
правда» мне напомнила другую сцену — из «Вок-
зала для двоих». Где герой Михалкова, хамло и 
хозяин жизни, избивает интеллигента-музыканта, 
которого играет Басилашвили. Избивает смачно, 
со знанием дела, потому как интеллигент совер-
шенно не умеет драться. «Все потеряно, кроме 
чести», — мог бы сказать про себя этот герой. У 
Николая Сванидзе не потеряно ничего. Просто 
он дал хаму то, чего тот заслуживал. И, конечно 
же, получил в ответ.

Александр МЕЛЬМАН.
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БЕЛЫЙ СНЕГ 
ГУЛЯЕТ ПО МОСКВЕ

80-летие бывшего президента Узбе-
кистана в стране отметили двумя 
знаковыми событиями: в Самарканде, 
в вотчине правителей Средней Азии, 
появился мавзолей Ислама Каримова. 
А его верный подручный, «серый кар-
динал» узбекской политики, руководи-
тель СНБ Рустам Иноятов был низ-
вергнут главой республики Шавкатом 
Мирзиёевым. Отдав почетную дань 
своему предшественнику, президент 
Узбекистана заодно избавился от пут, 
которые мешали ему стать полноцен-
ным руководителем страны.

73-летнего генерал-полковника Иноятова 
отправили в отставку. Операция по его отстра-
нению от власти заняла больше года, однако 
теперь Узбекистан может начать полноценное 
превращение в современное демократиче-
ское государство, рассказал «МК» узбекский 
политолог Рафаэль Саттаров. По его словам, 
после смерти Каримова было принято решение 
создать такую политическую систему, в кото-
рой Шавкат Мирзиёев был бы президентом-
государственником, Рустам Азимов — либе-
ральным премьер-министром, а глава СНБ 
Рустам Иноятов — их арбитром, отвечающим за 
стабильность конструкции. Но теперь Мирзиёев 
уверен, что противовесы ему не нужны.

— Почему Мирзиёева не устроила пред-
писанная ему роль?

— У Мирзиёева накопилась ненависть к 
силовикам, потому что при Каримове он хотя 
и был вторым человеком в государстве, факти-
чески это место занимал Иноятов. Как и любой 
другой чиновник Узбекистана, допустив даже 
самую незначительную оплошность, Мирзиё-
ев мог запросто угодить в тюрьму. Напомню, 
самые большие ненавистники Сталина были 
в его ближайшем окружении, здесь такая же 
ситуация.

Не случайно Мирзиёев начал свое прези-
дентство с того, что разработал закон о мили-
ции, которого раньше не было в Узбекистане, а 
замглавы службы президентской охраны сделал 
своего зятя. Параллельно с этим в стране нача-
лось усиление Национальной гвардии. Раньше 
она была почти незаметной структурой, которая 
подчинялась МВД и Минобороны. 

Но генеральное сражение Мирзиёев дал 
в декабре 2017 года. На протяжении четырех 
часов он рассказывал о проблемах в стране 
и публично наехал на СНБ. В частности, он 
заявил, что полномочия ведомства необосно-
ванно расширены, оно занимается не своими 
делами, вмешивается в работу МИД страны, 
университетов и так далее. После этого по 
крайней мере из вузов сотрудников СНБ ото-
звали и возвращать не собираются. Ранее они 
занимали там должности советников ректоров, 
фактически являясь их начальниками.

Теперь главой СНБ стал бывший генераль-
ный прокурор Ихтиёр Абдуллаев, который лично 
предан Мирзиёеву. В дальнейшем мы будем 
наблюдать повышение роли Национальной 
гвардии, в то время как СНБ займется тем, чем 
должно было всегда заниматься: контрраз-
ведкой, борьбой с исламистским подпольем и 
так далее. Для этого деятельность СНБ будет 
регулироваться специальным законодатель-
ством, которое разработают в ближайшее вре-
мя. Кроме того, МВД перехватит у СНБ полный 
контроль над ведением дел по экономическим 
преступлениям.

В результате, по мнению эксперта, в стра-
не устраняются все преграды, которые мог-
ли бы саботировать политику президента. В 
частности, ранее СНБ задавила предложение 
Мирзиёева по либерализации визового режима 
в Узбекистане. Теперь реформы будут идти 
быстрее и легче.

Хотя Мирзиёев и избавляется от поли-
тического наследия Каримова, сам бывший 

президент остается фигурой неприкосновен-
ной и показательно почитаемой. Мавзолей, 
который вырос над его могилой в Самарканде, 
не зря схож очертаниями с усыпальницей Ти-
муридов Гур-Эмиром. Здание высотой почти 
8 метров, украшенное мрамором, майоликой, 
полудрагоценными камнями и позолотой, впол-
не вписывается в общую композицию города-
памятника Самарканда. Надгробие на могиле 
Ислама Каримова сделано из оникса, что опять 
же отсылает к мавзолею Тимуридов, где подоб-
ная ониксовая тумба стоит над могилой внука 
Тамерлана, великого азиатского ученого Улуг-
бека. «Это священное место является вечным 
пристанищем Первого Президента Республики 
Узбекистан, великого государственного и по-
литического деятеля, дорогого и любимого сына 
узбекского народа Ислама Абдуганиевича Ка-
римова», — гласит надпись на мраморной плите 
у входа, выбитая на английском и узбекском 
языках. При проектировании и строительстве 
мавзолея большое внимание уделялось соче-
танию его дизайна с древней мечетью Хазрет-
Хызр, которая входит в объекты всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Вокруг мавзолея выстроен 
мемориальный комплекс в виде айвана — тер-
расы с плоским покрытием, поддерживаемым 
колоннами. К строительству мавзолея были 
привлечены около 2 тысяч рабочих, мастера из 
Индии, ремесленники со всех регионов страны 
и даже курсанты из военных образовательных 
учреждений. Одним из кураторов проекта была 
младшая дочь Каримова Лола.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

КАРИМОВУ — 
МАВЗОЛЕЙ, 
МИРЗИЁЕВУ — 
СВОБОДУ
К 80-летию первого 
президента Узбекистана 
его «серого кардинала» 
отправили в отставку

КАКАЯ УБОРКА СЧИТАЕТСЯ 
ПРАВИЛЬНОЙ

Уборка снега во время снегопада больше 
похожа на сизифов труд. Занятие неблаго-
дарное: ты его лопатой, а он — снова. Но и 
забросить это дело нельзя — есть регламенты 
и правила. Как понять, что дворник в тво-
ем дворе отлынивает от своих служебных 
обязанностей? «МК» изучил нормативы по 
уборке территорий и выделил следующие 
критерии:

— если идет сильный снегопад, то уби-
рать осадки должны каждые 2–3 часа, а сгре-
бать снег в кучу должны вообще один раз в 
сутки;

— к слову, высота снега на газоне не 
должна быть больше 80 сантиметров. Если 
встал в сугроб и утонул выше чем по колено 
— повод написать жалобу;

— асфальт или плитку должны отскре-
бать до основания, поэтому звук скрежета 
лопаты по земле — это правильный звук. А 
вот с резиновым или щебневым покрытием 
— наоборот: должен оставаться тонкий слой 
снега. Поэтому покрытие детской площадки 
зимой скрывается под белым снегом;

— если очень сильный снегопад зарядил 
с самого вечера, то дворники могут работать 
и в ночные часы, с 23 часов и до 7 утра. Бо-
лее того, в случае непрерывной метели они 
должны работать с начала снегопада и до его 
окончания в любое время дня и ночи;

— чистить снег надо начинать с террито-
рии у подъездов. Свежевыпавший снег можно 
подметать метлой, а если его высота больше 
двух сантиметров — лопатой-движком.

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ 
НА ПЛОХУЮ РАБОТУ 

ДВОРНИКОВ?
Если заметили нарушения в работе, то 

можно пожаловаться:
— в Объединение административно-

технических инспекций по телефону горя-
чей линии +7(499)264-96-81 (с понедельника 
по четверг — с 8.00 до 17.00, в пятницу — с 8.00 
до 15.45);

— на портал «Наш город»;
— в управляющую компанию, контакты 

которой есть на портале «Дома Москвы».
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ЧТО ЖДАТЬ ОТ ПОГОДЫ
— С начала недели в Москве выпало 24 мм осад-

ков, — рассказали «МК» в центре погоды «Фобос». — 
Это более половины месячной нормы. Высота снежного 
покрова в столице увеличилась почти вдвое.

1 февраля может также выпасть не менее 5 мм 
осадков, поэтому к концу недели сугробы станут еще 
выше. В итоге январь в полтора раза перевыполнит 
месячный план по осадкам.

Согласно прогнозам «Фобоса», снег в столице 
будет периодически выпадать всю ближайшую неделю. 
Правда, поскольку выходные ожидаются теплыми (днем 
температура выше нуля), 3 и 4 февраля москвичи могут 
столкнуться с мокрым снегом, переходящим в дождь. 
Зато в понедельник температура вновь опустится до 
-10; город, похоже, ожидает «день жестянщика».

Причиной обрушения строительных лесов 
около станции метро «Улица 1905 года» 
мог стать скопившийся снег.

ПРЕСТУПЛЕНИЯ, СОВЕРШЕННЫЕ МУЖЧИНАМИ
И ЖЕНЩИНАМИ В МОСКВЕ
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Как известно, чтобы прийти к своей 
любимой книге, нужно прочитать ты-
сячи томов. А чтобы определиться в 
самой оптимальной технологии произ-
водства молока, необходимо сравнить 
мировой опыт. По такому пути решили 
идти подмосковные аграрии. И, по-
хоже, не ошиблись. Вчера губернатор 
Московской области Андрей Воробьев 
вместе с президентом компании TH 
True Milk Тхай Хыонг и чрезвычайным 
и полномочным послом Социалистиче-
ской Республики Вьетнам в России Нго 
Дык Манем открыли в Волоколамском 
районе первую очередь комплекса 
молочного животноводства, объем ин-
вестиций в которую составил 5,7 мил-
лиарда рублей. Агропромышленный 
объект, где уже создано 168 рабочих 
мест, включает в себя предприятие по 
переработке молока, завод по произ-
водству кормов и пять типовых ферм 
для крупного рогатого скота.

«Сегодня знаковое событие: наша рабо-
та во Вьетнаме претворилась в практические 
результаты, — сказал на торжественной цере-
монии Андрей Воробьев. — Комплекс готов, 
высокопородистые коровы уже здесь, пред-
приятие производит молоко. Наша задача и 
дальше оказывать максимальное содействие 
строительству молочных ферм, развитию этого 
проекта. Особое значение имеет поддержка 
посольства Вьетнама. Его сотрудники всегда 
были рядом и сопровождали проект, мы со своей 
стороны делали все, что могли».

Первый камень в основание будущего ком-
плекса был заложен 16 мая 2016 года. Еще ранее 
правительство Московской области выделило 
концерну TH True Milk порядка 11 тысяч гектаров 

земли под строительство молочного комплекса. 
Эта компания является предприятием полного 
цикла, поэтому будет производить как сырье, 
так и продукты переработки. 

В настоящее время здесь завершены ра-
боты по строительству родильного отделения, 
силосных траншей, дороги до силосных траншей 
и родильного отделения, инженерных коммуни-
каций. Построены забор, весовая, площадка 
для навоза и временная дорога. Выполнено 
технологическое присоединение объекта к сети 
электроснабжения мощностью 2,5 МВт. Прове-
дены сети газоснабжения до границ земельного 
участка.

Президент вьетнамского концерна ТН, одна 
из наиболее влиятельных деловых женщин Азии 

Тхай Хыонг поблагодарила Президента России 
и губернатора Московской области за политику, 
способствующую привлечению инвестиций. 

«Хотелось бы выразить благодарность Пре-
зиденту РФ Владимиру Путину за политику, 
способствующую привлечению инвестиций. 
Благодаря этой политике мы получили благопри-
ятные условия и можем вложить свой капитал 
в Россию, — отметила Тхай Хыонг на открытии 
комплекса молочного животноводства в Во-
локоламском районе. — Хотелось бы выразить 
благодарность губернатору Московской области 
за поддержку. Благодаря ей сегодня мы уже до-
стигли первоначальных результатов».

Вьетнамские инвесторы заверяют: моло-
копродукты будут самыми хорошими, на уровне 
лучших мировых стандартов. 

5,7 миллиарда рублей составил объем инве-
стиций в первую очередь комплекса — ферму на 
6 тысяч фуражных коров, родильное отделение, 
весовая, силосная траншея с навесом, дорогой 
и перегородками под склад. В настоящее время 
построен первый двор фермы, завезено 1100 
голов крупного рогатого скота голштинской 
породы. И уже успели появиться... новоселы — 
родились 22 теленка, в феврале на свет должны 
появиться еще 146! Когда комплекс выйдет на 
проектную мощность, количество персонала 
составит 400 человек. 

«Средняя зарплата на данном предприятии 
— от 50 до 70 тысяч рублей. И механизаторы, и 
работники фермы получают хорошие деньги, и 
это позволяет им комфортно жить на территории 
муниципального района, не ездить в Москву 
и получать достойную заработную плату», — 
подчеркивает министр сельского хозяйства и 
продовольствия Московской области Андрей 
Разин. 

Как известно, правительство Московской 

области придает огромное значение привлече-
нию инвестиций. По этому показателю регион 
является одним из лидеров в России. Вьет-
намский проект, крупный инвестор, — тому 
подтверждение. Помимо денежных вложений, 
еще один важный фактор — вовлечение земли 
в оборот. В рамках реализации проекта в Во-
локоламском районе были засеяны кукуруза, 
сенаж, однолетние травы, предназначенные для 
заготовления кормов. Осенью 2017 года произ-
веден озимый сев зерновых культур.

«Компания TH True Milk уже более 5 тысяч 
гектаров в прошлом году вовлекла в оборот, 
это были заросшие бурьяном и мелколесьем 
брошенные поля. На сегодняшний день они уже 
дают результат, и корм, который с удовольстви-
ем едят наши коровы, был выращен на полях 
Волоколамска, которые не работали более 10 
лет», — говорит министр сельского хозяйства 
и продовольствия Московской области Андрей 
Разин.  

Вьетнамские партнеры не собираются 
останавливаться на достигнутом. В их планах 
— строительство в Волоколамском районе еще 
четырех молочно-товарных ферм по 1200 коров 
в каждой. Буренки, скажем так, не простые, а 
высокопродуктивные, будут давать не менее 
7000 кг молока в год каждая.

Вторая очередь строительства животно-
водческого комплекса будет реализована в 2019 
году. Проект предусматривает объем инвести-
ций в размере 5,9 миллиарда рублей, создание 
еще 168 рабочих мест. Также будет построе-
на ферма на 6 тысяч голов крупного рогатого 
скота. «Там будет более 2 миллиардов рублей 
инвестиций. Таким образом, общий проект бу-
дет доведен до цифры около 500 миллионов 
долларов, — сказал заместитель председателя 
правительства Московской области, министр 
инвестиций и инноваций Московской области 
Денис Буцаев.

Как говорится, большому кораблю — боль-
шое плавание. Журналистам сообщили, что 
завершение строительства всего молочного 
комплекса планируется до 1 сентября нынешнего 
года. Значит, в Подмосковье пойдет «большое 
молоко».

Владимир БЫКОВ.
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СРОЧНО В НОМЕР

О наших лесах каждый уважающий себя 
гражданин имеет свое собственное мне-
ние. Не ошибусь, если предположу: леса 
гробятся направо и налево, вырубаются 
сплошной стеной под застройку жилы-
ми микрорайонами. И вообще, все про-
пало... А если посмотреть на проблему 
с другой стороны? Да, гробятся. Но не 
по той причине, что без разбора целыми 
гектарами идут под топор дровосека. 
А по той, что к ним... не подступишься! 
Об этом мы беседуем с Виктором НЕ-
ФЕДЬЕВЫМ, заслуженным лесоводом 
РФ, доктором географических наук, 
главным научным сотрудником Центра 
по проблемам экологии и продуктивно-
сти лесов. В свое время он являлся за-
местителем руководителя Федерально-
го агентства лесного хозяйства России, 
обошел и объехал зеленые массивы 
на Дальнем Востоке, в Сибири, Якутии, 
Средней Азии... Само собой, знаком 
с подмосковными дубравами.

— Виктор Викторович, насколько 
наши законы надежно защищают лесные 
территории?

— Вы не поверите, но череcчур надежно. 
За примером далеко ходить не надо. Вспомним, 
какую акцию устроили в Подмосковье в связи с 
рубкой новогодней елки для Соборной площади 
Кремля в декабре минувшего года. С проведени-
ем экологического ликбеза, с выездом высоких 
ответственных лиц. И это правильно. Если бы 
не несколько  «но»…  Bозраст дерева, сообщили 
СМИ, 90 лет, высота — 27 метров, диаметр ствола 
— 60 см, размах нижних ветвей — 10 метров. «Эта 
елка перестойная, ее естественный конец близок. 
На этом месте будет посажена плантация елей, 
посеяно около 4 тысяч деревьев, где-то 15 из них 
доживут до такого возраста. Рубка новогодней 
ели не повредит экологии». 

Но это не так! Ель в наших лесах достига-
ет возраста рубки в 100–140 лет, а та, которую 
срубили, относится к приспевающим, а не пере-
стойным, и естественный конец ее еще далеко не 
близок, рубить такое дерево, согласно действую-
щему законодательству, запрещено. 

Ну д а ла дно, праз дновать так 
праздновать. 

Идем дальше. Непонятно, на этом месте 
будут сеять или сажать лес? Если сажать, то 
таким количеством посадочного материала долж-
но быть засажено не менее полутора гектаров 
земли. Во-вторых, если из 4 тысяч елей до воз-
раста 90 лет доживут только 15 штук, то значит, 
остальные 3985 штук погибнут? 

Леса столичной области, где вместе с Мо-
сквой проживает около 20 миллионов человек, 
являются важнейшей частью природной среды. 
Площадь этих лесов — 1,94 млн га, а общий запас 
древесины — 377 млн куб. м. Леса находятся в 
условиях жесточайшего стресса: промышлен-
ные предприятия, автотранспорт загрязняют 
воздух, воду и почву в объемах, превышающих 
установленные нормы. Кроме того, за последние 
годы леса Подмосковья пережили несколько 
катастрофических событий: пожары 2010 года, 
массовое размножение короеда-типографа и ги-
бель ельников, небывалые масштабы «освоения» 
городских и пригородных лесов... 

Новым Лесным кодексом 2007 года цель 
защитных лесов, к которым отнесены все леса 
Московской области, определяется как «сохране-
ние средообразующих, водоохранных, защитных 
санитарно-гигиенических, оздоровительных и 
других полезных функций». Документ вводит 
жесточайший режим ведения лесного хозяйства. 
Например, запрет на сплошные рубки, а в неко-
торых категориях лесов — даже на рубки ухода, в 
том числе и рубку новогодних елок, выращенных 
на специально заложенных плантациях! 

— Но это хорошо или плохо?
— Плохо! В советское время действовала 

установка: исключение лесов из интенсивного 
лесного хозяйствования влечет за собой ухуд-
шение их защитных функций. Новый же кодекс 
запретил все виды рубок. «Леса защитные, их 
трогать нельзя!»

— Что значит «интенсивное лесное 
хозяйствование»?

— Уже с 70-х годов прошлого столетия уче-
ные и практики обратили внимание на то, что в 
лесах с высокой антропогенной нагрузкой, где 
разрешены только санитарные и рубки ухода, 
невозможно вырастить здоровые древостои, 
создать нормальную возрастную структуру леса. 
Ведь согласно отечественной лесоводческой нау-
ке и производственному опыту, на большей части 
лесного фонда должны убираться естественный 
отпад (лесные завалы, бурелом) и спелая древе-
сина. Но кто у нас слушает лесоводов? 

— Что-то я вас не понимаю. Рубить нужно 
больше и смелее? Без оглядки?

— Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что запрет на проведение любых рубок даже на 
короткое время показал свою несостоятельность 
и вредность для самого леса и выполнения им 
защитных функций. Из-за необоснованно низкого 
уровня интенсивности ведения лесного хозяйства 
в течение последних десятилетий региону нано-
сился огромный экологический и экономический 
ущерб. За последние 30 лет площадь спелых 
и перестойных насаждений увеличилась в 
Подмосковье более чем в 20 раз! Катастрофа 
— нашествие короеда-типографа — не заставила 
себя ждать. В итоге «природоохранные меры» 
по спасению леса привели к противоположным 
результатам — к общему старению насаждений. 
Это не могло не сказаться на снижении их за-
щитных свойств.

В стране произошел переворот в понима-
нии значения лесного хозяйства. Практически 
единственной целью пропагандируется задача 
охранных функций леса. В угоду «новому подходу» 
совершенно исключается не просто возможность, 
а именно необходимость своевременной убор-
ки спелого урожая, использования древесных 
ресурсов для промышленных нужд. Некоторые 
защитники природы вообще выдвигают требо-
вание об «оставлении леса в покое, и пусть он 
сам себе растет». 

Пройдитесь по строительным рынкам. От-
куда дровишки? Канада, Финляндия, США... А 
наш подмосковный гниет в залежах и буреломах. 
Но дело даже не столько в деловой древесине. 
Возникает вопрос: «Какие же «защитные функ-
ции лесов Подмосковья» мы так берегли все 
эти годы? И что необходимо делать, чтобы со-
хранить их?» 

Неужели для повышения защитности лесов 
Московской области главным является доведение 
их до катастрофического санитарного состояния, 
до гибели? Только здоровый лес может выполнять 
защитные функции. И тут, как это ни звучит па-
радоксально, критерием норм лесопользования 
необходимо принять именно прирост древеси-
ны, как это делается в большинстве стран, куда 
наши специалисты постоянно ездят в качестве 
экскурсантов для изучения основ ведения «пра-
вильного лесного хозяйства» и где оно является 
доходной отраслью. 

— Поясните. Что вы имеете в виду под 
«защитными функциями леса»? В чем разница 

между здоровым и больным лесом? Сколь-
ко и какие категории деревьев выделяют 
кислорода?

— Действительно, в обоснование запрета 
рубки спелого леса часто приводят такой резон: 
он же производитель кислорода. Дескать, чем 
дышать-то будем?! По многочисленным иссле-
дованиям, наибольшее количество кислорода 
выделяют молодняки и средневозрастные на-
саждения. Так, с 1 га 20–30-летних сосняков за 10 
лет выделяется до 40 тонн. Затем эта способность 
ослабевает. И в 100-летнем возрасте кислорода 
они дают около 10 тонн.

Наши леса переполнены сухостоем и ва-
лежником, в такой ситуации трудно говорить о 
производстве кислорода. Масса древесины гниет 
в лесу, кто бывал в таких буреломах, знает, как 
тяжело в них дышать.

К этой катастрофе привело, я уверен, 
наше федеральное законодательство. Спе-
циалисты знают, что главным мероприятием 
по борьбе с короедом-типографом является 
вырубка и утилизация зараженных деревьев. 
Но система согласования таких мер настолько 
усложнена, что процесс гибели ельников стал 
неуправляем. 

По разным данным, только от короеда за 
последнее десятилетие в Подмосковье погибло 
около 100 тысяч гектаров леса — это спелые 
и часть приспевающих еловых лесов. Общий 
запас прекрасной хвойной древесины в этих 
древостоях составлял около 25 миллионов ку-
бометров. Если посчитать с учетом стоимости 
кубометра круглого леса в одну тысячу рублей, 
легко узнать прямой экономический ущерб. А 
если оценить ущерб для экологии? Этот ущерб 
кто-нибудь считал?!

Теперь на уборку этого сухостоя из регио-
нального бюджета ежегодно выделяется до двух 
миллиардов рублей. Наверное, не станет исклю-
чением и 2018 год. И это правильно — чистить 
лес необходимо! Однако возникает вопрос — 
коммерсанты на аукционах покупают погибшие 
от короеда леса по 250 рублей за кубометр. На 
что же тратятся эти 2 миллиарда рублей, если он 
продается заготовителям? 

А главное, факт остается фактом — мил-
лионы кубов сухой древесины остаются в лесу, 
являясь рассадниками вредителей и болезней. 

Не кажется уже странным, что лесное хозяй-
ство всей страны оказалось вдруг дотационной 
отраслью. 

Есть еще одна загадка: по отчетным данным 
лесного комитета региона, почти на половине 
площадей, пораженных короедом, лесовосста-
новление проведено опять елью. Почему? На 
площадях, где многие десятилетия произрастали 
еловые насаждения, зараженные корневой губ-
кой и другими болезнями, в том числе короедом-
типографом, опять закладываются мины для по-
томков. Вредители никуда не делись и дождутся 
своего часа, чтобы опять поразить леса. 

— Что же в таком случае делать?
— Изменить перечень целевых пород с уче-

том устойчивости к корневой губке, короеду-
типографу и другим факторам. К таким породам 
следует отнести лиственницу, дуб, липу. Осо-
бое место может принадлежать лиственнице, 
являющейся одной из хозяйственно ценных и 
быстрорастущих древесных пород Российской 
Федерации. Опыт создания культур лиственницы 
в Бронницком, Порецком, Солнечногорском лес-
ничествах, научные наблюдения и исследования 
показали, что в Московской области лиственница 
является очень продуктивной лесообразующей 
породой. Она долговечна, устойчива против за-
сухи, морозов, ветра, различных болезней, ха-
рактерных для нашего региона, хорошо прижи-
вается при посадке сеянцами. Важны ее быстрый 
рост, высокая производительность кислорода 
и способность накопления углекислоты в более 
значительных объемах по сравнению с местными 
хвойными породами. Кроме того, лиственнице 
присуща высокая интенсивность аккумуляции 
тяжелых металлов. При создании искусственных 
насаждений эта порода способна в возрасте 
50–60 лет формировать насаждения с запасом 
древесины 400–500 куб. м на 1 га, что в два-три 
раза больше, чем сосна, дуб или ель.

— После принятия нового Лесного ко-
декса большой шум стоял из-за сильного 

сокращения штата на местах. Положение 
устаканилось?

— Это тоже огромная проблема. Лесом 
должны управлять лесничие, а не инспектора, 
которые пришли им на замену в 2007 г. И оценка 
их деятельности должна проводиться по качеству 
лесов, а не по бесконечной надуманной отчет-
ности, из-за которой инспекторам и в лес-то 
выйти некогда. 

Раньше лесничие были хозяевами: имели 
технику, помощников, нанимали дополнительные 
штаты в случае необходимости. Отвечали за по-
садки, уход, работали на конечный результат.

Сегодня спрашиваю одного из инспекторов 
— почему в таком-то квартале много больных 
деревьев, не ведется их вырубка? «Я кабинет-
ный служащий, — отвечает он. — Вот написал 
в комлесхоз, проведут аукцион на вырубку за-
раженного участка, определят фирму. Все по 
конкурсу...»

Кому тут какое дело до здорового леса?
Хотелось бы вспомнить уроки прошлого. 

В предписании от 5 апреля 1918 года «Всем 
Советам рабочих, крестьянских и солдатских 
депутатов о недопустимости увольнения лес-
ных специалистов» говорилось: «Вследствие 
получения сведений о массовых увольнениях 
лесных специалистов от должностей и вовсе от 
службы Совет Народных Комиссаров считает не-
обходимым сообщить, что… лесных специалистов 
нельзя заменить другими без ущерба для леса и 
тем самым — для всего народа: лесное хозяйство 
требует специальных технических знаний». 

Прошло сто лет — опять на те же грабли?
— Но согласитесь, что призывы к интенсивно-

му ведению хозяйства приведут скорее к массо-
вой застройке, а не к лесовосстановлению! Леса 
начнут вырубать так, что от них рожки да ножки 
останутся. Как противостоять этим явлениям?

— Большой бедой для лесов является 
практически неконтролируемое растаскивание 
лесных земель. Это подтверждает и принятый 
Госдумой закон о так называемой лесной ам-
нистии, при которой планируется в том числе 
узаконить самовольно захваченные участки. Хотя 
наведение элементарного порядка при законном 
изъятии этих земель могло бы принести любой 
региональной казне просто баснословные день-
ги, ведь один гектар земель стоит от 100 до 600 
миллионов рублей. 

Можно с уверенностью сказать, что в боль-
шинстве случаев инициаторы таких самозахватов 
заплатили именно эти деньги, вопрос только 
— кому? 

Но это совершенно не связано ни с корое-
дом, ни с рубками, ни вообще с ведением лесного 
хозяйства. Этой проблемой должны заниматься 
отнюдь не органы лесного хозяйства. 

На мой взгляд, еще не оценен разрушитель-
ный потенциал новых границ лесных участков в 
разных регионах страны. Они были поставлены 
на кадастровый учет по так называемой госу-
дарственной системе. Не берусь сказать, каким 
образом эти «данные» получались, но сравнение 
границ лесного фонда по материалам прошлых 
лет и нынешних, «кадастровых», выявляют во-
пиющие расхождения, уже официально лесные 
территории в ряде мест уменьшились по пло-
щадям на 15–20%.

Я не против того, чтобы в отдельных случаях 
выводить насаждения из Лесного фонда, пере-
давать их садовым товариществам. Пускай люди 
построят там дороги, проведут коммуникации. 
Но многие бывшие сельхозземли можно сме-
ло передавать в лесное ведомство. Например, 
в Можайском районе Подмосковья некоторые 
угодья уже до самого горизонта заросли ле-
сом. Почвы там обеднели, их восстанавливать 
— себе дороже. Давайте на них развивать леса! 
В Тульской области до 30% сельхозземель уже 
не восстановить, как и огромные территории в 
Смоленской и других областях.

Хочу сказать, что мы затронули только часть 
проблем. В целом леса сегодня нуждаются в си-
стемном лечении. Поэтому требуется коренной 
пересмотр всей стратегии ведения хозяйства 
именно с лесоводческих позиций, а не эмоций. 
Ведь результаты труда лесоводов можно оценить 
только по прошествии десятилетий, и исправить 
их весьма трудно. А подчас — невозможно.

Владимир ЧУПРИН.

«ЛЕС 
НАДО 
РУБИТЬ 
РАДИ… 
ЛЕСА»
Заслуженный лесовод 
России Виктор НЕФЕДЬЕВ 
заявляет, что нынешние 
охранные лесные законы 
доведут наше зеленое 
богатство до неминуемой 
гибели

завершение строительства 
малого доильного зала

до 01.03.2018 –

будет передано в аренду 10 500 га 
земель (как предусмотрено 

соглашением)

до 01.07.2018 –

завершение 1 очереди 
и строительство 

молочного комплекса на 4900 голов 
крупного рогатого скота

до 01.09.2018 –

завершение строительства 
малого доильного зала

до 01.03.2018 –

будет передано в аренду 10 500 га 
земель (как предусмотрено 

соглашением)

до 01.07.2018 –

завершение 1 очереди 
и строительство 

молочного комплекса на 4900 голов 
крупного рогатого скота

до 01.09.2018 –

завершение строительства 
малого доильного зала

до 01.03.2018 –

будет передано в аренду 10 500 га 
земель (как предусмотрено 

соглашением)

до 01.07.2018 –

завершение 1 очереди 
и строительство 

молочного комплекса на 4900 голов 
крупного рогатого скота

до 01.09.2018 –

БАНДИТЫ КУПИЛИ 
У «ОБОРОТНЕЙ» 

ВОЗМОЖНОСТЬ ГРАБИТЬ 
Двух офицеров полиции из ППС УМВД по го-

роду Королев Московской области подозре-
вают в том, что они отпустили бандитов, а те 
со спокойной душой совершили разбойное 
нападение. Стражи порядка за 55 тыс. рублей 
закрыли глаза на два боевых «ствола» и черные 
балаклавы, обнаруженные при досмотре авто-
мобиля преступников.

Как стало известно «МК», 9 ноября 2017 года 
31-летний капитан полиции заступил на службу 
в составе группы немедленного реагирования 
вместе со своим другом, 29-летним лейте-
нантом. Мужчины познакомились на службе, 
и у них сложилась крепкая дружба, ко всему 
прочему оба живут в подмосковном Щелкове. 
Вечером приятели-патрульные остановили 
для проверки подозрительную «Ладу Приору». 
В машине находилось четверо молодых мужчин. 
При досмотре в салоне бдительные блюстители 
закона нашли несколько черных шапочек-масок 
и два пистолета. Водителя и пассажира сразу 
уложили лицом на землю, но в дежурную часть 
о происшествии полицейские докладывать 
не стали. Зашел разговор о сделке, называлась 
сумма в 100 тыс. рублей. Таких денег у злоу-
мышленников не оказалось. Они показали лю-
дям в погонах всю наличность, которая на тот 
момент была у них в карманах. Набралось 55 
тыс. рублей. И в итоге задержанных отпустили 
восвояси. Бандиты после незапланированной 
траты решили быстренько поправить свое ма-
териальное положение. На следующий день 
они совершили разбойное нападение с тем 
самым оружием, которое нашли в машине па-
трульные. Они вынесли наличность из магазина 
«Продукты» в микрорайоне Алексеевская Роща 
подмосковной Балашихи. 

Сотрудников ППС задержали. Офицеры были 
удивлены, что их вычислили. Оказалось, что 
после совершения налета банда (всего в нее 
входили три человека — 23-летний житель Щел-
кова, 22-летний житель Ульяновской области 
и 29-летний гражданин Азербайджана) попала 
в поле зрения сыщиков. Их телефоны поставили 
на прослушку. А когда гопников арестовали, 
те сразу рассказали о сделке с полицейски-
ми. Тогда особисты проанализировали записи 
телефонных переговоров бандитов, которые 
обсуждали свое чудесное освобождение, под-
няли постовую ведомость, ну а остальное было 
уже делом техники. Кстати, грабителей сейчас 
отрабатывают на причастность к другим ана-
логичным преступлениям. Во время обысков 
у них изъяли множество ювелирных изделий, 
деньги и другое имущество. 

— В отношении сотрудников судом избрана 
мера пресечения в виде заключения под стражу. 
Расследование уголовного дела продолжа-
ется, — рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий. 

Однако полицейские так и не признали своей 
вины. Капитан служит в полиции почти 15 лет. Он 
женат, и у него на иждивении двое малолетних 
детей. Стаж работы в органах правопорядка 
у лейтенанта меньше на шесть лет. С женой он 
несколько лет назад развелся, детей завести 
не успел.

ПО РУЗЕ ПОЕХАЛ АВТОБУС, 
В КОТОРЫЙ ПУСКАЮТ 
ТОЛЬКО БЕРЕМЕННЫХ

Автобус... для беременных появился в Руз-
ском городском округе Подмосковья. Несколько 
раз в неделю он будет возить дам, которые 
ожидают прибавления, в перинатальный центр 
в Наро-Фоминск.

Как стало известно «МК», автобус станет 
ходить по маршруту Руза—Тучково—Наро-
Фоминск, преодолевая расстояние в 50 киломе-
тров в один конец. А количество его рейсов будет 
зависеть от числа беременных и их индивиду-
альных потребностей. Дело в том, что форми-
ровать команду будущих мам, которым необхо-
димо глубокое обследование и дополнительные 
консультации узкопрофильных специалистов 
перинатального центра, станут врачи женских 
консультаций в городе Руза и поселке Тучково. 
Женщинам с многоплодной беременностью 
или имеющим патологии они будут назначать 
конкретный день и точное время, в которое бу-
дущие мамочки должны посетить того или иного 
доктора в Наро-Фоминске. Соответственно, 
доктора будут извещать беременных и о том, 
в какое время им нужно сесть на автобус. По-
садка будет совершаться по адресам женских 
консультаций.

«После необходимых обследований и проце-
дур пассажирок в интересном положении будут 
привозить обратно», — заверил глава округа 
Максим Тарханов. В дороге женщины смогут 
почитать специализированную литературу о ма-
теринстве и полистать каталоги с товарами для 
малышей. К слову, максимальная вместимость 
автобуса — 27 человек.

ДВИГАТЕЛИ ОТ РАКЕТ 
ПРИДАЛИ «ЧЕРНОМУ» 

БУХГАЛТЕРУ УСКОРЕНИЕ 
В СУДЕ 

Всего лишь к двум годам общего режима 
приговорил Воскресенский городской суд 
участника преступной схемы по продаже ути-
лизированных ракетных двигателей Украине. 
Осужденный, используя лазейки в российском 
законодательстве, «отмыл» для злоумышлен-
ников 73 млн рублей.

Как стало известно «МК», частное произ-
водственное предприятие ФКП «ГкНИПАС», 
расположенное в Воскресенском районе Под-
московья, в 2010 году выиграло у Минобороны 
тендер на утилизацию 93 боевых авиационных 
ракет. Одному из руководителей фирмы (всего 
в афере участвовало более 10 человек) при-
шла идея, как можно на этом дополнительно 
заработать. У мужчины были обширные связи 
в военных кругах Украины, и он предложил 
знакомому приобрести списанные турборе-
активные движки (еще абсолютно пригодные 
для использования) за 1 млн 220 тыс. рублей 
каждый. В конце 2011 года ценное имущество 
поехало товарным поездом в соседнюю страну 
под видом лома цветных металлов. А покупа-
тель перевел деньги на счета предприятия. 
И тут встал вопрос о легализации дохода. 
Один из преступников посоветовал для этого 
дела жителя столицы, 54-летнего Михаила 
Дзама. Подпольный бухгалтер сразу же при-
нялся за привычное для себя дело. Он стал 
заключать фиктивные контракты с фирмами 
по оказанию различных услуг ФКП «ГкНИПАС». 
Дельцы за определенный процент возвращали 
наличность Михаилу. Мошенник передавал 
чистые деньги непосредственно заказчику, 
а тот уже распределял их между соучастниками 
согласно «купленным билетам». 

Вскоре участников преступной группы за-
держали. Михаила Дзама оставили на подписке 
о невыезде, потому что жулик не стал запирать-
ся и выложил следователям все, как было. Всего 
же в суд стражи порядка передали 107 томов 
уголовного дела по статье «Мошенничество, 
совершенное организованной группой в особо 
крупном размере». Михаил согласился на досу-
дебное соглашение. Видимо, поэтому Фемида 
дала ему столь небольшой срок. В последнем 
слове 30 января подсудимый раскаялся и по-
просил снисхождения. Однако после оглаше-
ния приговора у него на руках защелкнулись 
наручники.

ВСЕ ФЕРМЫ 
В ГОСТИ 
БУДУТ 
К НАМ!

В Волоколамском 
районе потекут 
молочные реки из… 
Вьетнама

На новом 
животноводческом 
комплексе будет 
создано около 
170 рабочих мест.
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АРМИЯ 5

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОБОРОНА

На днях СМИ вдруг вынули из чулана некогда 
культовую «Бригаду» (криминальный сериал, 
кто не знает), а случилось это после слов Пав-
ла Майкова (сыграл там бандита Пчёлу): он 
сказал в одном интервью, что «Бригада» — «это 
преступление перед Россией, в котором я уча-
ствовал». Понятно, информационный фон — что 
сейчас преступление, а что нет — предельно 
обострен, все очень болезненно воспринима-
ют любую рефлексию касательно русскости, 
родины, Ленина, Сталина и т.д. А потому фраза 
мгновенно пошла в народ...

Естественно, каждый человек имеет право на свое 
мнение — и если Майков так видит сегодня «Бригаду» и 
свое участие в ней, это не может подвергаться никакой 
критике или порицанию. Это его точка зрения. Которая 
говорит о том, что мир довольно изменчив... прежние 
герои легко от этого геройства сами отказываются.

Ну а коллеги... коллеги встали на защиту «Брига-
ды», и первый наш звонок — известному сценаристу 
Александру Велединскому:

— Я комментировать особо не хочу, скажу корот-
ко, — говорит он, — пусть Пашино мнение останется 
его мнением. Вот и всё. Я просто удивлен. Мне нечего 
добавить.

— Нет, но какова — вы же автор сценария — ваша 

позиция на этот сериал? Что в нем отражено?
— История нашей с вами страны, 90-е годы. Это 

исторический фильм. Абсолютно. Первое десятилетие 
развития России. Вот и всё.

— И если выводить какое-то моралите, там в 
итоге все получили по заслугам?

— В итоге — да. Белый один остался. Все осталь-
ные погибли.

— Но вот такой пафос поднимается, что маль-
чишки могли брать с бандитов пример...

— Так от этой темы все устали! Мальчишки испокон 
века берут с кого-нибудь пример. И хороший, и плохой. От 
этого в нашей жизни не становится больше или меньше 
бандитов, коррупционеров и прочих... На кого мальчики 
сегодня хотят быть похожими? На кого?

— Даже страшно узнать...
— Вот о чем мы и говорим. Дети всегда будут играть 

в плохих. Ну, или в хороших, но в тех, кто ярче, кто инте-
реснее. Главное в том, что «Бригада» — историческое 
кино.

Сходного мнения придерживается и авторитетный 
киновед Кирилл Разлогов:

— Культовый сериал есть культовый сериал. А то так 
можно сказать, что и фильм «Октябрь» — это престу-
пление перед Россией (поскольку мы теперь неодобри-
тельно относимся к Октябрьской революции). «Бригада» 
зафиксировала определенный этап нашего развития, 
фильм снят талантливо и интересно, стал сенсацией. И 
явлением культуры. И остается таковым, независимо от 
того, как мы к этому относимся. Параллельно был фильм 
«Жмурки» Балабанова, который то же самое время по-
казал с другой стороны, но не менее талантливо. Так что 
«Бригада» — эпохальное произведение с точки зрения 
истории культуры, а с точки зрения истории искусства 
— тоже вполне достойное. Актеры на следующее, по-
сле выхода, утро проснулись знаменитыми. Поскольку 
фильм отражал реальную ситуацию.

— А вот упреки начинаются  — мол, дети играют 
в бандитов?..

— Да они в кого только не играют! Раньше все по-
головно в Чапаева играли. И что? Это плохо или хорошо? 
Ничего плохого в этом не вижу.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Войны последних лет, включая сирий-
скую, ярко демонстрируют, что в со-
временном военном конфликте победа 
гарантирована той из сторон, которая 
обладает мощной современной боевой 
авиацией. Специалисты уверены: эта 
тенденция сохранится, авиация еще 
долго будет оставаться решающим 
фактором военного превосходства. 
Именно поэтому тема самолетов сле-
дующих поколений не покидает стра-
ницы мировых СМИ.
Каким видится боевой самолет буду-
щего специалистам? Их мнения и ин-
формацию собственных источников в 
российской оборонке проанализиро-
вал «МК».

Когда в экспертном сообществе кипят спо-
ры об истребителе 6-го поколения — каким он 
будет: пилотируемым или беспилотным, кто 
его первым построит, — обычно в этот момент 
мало кто задается вопросом: нужен ли вообще 
самолет 6-го поколения? И если нужен, то кому 
и под какие цели?

Ряд специалистов уверены: разговоры о 
самолете 6-го поколения преждевременны. 
Современные вооруженные силы, и не только 
российские, особой нужды в нем не испыты-
вают, впрочем, как и в 5-м поколении. Базовые 
характеристики машин 4-го поколения — манев-
ренность, скорость, вооруженность — настоль-
ко отработаны, что вполне отвечают задачам 
современной войны. Потом, в эти самолеты 
заложен огромный модернизационный потен-
циал, который позволяет их начальный срок 
службы — порядка 50 лет — увеличить более 
чем на треть. При этом машины поколений 4+ или 
4++ военному бюджету обходятся многократно 
дешевле, нежели новинки с пока еще весьма со-
мнительными боевыми возможностями.

Приводится и другой аргумент: системы 
ПВО в современном мире развиваются намного 
быстрее, чем авиатехника. Наша страна является 
мировым лидером в тематике ПВО, а потому ряд 
экспертов считают, что следует и далее раз-
вивать именно это направление, тем более что 
это намного дешевле, чем создание новейших 
истребителей, которые в ходе боевых действий 
будут сбиты этими самыми современными сред-
ствами ПВО.

Есть те, кто утверждает, что на сегодня тех-
нологии создания авиатехники достигли своих 
предельных значений. Они как бы обогнали 
время. И чтобы создать машину следующего, 
6-го поколения, необходим революционный 
технологический прорыв, которого пока не пред-
видится. Но прогресс сдержать невозможно. 
Трудно представить, что конструкторская мысль 
остановится на самолете 5-го поколения, а во-
енные согласятся: хватит, нам и этих самолетов 
достаточно, других не надо. Так что в разных 
странах мира конструкторская и инженерная 
мысль с разной степенью успеха все равно дви-
жется в направлении создания самолета 6-го 
поколения.

Пока человечество точно не знает, какие 
именно технологии станут ему доступны в ближ-
ней перспективе. Сейчас специалисты готовы 
лишь пунктирно указать тенденции развития 
авиатехники будущего.

■ ■ ■
Утверждают, что над проектом истребителя 

6-го поколения уже работает несколько стран: 
Китай, Россия и США. Европейцы тоже делают 
попытки, идя по пути беспилотника, создавае-
мого по технологии «стелс», который разраба-
тывают инженеры концерна Dassault nEUROn. 

Но дальше всех продвинулись Штаты. 
По крайней мере из официальных источни-

ков известно, что американский проект такого 
самолета называется F/A-XX. Это двухместный 
истребитель с двумя двигателями. Максималь-
ный взлетный вес на уровне 45 тонн, дальность 
— 3000 км. Создание F/A-XX Пентагон поручил 
фирме «Боинг», которая должна сделать его к 
2030 году.

В 2009 году американцы даже показали 
рисунки этой машины. Хотя позже в процессе 
работы первоначальный облик самолета се-
рьезно изменился. Но базовые вещи остались. 
К примеру, планер — это «летающее крыло» 
без вертикального оперения, где киль создает 
дополнительное аэродинамическое сопротив-
ление, а поворот происходит за счет малога-
баритных рулей, расположенных на крыле. Во 
время прямолинейного полета рули убираются 
и выпускаются лишь при маневрировании.

Что касается тактики его применения, то 
начальник военно-морских операций Джонатан 
Гринет недавно вскользь упомянул, что скорость 
и скрытность нового самолета не будут являться 
приоритетом. Главное — дальность обнаружения 
целей и нанесение ударов с больших расстояний, 
из чего можно сделать вывод, что для ближнего 
боя, где машине нужна сверхманевренность, она 
не приспособлена.

Известно, что США создают и беспилот-
ную машину, которая может стать носителем 
лазерного или электромагнитного вооружения. 
Но пока эта работа якобы зашла в тупик из-за 
проблем с энергетической установкой.

Над самолетом 6-го поколения довольно 
активно работает Китай. Там это многофункцио-
нальный истребитель «Хун Лун» — «Огненный 
дракон». Китайские СМИ пишут, что его создают 
несколько десятков разработчиков из России. В 
отличие от американского аналога китайский 
самолет создается как сверхманевренная маши-
на, что неудивительно, так как именно сверхма-
невренность всегда считалась коньком именно 
российской конструкторской школы.

По данным информагентства Shanghai, ки-
тайский «дракон» будет иметь «импульсный до-
плеровский радар, отвечающий за обнаружение 
и отслеживание наземных объектов и воздушных 
целей, включая крупные воздушные объекты»: 
«Он способен блокировать несколько опасных 
ближайших целей. На задней части изделия 
установлено специальное радиоэлектронное 
оборудование. Система радиолокации при на-
водке позволяет установить государственную 
принадлежность объекта. Антенна способна 
заметить спереди самолет-истребитель на рас-
стоянии примерно 150–180 км, а сзади на дис-
танции до 90 км, также позволяет обнаружить 
танки на расстоянии 60–90 км, на дистанции 
150–180 км заметить морской объект. Самолет-
ная РЛС в состоянии одновременно отслеживать 
20 воздушных целей и одновременно атаковать 
8 ближайших объектов».

Механизм контроля за вооружением китай-
ского самолета будет включать в себя лазерные и 
оптические установки, радарную систему прице-
ливания и новейшую навигационную систему. 

■ ■ ■
Данные о перспективах российского 

истребителя 6-го поколения поступают весьма 
противоречивые. Одни специалисты говорят, что 
разговоры на эту тему пока из области научной 
фантастики. Другие, напротив, утверждают, что 
тема 6-го поколения находится в стадии идей и 
формирования задач. Третьи вообще уверяют, 
что работы идут полным ходом, машина взлетит 
в 2023–2025 годах, а полностью будет готова к 
2030 году и называться будет МиГ-41.

У нас долгое время спорили о том, каким 
станет новый истребитель: пилотируемым или 
беспилотным? Те, кто отстаивал беспилотный 
вариант, утверждали: человеческий организм 
имеет массу физиологических ограничений, 
коих лишен беспилотный аппарат. Для летчика на 
борту предусмотрены системы жизнеобеспече-
ния и эвакуации, что утяжеляет машину. Если ее 
убрать, то самолет станет легче и маневренней. 
Те же, кто отстаивал пилотируемый вариант, 
напирали на моральный аспект: можно ли до-
верить бездушному роботу принятие решения 
о том, кого убивать, а кого нет?

Сейчас, как говорят в оборонке, консенсус 
найден: самолет создадут сразу в двух вари-
антах. При этом беспилотные и пилотируемые 
машины будут действовать в группе, или, как 
говорят, в стае, где пилотируемый самолет на 
одного-двух летчиков — это командный пункт 
для 3–4 беспилотных машин, которым ничто 
не помешает выполнять головокружительные 
маневры, не опасаясь перегрузок, достигать 
гиперзвуковых скоростей и выходить в ближний 
космос (примерно так, но полностью в пило-
тируемом варианте сегодня уже применяется 
МиГ-31БМ).

И здесь, считают конструкторы, будет 
очень важен момент взаимодействия между 
несколькими «стаями» самолетов. К примеру, 
первая такая авиационная группировка во главе 
с пилотируемой машиной выполняет боевые 
задачи в одном районе, а вторая — в другом, за 
тысячу километров от нее. Если первая «стая» 
несет серьезные потери, то летчик второй дол-
жен иметь возможность взять управление ими 
обеими на себя или быстро поделиться своими 
самолетами.

Планируется, что максимальная расчетная 
скорость новинки достигнет 5 М (пять скоростей 
звука), а крейсерская, без форсажа, — не ниже 
2 М. Для этого новый самолет должен быть на-
много легче всех своих предшественников, то 

есть делать его нужно из сверхлегких и сверх-
прочных материалов, к которым предъявляется 
множество требований: термостойкость, ме-
ханическая прочность, поглощение облучения 
радарами противника, низкие величины тепло-
вого излучения... 

Причем такого рода материалы нужны не 
только для создания мощной теплоизоляции 
кабины экипажа или планера самолета, который 
при огромных скоростях испытывает мощное 
воздушное трение, но в том числе и для двига-
телей. Им требуется защита от перегретого воз-
духа, который поступает из воздухозаборников. 
Такими материалами мы пока не обладаем, и это 
на сегодня может стать, по мнению специали-
стов, главной проблемой, с которой столкнулись 
еще в прошлом веке конструкторы американ-

ского высот-
ного бомбар-
дировщика XB-70 
«Валькир́ия», соз-
дававшегося для 
стратегического авиацион-
ного командования США.

Этот самолет должен был 
заменить B-52. Его поставки на-
мечались на 1963 год. Но главная 
проблема ХВ-70 «Валькирии» была 
в том, что самолет, хотя был сделан 
из титана и нержавеющей стали, весил 
около 230 тонн и во время полета при 
скорости 2,5–3 М нагревался до 3000 
градусов. Тогда конструкторы не смогли преодо-
леть эту проблему — и проект был сокращен до 
статуса исследовательского.

Вот потому, считают конструкторы, если не 
решить проблему новых материалов уже сегод-
ня, то завтра ни о каком самолете 6-го поколения 
речи быть не может.

■ ■ ■
При создании самолета нового поколения 

предстоит также решать задачу незаметно-
сти, то есть «стелс»-технологий, так как машина 
должна противостоять не только существую-
щим системам ПВО и РЛС, но и их будущим 
модификациям.

В отношении «стелс»-технологий Россия 
и США долгое время придерживались разных 
точек зрения. Американцы утверждали, что 
можно пожертвовать сверхманевренностью в 
пользу скрытности. Российские конструкторы 
всегда считали иначе, уверяя, что «стелс» ради 
«стелса» чрезвычайно сужает диапазон боевого 
применения самолетов, хотя технология очень 
дорогая.

Такой самолет не может нести много оружия, 
так как все оно спрятано в фюзеляже (внешние 
подвески демаскируют машину). Он ограничен 
по скорости и дальности полета и с большой 
осторожностью вынужден применять радар, а то 
и вовсе обходится без него, поскольку излучение 
радара выдает даже самый невидимый самолет 
так же, как луч фонарика в темноте.

Но все же главное отличие российского 
подхода в том, что, по мнению отечественных 
специалистов, сверхманевренность в современ-
ной военной авиации приобретает все большее 

значение. Этому способствует ряд факторов: 
во-первых, «стелс»-эффект достигается в 
очень узком частотном диапазоне, во-вторых, 
стремительно идет вперед все, что связано с 
радиолокацией и средствами радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ), и в-третьих, США быстро теряют 
монополию на единоличное обладание само-
летами новых поколений.

То есть нельзя исключить вероятность того, 
что в воздухе как противники могут встретиться 
два малозаметных «стелс»-истребителя, при-
надлежащих разным странам. В этом случае 
тактика ведения боя возвращается к прошлому, 
когда сверхманевренность машины играет не 
просто важную, а решающую роль. 

Когда два самолета в дуэльной ситуации 
летят навстречу друг другу, то действительно 
незаметность важна — тот, кто позже обнару-
живается, получает тактическое превосходство, 
занимает более выгодное положение и успевает 
подготовить атаку. Но подобных случаев в реаль-
ном бою очень мало, так как современные воз-
душные бои, как правило, групповые. В одиночку 
уже никто не летает. А в этом случае на первый 
план уже начинает выходить маневренность. 

Даже в наши дни, не говоря уже о буду-
щем, воздушный бой представляет собой не-
видимую схватку электромагнитных лучей на 
расстоянии сотен километров, где на поле боя 
самолеты могут появиться в самый последний 
момент. Поэтому эффект неожиданности, как 
и раньше, — это половина успеха. И его, счита-
ют российские специалисты, можно добиться 
куда более надежными, простыми и дешевыми 
способами, нежели «стелс»-технологии. При 
этом, говорят они, окончательно отказываться от 
«стелс»-технологий никто не собирается, просто 
не следует делать их приоритетными в ущерб 
более важным боевым характеристикам.

■ ■ ■
Новый самолет должен быть 

оснащен и новейшим вооружени-
ем. Планируется, что на нем будут 

стоять электромагнитные пушки 
СВЧ-диапазона, которые смогут выво-

дить из строя электронику самолетов 
противника. Правда, ряд специалистов 
считают, что это лишь прожекты — дело 
весьма далекого будущего.

Говорят также, что самолет 6-го 
поколения оснастят сверхдальними 

гиперзвуковыми ракетами, способ-
ными работать по воздушным, наземным 

и морским целям. И действовать они будут 
по принципу «свободной охоты». То есть смо-
гут сами назначать главные и второстепенные 
цели, распределяя их между членами «стаи» для 
поочередного уничтожения.

Другая тема — лазерная защита россий-
ского истребителя 6-го поколения. Ее постоянно 
обсуждают на Западе. К примеру, британская 
Daily Mail писала, что эти мощные установки 
своими лучами будут просто выжигать «глаза» 
ракетам противника, разрушая их головки систем 
самонаведения.

Нет сомнения, что самолет обязательно 
оснастят и новой системой подавления РЭБ. 
Каждый ее блок сможет выполнять одновре-
менно несколько функций. То есть один и тот 
же прибор будет и радиолокатором, и системой 
радиоэлектронной борьбы, и средством связи, 
при этом выполняя еще функции навигации и 
госопознавания. Работать такой блок сможет 
с учетом коллективных действий всей группи-
ровки сил.

...Однако все разговоры относительно воз-
можностей истребителя 6-го поколения пока 
больше похожи на предположения и мысли 
вслух разного рода экспертов и специалистов. 
Представители ОПК и авиачиновники каких-либо 
официальных заявлений на этот счет стараются 
избегать. Их слова о перспективах развития 
боевой авиации звучат куда более приземленно. 
Так, например, недавно министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров сообщил, 
что испытания российского истребителя 5-го 
поколения Су-57 (или ПАК ФА — перспективный 
авиационный комплекс фронтовой авиации) 
с новыми, специально созданными для него 
двигателями продлятся еще около трех лет. То 
есть самолет 5-го поколения нашим военным 
ждать еще минимум три года. 

О том, сколько лет ждать самолет 6-го по-
коления, думаю, не знают пока ни военные, ни 
министры.

Олег БОЖОВ.

ОДИН ИЗ ВАРИАНТОВ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ В БУДУЩЕМ

Свободная охота группы «умных» ракет.

Получают общее целеуказание.

Возможность передачи управления стаей.

Пилотируемая машина.

Беспилотники.

Наземный комплекс.

Самостоятельно 
распределяют 
между 
собой 
цели.

На 47-м Роттердамском кинофестивале дебют-
ного и авторского кино показали фильм «Мешок 
без дна» российского мэтра, самого изысканного 
отечественного режиссера Рустама Хамдамова, 
который как нельзя лучше вписался в контекст 
этого экспериментального киносмотра.

«Мешок без дна» появился на свет странным обра-
зом — из сценарной заявки Госкино для детей. Хамдамов 
вольно адаптировал новеллу «В чаще» японского писате-
ля Рюноскэ Акутагавы, к которой в 1950 году обращался 
Акира Куросава в фильме «Расемон». «Все произошло 
случайно, — говорит Хамдамов. — Я мог взять русскую 
сказку, выбрать другой сюжет. Все, что накоплено внутри, 
надо было уложить в какие-то сюжетные повороты. Не 
больше. Я не видел фильма «Расемон» уже сорок лет, не 
перечитывал в последнее время рассказ «В чаще». Нужно 
было от него отойти, чтобы не быть на него похожим». Из 
Японии XIII века действие перенесено в эпоху Александра 
II. Фрейлина, которую играет Светлана Немоляева, читает 
князю сказку об убийстве царевича. За расправой над ним 
наблюдают люди-грибы. Они же занимаются гимнастикой 
в лесу. Царевну, напоминающую Царевну Лебедь с карти-
ны Врубеля, сыграла Елена Морозова — прекрасная, как 
богиня. Хамдамов работал над картиной больше пяти лет. 
«Самое трудное в кино заключается в том, чтобы тебе дали 
деньги. Тогда ты можешь сочинять бесконечно. Но ведь ни-
кто не дает», — своим признанием он многих изумил. 

Хамдамов снял черно-белый фильм и тем признался в 
любви к немому кино. «Есть фраза знаменитого французско-
го поэта о том, что лев весь состоит из хорошо переваренной 
баранины. Я знаю и люблю немое кино, постоянно к нему 
обращаюсь, потому что у меня оно переварено, как у льва. 
Актеру, сыгравшему разбойника, я предложил посмотреть 
фильм «Страсти Жанны д`Арк» Дрейера, чтобы понять, как 

итальянская актриса в немом кино изображает Жанну. И он 
у меня нюхал цветок, как она, и сразу стал многозначным», 
— рассказал режиссер. 

Из оберточной бумаги, тряпья, найденного на «Мос-
фильме», он создал такое великолепие, на какое способен в 
нашем кино он один. В Роттердаме Хамдамов рассказывал: 
«Если у тебя в голове нет выдумок, то сама по себе история 
неинтересна». Ему нужны были непрофессиональные акте-
ры, вернее, профессионалы, забывшие о том, кто они есть, 
и только одна актриса. Он пригласил Светлану Немоляеву, 
сыгравшую одной из первых в пьесе Теннесси Уильямса 
«Трамвай «Желание», что для Хамдамова существенно. Все 
остальные должны были ничего не играть, стать детьми. 

В Роттердам актеров не приглашают, только режиссе-
ров. Но Хамдамов привез Немоляеву. Она была счастлива, 
прижимала к груди шоколадную голову тигра, которую 
вручают здесь всем участникам. «Мне было очень инте-
ресно сниматься, потому что я живу совершенно в другом 
актерском мире, работаю в театре, твердо следующем 
традициям реалистического театра. Я в профессии больше 
50 лет. Встреча с Рустамом — другой взгляд на свое суще-
ствование. Он человек эпохи Возрождения», — говорила 
Немоляева. На один день приехала и Елена Морозова. Она 
вспоминала, как нелегко было слепо идти за режиссером: 
«Ты умеешь ходить, а тебя учат делать это заново. Иногда 
я совсем не понимала, что делала как актриса». 

Гостьей фестиваля стала и британская актриса Шар-
лотта Ремплинг, сыгравшая когда-то в «Ночном портье». 
Она представляла картину «Ханна». Шарлотте 71 год, и она 
этого не скрывает, оставаясь одной из редких актрис стар-
шего поколения, сохранившей натуральное лицо. Зрители 
смело спрашивали ее о ботоксе, на что она ответила, что 
никогда его не делала. В свои 70 она появилась обнаженной 
перед камерой, но никакой отваги в этом не видит: «Какая 
тут храбрость? Я этого не понимаю. Я всегда плыву против 
течения. Такова моя натура. Понимаю, почему люди часто 
хотят видеть более легкие фильмы, которые не требуют от 
них усилий. Но есть места, где можно посмотреть другое 
кино, и в этом смысле фестивали великолепны». 

В главном конкурсе молодое российское кино не пред-
ставлено, а одной из самых сильных его картин стала пале-
стинская лента «Отчеты Сары и Селима» Муаяда Алайана. 
Она рассказывает о любви замужней израильтянки и жена-
того палестинца. Палестинские братья, как здесь называют 
режиссера и его брата — продюсера Реми Алайана, хотели 
сделать универсальную историю, основанную на сильных 
характерах, о мире Палестины и Израиля, которым, судя 
по всему, никогда не сойтись. Они основывались на соб-
ственных ощущениях от Иерусалима и сняли его изуми-
тельно красиво, передав дух города. Когда братья были 
подростками, они там работали. Их контакты с людьми 

чаще всего сводились к встречам с полицейскими и воен-
ными. Муж героини занимает высокий пост в израильской 
армии, осведомлен о готовящихся операциях и никогда не 
посвящает жену в свои дела. Но когда всплывет история 
измены, палестинца объявят террористом, специально 
закрутившим интрижку с женой военного ради доступа к 
секретной информации. Он возит хлеб в Иерусалим, в то 
кафе, где работает Сара. Фильм просто завораживает, и 
только сладкий и примирительный финал портит общее 
впечатление. Все закончится как в сказке.

С 11 до 18 часов в течение нескольких дней на фести-
вале идет многочасовой фильм «Путешествие в Россию», 
охватывающий российскую историю с 1989 по 2017 годы. 
Армянский режиссер Ерванд Джаникян и его итальянская 
коллега Анжела Ричи-Лучи использовали материалы 70-х, 
рассказали о Ленинграде–Санкт-Петербурге времен пере-
стройки. Режиссер Инеке Смитс, представлявшая в 2010 
году в Роттердаме картину «Авиаторша с Казбека», расска-
зала во время дискуссии о том, как действует конституция 
в той или иной стране, показала небольшой фильм об 
Абхазии. Нынешний фестиваль наполнен историческими 
рефлексиями. В его программах много фильмов, рассказы-
вающих о самых болевых точках разных стран. А завершит 
его сатирическая комедия «Смерть Сталина» Армандо 
Ианнуччи, лишенная у нас прокатного удостоверения. В 
ответ на это представители «КиноСоюза» (организации, 
возникшей в пику Михалкову и возглавляемому им Союзу 
кинематографистов) — Алексей Попогребский. Андрей 
Прошкин, Борис Хлебников, Виталий Манский, Марина 
Разбежкина, Алексей Федорченко, Владимир Котт и другие 
написали открытое письмо, где говорится об истинных 
причинах запрета. Дело в том, что представители обще-
ственного совета Минкульта возмущены тем, что в фильме 
в карикатурном виде изображены лица, занимавшие в 1953 
году высшие государственные должности СССР, а это уже 
«акт цензуры, к которой руководители министерства при-
бегают каждый раз, когда не находят правовых оснований 
остановить выход неугодного им фильма». «КиноСоюз» про-
тестует против использования прокатных удостоверений 
в качестве цензурного инструмента. Нынешний порядок 
их выдачи, дающий «влиятельным» лицам возможность 
по своему усмотрению переносить выпуск фильмов или 
вовсе не выпускать их в прокат, должен быть отменен, 
поскольку противоречит Конституции РФ, запрещающей 
цензуру. Представители «КиноСоюза» намерены обра-
титься в суд.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Примерно так могут выглядеть 
самолеты будущего...

ИЗ РОТТЕРДАМА 
«СМЕРТЬ СТАЛИНА» 

ОТПРАВИТСЯ В... СУД
Шарлотту Ремплинг 
спросили о ботоксе

«БРИГАДА» — ЖУТЬ, 
ДА В НЕИ УРОК
Кинодеятели не согласны  
с артистом Павлом Майковым, 
что культовый сериал — это 
преступление перед Россией

Павел Майков.

Легендарная бригада.

Светлана 
Немоляева  

с шоколадной  
головой тигра 

— эмблемой 
фестиваля.

Рустам Хамдамов  
с Еленой Морозовой.

Единый день приемки военной продукции 
прошел в Минобороны РФ. На мероприятии, 
которое проводится раз в квартал, в режиме 
онлайн идут доклады о поставках в армию во-
оружений и военной техники, а также строи-
тельстве новых объектов. В среду, 31 января, 
подводились итоги за 2017 год, и, наверное, 
самым главным итогом стала новость о том, 
что Государственный оборонный заказ (ГОЗ) 
был выполнен на 98,5 процента.

Единый день приемки по традиции проходил в 
Национальном центре управления обороной России. 
Здесь на огромных экранах появлялись представители 
военного ведомства и российской оборонки, которые 
в режиме онлайн докладывали о выполнении задач по 
поставкам новейших образцов оружия и строитель-
стве военных объектов. Этот формат выбран для того, 
чтобы руководство Минобороны могло в оперативном 
режиме выяснить интересующие вопросы и в случае 
необходимости скорректировать задачи.

Открывая мероприятие, глава военного ведомства 
Сергей Шойгу заявил, что Гособоронзаказ 2017 года 
по поставкам новых образцов вооружения, военной 
и специальной техники (ВВСТ) в Вооруженные силы 
выполнен на 98,5%, а по ремонту — на 96,7%. По его 
словам, эти результаты свидетельствуют о том, что 
предприятия промышленности в основном выполняют 
взятые на себя обязательства.

Конкретизируя поставки, министр рассказал, что 
в прошлом году армия получила более трех с полови-
ной тысяч перспективных образцов вооружения — в 
частности, 116 крылатых ракет «Калибр», 110 самоле-
тов и вертолетов, два боевых корабля, три бригадных 
комплекта «Искандер-М», девять зенитных ракетных 
систем и комплексов различного класса, а также бо-
лее 400 единиц бронетанкового вооружения. Войска 
в плановом порядке также получали инженерную и 
автомобильную технику, средства связи, авиационное 
вооружение и боеприпасы.

Говоря о новейшей технике, которая принимала 
участие в военной операции в Сирии, Шойгу рассказал, 
что российские оборонные предприятия устранили 
практически все производственные недоработки, вы-
явленные в ходе их боевого применения, а по отдель-
ным образцам были повышены эксплуатационные и 
технические характеристики. 

В ходе видеоконференции начальник Управления 
военных представительств Минобороны РФ полковник 
Олег Степанов доложил, что ракетные войска стратеги-
ческого назначения получили в 2017 году 21 баллисти-
ческую ракету, 19 автономных пусковых установок, 33 
машины обеспечения боевого дежурства, 7 командных 
пунктов, 310 других составных частей комплексов. По 
его словам, всего в 2017 году выполнено шесть пусков 
межконтинентальных баллистических ракет, аппаратура 
отработала в штатном режиме, поставленные задачи 
выполнены.

Говоря о строительстве военных объектов, зам-
министра обороны РФ Тимур Иванов, в частности, 
доложил, что на 1-м Государственном испытательном 
космодроме в городе Мирный построены объекты для 
проведения бросковых испытаний перспективного 
ракетного комплекса стационарного базирования. По 
всей вероятности, речь идет о межконтинентальной 
баллистической ракете «Сармат». О ее успешном бро-
сковом испытании, которое прошло в конце прошлого 
года, ранее писал «МК».

Также замминистра доложил о завершении строи-
тельства парковой зоны и технической территории 
под размещение ракетных комплексов «Искандер-М» 
в Калининградской области. Эта тема давно является 
«головной болью» НАТО. Представители этого блока 
неоднократно критически отзывались о переброске 
ракет в российский анклав, считая, что этот шаг усилит 
напряженность между Европой и РФ. Теперь можно 
смело утверждать, что «Искандеры» там точно появятся, 
несмотря на все негативные комментарии Североат-
лантического блока. 

Александр СТЕПАНОВ.

БОЕВАЯ СТАЯ ШЕСТОГО ПОКОЛЕНИЯ
Как будут воевать  
в воздухе уже  
в ближайшем  
будущем

НАТО ПОЛУЧИЛ ПОД ДЫХ:  
ПОД КАЛИНИНГРАДОМ  

ПОЯВЯТСЯ «ИСКАНДЕРЫ»
Военные отчитались 

о новейших образцах 
вооружений, поступивших  

в армию
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29 января началось поквартирное опо-
вещение москвичей о предстоящих 
выборах: сотрудники городских много-
функциональных центров вместе с чле-
нами избирательной комиссии придут 
лично к каждому москвичу. Такое ин-
формирование абсолютно законно — 
более того, оно поможет горожанам ра-
зобраться в тонкостях и нововведениях 
будущей президентской компании. Тем 
более что впервые на выборах главы 
государства было отменено так назы-
ваемое «крепостное право»: людям, 
которые будут голосовать не по месту 
прописки, не нужно получать открепи-
тельные удостоверения.

Нынешняя президентская кампания отли-
чается, пожалуй, особой ответственностью, с 
которой власти подошли к информированию насе-
ления. Столичные профсоюзы проводят агитацию 
среди работающего населения. Мосгоризбирком 
же пошел (в прямом и переносном смысле) еще 
дальше: его сотрудники планируют обойти все 
столичные дома. 

Как найти подход к каждому избирателю? 
Практиковавшиеся долгое время объявления на 
подъездах или листовки в почтовых ящиках уже 
не работают — как правило, они сразу летят в му-
сорку. Агитационные видеоролики видят далеко 
не все: телевизор нынче не в чести у молодого 
поколения. В итоге впервые с советских времен 
было решено начать поквартирный обход.

По словам главы Мосгоризбиркома Валентина 
Горбунова, информация доходит лучше, когда чело-
век находится один на один с сотрудником избира-
тельной комиссии, а также когда люди собираются 
и задают вопросы на общем собрании.

— Наверное, впервые в избирательной 
кампании в Москве информирование об этих 
выборах будет проводиться комплексно. Бизнес-
сообщество приняло решение обратиться ко всем 
работодателям, подключиться к информированию 
москвичей. Задача у нас у всех стоит общая: чтобы 
каждый москвич знал о предстоящих выборах, — 
говорит Валентин Горбунов.

Акцию Мосгоризбирком проводит совмест-
но с центром госуслуг «Мои документы». Такой 
партнер выбран для членов избирательной 
комиссии не случайно. Сотрудники МФЦ всегда 
стараются идти навстречу своим клиентам, 

ищут новые способы помогать людям:
— Мы хотим взаимодействовать с ними 

не только в рамках какого-то поданного за-
явления, не просто сидеть и ждать, когда он 
пришел и подал это заявление, мы хотим стать 
его помощником. В наших планах — установить 

такие долгосрочные отношения, — рассказы-
вает глава ГБУ МФЦ по городу Москве Елена 
Громова.

Центры госуслуг в этом году изменились 
даже визуально: в каждом из них висит фото-
графия руководителя отделения, который лично 

отвечает за качество услуг. И, как говорит Громо-
ва, должен знать в лицо каждого жителя своего 
района. 

— Сотрудники МФЦ сейчас выполняют функ-
цию, сходную с функцией семейного доктора, не 
хочется называть их «семейными чиновниками», 
скорее — помощниками в преодолении сложных 
ситуаций, — говорит Громова. — Это непросто 
для любого человека — решить вопросы, когда у 
него что-то происходит. Ситуации бывают разные, 
запутанные. Поэтому должен быть человек, кото-
рому не нужно каждый раз объяснять, какая у него 
сложная ситуация, который сам проконтролирует 
и подскажет что-то. Таким образом, мы держим 
курс на установление долгосрочного диалога, 
долгосрочных отношений. Поэтому совершенно 
естественно, что в информировании мы тоже 
будем задействованы. 

Обходить квартиры члены УИК и МФЦ будут 
два раза. Первый этап, начавшийся 29 января, 
продлится до 22 февраля.

— Понятно, что не все москвичи готовы открыть 
дверь незнакомым людям. Поэтому подробно рас-
сказываем, как будут выглядеть нежданные гости. 
Итак, предполагается, что обход будут совершать 
по двое — один член участковой избирательной 
комиссии и один сотрудник многофункциональ-
ного центра. Опознать наших людей можно будет 
по значку, который будет говорить о том, что это 
не посторонний человек, а человек, имеющий на 
это полномочия, — разъясняет Громова. — У него 
будет удостоверение сотрудника МФЦ.

Если же у кого-то возникнут подозрения по 
поводу личности визитеров, можно позвонить 
по номеру «горячей линии» 8(495)777-77-77 и 
проверить, действительно ли такой сотрудник 
работает в центре госуслуг и направлен на обход 
в данный дом.

Важно, что члены МФЦ, придя к москвичам, 
смогут рассказать им и о новшествах в самих 
МФЦ. Например, с 1 февраля в центре госуслуг 
можно будет заменить права и зарегистрировать 
транспортное средство. Как показывает практика, 
люди до сих пор об этом не знают и по привычке 
идут за выписками из Росреестра к посредникам и 
платят им деньги. Но главное, конечно, что сотруд-
ники многофункциональных центров и члены УИК 
смогут рассказать о нововведениях предстоящих 
выборов. В этом году впервые введен принцип 
экстерриториальности, чтобы все граждане могли 

отдать свой голос с максимальным удобством. От-
менены открепительные удостоверения, а значит, 
проголосовать можно не по месту прописки, а по 
месту фактического проживания.

— По опыту, более 10 процентов москвичей 
проживает не по месту регистрации. Например, 
жена прописана у родителей, но живет у мужа, 
либо это бабушки и дедушки, имеющие дома в 
Подмосковье или других регионах. Эти граждане 
смогут проголосовать на выборах президента по 
месту фактического пребывания, — объяснил 
Горбунов.

Чтобы воспользоваться этим правом, избира-
телям нужно будет с 31 января подать заявление 
в территориальную избирательную комиссию 
или в участковую избирательную комиссию с 25 
февраля. Кроме того, заявление можно подать с 31 
января по 12 марта в МФЦ, которые есть в каждом 
районе Москвы. Важно понимать, что заявление о 
переводе можно написать только один раз.

— В первую волну мы просто расскажем 
людям о том, что появилась такая возмож-
ность — голосовать по месту пребывания, 
выясним, а есть ли у человека потребность 
голосовать не там, где он прописан, — говорит 
Громова. — Но дальше это надо реализовать 
— открепиться, заново прикрепиться. И мы 
будем знать о каждом человеке, хочет ли он 
выбрать для себя другой, удобный для него 
участок голосования не по своей прописке, 
объяснить ему, что он должен для этого сде-
лать. В конце концов, планы у людей могут 
проясниться только ближе к марту — для этого 
и нужен второй этап. 

На втором этапе, который стартует 1 мар-
та, каждый избиратель получит приглашение 
на выборы, где будет написан телефон каждого 
конкретного участка, его адрес, режим работы и 
телефон «горячей линии» Центральной избира-
тельной комиссии. 

— Необходимо решить вопрос с голосо-
ванием людей на дому, тех, кто по состоянию 
здоровья не может прийти на избирательные 
участки. По закону они должны подать заявле-
ние. На первом этапе мы получим информацию 
об этой категории людей. А с 1 марта, с начала 
работы избирательных комиссий, члены из-
бирательных комиссий помогут им подать за-
явление, — отметил Горбунов.

Анна СЕРГЕЕВА.

Много лет учитель физкульту-
ры Валерий Литвинов, призер 
конкурса «Московский учи-
тель года-2008» и победитель 

«Учителя года» Ново-Косино, был на хорошем 
счету. Ученики его обожали и висли на нем 
гроздьями. Родители писали благодарности. 
«Сарафанное радио» рекомендовало отдавать 
детей именно ему, и особенно — если с ребен-
ком надо позаниматься дополнительно. Так 
поначалу было и в столичной школе №170 им. 
Чехова. Но в 2015 году грянул взрыв. Обнаружив, 
что, вопреки закону, его зарплата односторон-
ним решением администрации школы была 
снижена вдвое, Литвинов обратился к дирек-
тору за объяснениями. А когда тот сослался на 
отмененные статьи Трудового кодекса и Закона 
«Об образовании», обжаловал это решение в 
вышестоящих инстанциях и добился своего. 
Деньги, хотя и не в качестве компенсации за 
потери, а как «премию», ему вернули.

Любви начальства к строптивому физруку 
это явно не добавило. А тут еще коллеги, на 
глазах которых разворачивались события, вы-
брали Литвинова профоргом, чтобы в случае 
чего он защитил и их. Так и вышло: в 2017 году 
из-за шума, поднятого настырным профоргом, 
им вернули удержанные было средства. И тут 
началось.

— Для начала мне пытались инкримини-
ровать отсутствие на рабочем месте, хотя по 
повестке ОВД я давал показания как случайный 
свидетель происшествия, не имеющего отно-
шения к школе. Затем попытались вынудить 
«добровольно» согласиться на снижение на-
грузки с 36 до 21 часа в неделю (и, соответ-
ственно, двукратное сокращение зарплаты). А 
когда ни то, ни другое не прокатило — уволили 
с формулировкой «за аморальный проступок, 
несовместимый с педагогической деятельно-
стью», — рассказал он «МК».

О других подобных случаях «МК» уже со-
общал, и все они писаны как под копирку: все 
уволенные — профсоюзные активисты, реально 
защищающие права коллег; все выставлены за 
дверь «за аморалку»; всем при увольнении не 
разъяснили, в чем она заключается. Но слу-
чай Литвинова — особый. Он — единствен-
ный мужчина и вдобавок физкультурник, для 
предотвращения травм обязанный страховать 
детей, а значит, быть в физическом контакте. 
Так что повод для «аморалки» напрашивался 
сам собой: неподобающий интерес к детям! 
(Акт служебного расследования и протокол 
заседания школьной комиссии по «расследова-
нию деятельности» Литвинова в распоряжении 
«МК» имеются.)

 Первым с этим обвинением выступил 
техник, призванный следить за состоянием 
школьной аппаратуры. Он написал заявление 
директору, приложив к нему кадр видеозапи-
си, сделанной в физкультурном зале: физрук 
придерживает за голени девушку, выполняю-
щую упражнение. Это фото (как и все прочие 
изображения, инкриминируемые Литвинову) 
имеется в распоряжении «МК» — и, ей-богу, 
не содержат ничего «такого»!

Более того: узнав окольными путями о том, 
какое страшное обвинение ему предъявлено 
(уволили Литвинова 20 июня 2017 года, а о при-
чинах он узнал только 5 сентября), он обратился 
за разъяснениями к родителям тех самых детей. 
И все они бросились на его защиту — в том 
числе и в суд, где он теперь пытается отстоять 
уже не только свое рабочее место, но, главное, 
честь и достоинство. (Письма родителей также 
имеются в распоряжении «МК».)

Вызывают удивление и устные аргументы 
обличителей Литвинова. Например, что какого-
то ребенка на уроке он назвал «пупсик». Или 
что на выпускном вечере на Литвинове повис-
ли выпускницы (заметим: не он на них, а они 
на нем, причем в присутствии всей школы). 
Тем не менее физрук остался без работы, да 
еще с волчьим билетом: ну кто в трезвом уме и 
здравой памяти возьмет «педофила» на работу 
в школу?..

Пострадали и открыто усомнившиеся в 
вине Литвинова. Так, Элле Гуськовой, прорабо-
тавшей директором школы №170 38 лет и еще 2 
года — методистом, предложили за «поддержку 
педофила» должность... уборщицы.

— Валерий Викторович — человек нелег-
кий: мог, скажем, поставить «двойки» пятикласс-
никам, которые не принесли физкультурную 
форму, — поделилась она с «МК». — Но я при-
нимала его на работу в 2010 году и ни разу об 
этом не пожалела! Он отличный, очень креатив-
ный учитель, хоть и крайне требовательный, но 
дети его любят безумно — виснут на нем как 
груши! Родители его очень уважают. Но когда 
его избрали профоргом, он подписал себе 
смертный приговор. Было за что бороться и 
для себя, и для других, и он боролся. В итоге 
коса нашла на камень, и стало ясно: избавиться 
от него руководство школы могло, лишь что-то 
придумав. И они придумали то, что не лезет ни 
в какие ворота. Каждый сотрудник школы — а 
я близко знакома со всеми, за 40 лет работы 
школа стала моим вторым домом, — воспринял 
обвинения против Литвинова с квадратными 
глазами и не верит им.

Впрочем, и само руководство школы, по-
хоже, не очень верит собственным обвинениям. 
Только этим и можно объяснить, что, уличив 
своего преподавателя в таком проступке, оно 
не сочло нужным сообщить об этом ни в пра-
воохранительные органы, ни даже родителям 
«пострадавших» детей: на них, напомним, в 
поисках правды выходил сам «преступник».

Примечательно также, что когда столичный 
Департамент образования переадресовал во-
прос «МК» о ситуации с увольнением Литвино-
ва директору школы №170 Виктору Киселеву, 
тот лишь подтвердил, что физрук «был уволен 
23.06.17 по п. 8 ч. 1 ст. 81 ТК РФ — расторжение 
трудового договора по инициативе работодате-
ля в связи с совершением работником, выпол-
няющим воспитательные функции, аморального 
проступка, несовместимого с продолжени-
ем данной работы. Литвинов В.В. обратился 
в Черемушкинский районный суд Москвы с 
исковым заявлением о восстановлении на ра-
боте. 15.09.2017 г. Черемушкинский районный 
суд исковое заявление по делу 2-4558/17 не 
поддержал, в удовлетворении просьбы о вос-
становлении на работе гр. Литвинова отказал 
и признал действия администрации школы 
справедливыми и законными».

Между тем в феврале пройдет новое су-
дебное разбирательство. И «МК» обязательно 
напишет о его ходе и результатах.

 Марина ЛЕМУТКИНА.

Отец Николай уехал в августе в короткий 
паломнический тур в Подмосковье и пропал. А 
потом как снег на голову свалилось известие о 
том, что он арестован в Витебске при попытке 
вывезти из страны двух дам легкого поведения. 
Все полагали, что это недоразумение. Но при-
говор с пятью годами лишения свободы вернул к 
реальности. Как батюшка попал в жернова бело-
русского правосудия и что вообще стоит за этой 
странной историей, выяснял корреспондент «МК», 
отправившийся на родину священника. 

Морозовка — так в народе зовут старинный 
поселок на живописном берегу Ладожского озера 
— нечасто мелькает в новостных сводках. Здесь 
даже нет отделения полиции, зато есть старенькая 
пристань с лучшим видом на крепость Орешек 
и небольшая церковь, построенная на мощном 
фундаменте разрушенного в советское время 
крупного храма. Здесь и служил с 90-х годов Ни-
колай Киреев — сам морозовский, образованный 
семейный человек, добрый до кротости и безот-
казный, подчас себе во вред. 

В облике морозовского храма святых Петра и 
Павла нет ничего фешенебельного, никакой визан-
тийской роскоши. Небольшая, местами неказистая 
постройка, вокруг протоптана дорожка, по которой 
гуляют с колясками местные жительницы, уютный 
зал с прицельно стоящими у батарей лавочками, 
веселые нежно-желтые стены. Воскресная служба 
идет с утра, людей приходит много, полный храм. 
Здесь и молодые семьи с детьми, и взрослые 
люди из Петербурга, которые приезжают в приход 
за особым духом. Все дружны еще с тех пор, как 
шесть лет назад «скидывались» на расширение 
зала церкви. Раньше он был совсем маленький, 
настолько, что люди падали в обморок от духоты. 
Пока шли работы, настоятель упорно продолжал 
служить — в армейской палатке, даже в осенние 
холода. Тогда-то и сплотился костяк нынешнего 
дружного прихода. 

И весь этот дружный приход, вся Морозовка 
долго не верила, что отца Николая на 5,5 года 
отправили в белорусскую тюрьму по столь кра-
мольной статье. Хотя бы потому, что он здесь 
жил у всех на виду, и если бы у священника была 
«двойная жизнь», да еще и интим-салон в Моро-
зовке, местные об этом бы точно знали. Но нет, в 
поселке Николая Киреева называли не иначе как 
«священник с добрыми глазами».

«Я с ним не особенно часто общалась, — 
делится мнением по резонансному делу местная 
жительница у храма, пока я жду окончания службы. 
— Он человек очень скромный, мне кажется, он и 
женщин-то побаивался. Подойдешь, спросишь 
что-нибудь, а он и глаза в пол опускает. Очень 
простой человек, мне кажется, тут ситуация из 
серии «нашли дурачка». 

В церкви мы встречаемся с Еленой Киреевой 
— женой отца Николая. Здесь ей рады. Не только 
в храме, но и в поликлинике, и на работе — все 
спрашивают, нет ли новостей о батюшке. Пока она 
и сама не знает, чего ждать, а от мужа получает 
лишь редкие письма.

«Паломнический тур»
«Я отправляла его в паломничество, — рас-

сказывает супруга. — Он взял с собой священ-
нический крест, подрясник. Человек верующий, 
зная, что он едет на какое-то плохое дело, навер-
ное, не стал бы брать все эти вещи. Как я потом 
узнала, его остановили какие-то люди, пытались 
запугивать. Я хотела выяснить, что это за люди, 
но наши следственные органы мне пока никаких 
ответов не дали».

Здесь важно сделать небольшую ремарку. 

«МК» связался с близким другом отца Николая 
Романом, который знает его с подросткового воз-
раста, когда-то они мальчишками познакомились в 
церкви. Роман знал, что в церковь к отцу Николаю 
ходил некий петербуржец, назвавшийся Сергеем, у 
которого был, судя по всему, строительный бизнес 
— в Морозовке на него работала бригада мигран-
тов. Сам он жил в Петербурге. В какой-то момент 
этот «Сергей» стал просить батюшку съездить в 
Белоруссию, помочь перевезти оттуда наркоза-
висимых родственниц его жены. Отцу Николаю эта 
идея не нравилась — он обычно никуда не ездил 
отдельно от семьи, к тому же просьба вывезти 
чужих родственников звучала странно. 

Незадолго до того, как отца Николая при-
гласили съездить с паломниками в Подмосковье, 
вся семья вернулась с отдыха в Зеленогорске, 
где проводила отпуск. Поэтому Елена Киреева 
впервые решилась отправить мужа в поездку 
одного, а сама провести дома еще пару дней от-
пуска перед выходом на работу. Уже потом, на 
свидании в Витебске, священник рассказал, что 
странности начались еще в Морозовке — перед 
тем, как он сел в автобус до города, подходили и 
просили куда-то поехать незнакомые люди. Они же 
следили за ним в Петербурге (где предполагался 
старт паломнического тура). В городе батюшка 
должен был внести ежемесячную плату за кредит 
в терминале. До банковского терминала он дошел, 
а дальше, по его словам, ничего не помнит. Ни как 
оказался в Белоруссии, ни как давал какие-то «по-
казания» белорусским следователям. 

«Он должен был вернуться 4 августа, — вос-
станавливает Елена августовские события. —  
Утром около десяти он должен был быть дома. 
Когда он не приехал, я стала волноваться, ведь 
раньше он никуда один не ездил. Я стала звонить, 
сначала были безответные гудки, потом телефон 
выключился, потом снова гудки. Я позвонила се-
стре, описала ситуацию, мы взяли такси и поехали 
в полицию. У нас в Морозовке отделения нет, оно 
одно на несколько поселков в Свердлове. Минут 
сорок мы ехали, а потом два часа пытались уго-
ворить сотрудника взять заявление о пропаже 
человека. Он говорит: «Трое суток не прошло, 
мало ли, он вернется». 

В итоге они приняли заявление, обещали 
вечером приехать в Морозовку. А вечером Еле-
не позвонил некий человек, представившийся 

следователем из Витебска. Сказал, что муж просил 
ей позвонить. «А раньше, как только его аресто-
вали, мне не звонили, хотя он просил. Позвонили 
только после заявления, и уже это мне кажется 
очень странным. Я сначала не поверила. Пред-
ставляете себе такое: звонят и говорят, что он 
обвиняется в сутенерстве. У нас ведь бывает, что 
мошенники звонят и говорят, что человек попал в 
беду, потом деньги вымогают. Честно говоря, даже 
когда наша полиция подтвердила, я недели две не 
верила, что он в Витебске. Обзванивала службы 
Москвы и Подмосковья, думала, что-то случилось 
в дороге. Не верила даже адвокату, потому что не-
возможно двадцать лет знать человека, быть с ним 
бок о бок и чего-то такого о нем не знать!»

«С удивлением увидел 
надпись, что это Витебск»
Позже, когда Елена встретилась с отцом Ни-

колаем в белорусском СИЗО, он ей рассказал, что 
люди, которые буквально похитили его, сказали: 
«Ты будешь делать, что мы скажем, и поедешь, куда 
мы скажем». Они явно раньше следили за ним, 
знали его семью и даже распорядок дня. «Эти люди 
знали, когда и где я хожу на работу, а наш сын — из 
школы, — рассказывает мне Елена. — Сын у нас 
инвалид по зрению, поэтому мы стараемся его в 
школу приводить и забирать сами. Но иногда так 
получается, что ни у кого времени нет, он идет 
один. И вот эти люди стали говорить Николаю: 
«Мы знаем, где твой очкарик в школу ходит. Если 
не согласишься, мы его на капоте прокатим».  Но 
он отказывался делать, что они говорят. А потом 
вообще не помнит, что было. Говорит: «Я, когда 
вышел из автобуса, с удивлением увидел надпись, 
что это Витебск».

Дальше начинается мистика. В изоляторе отец 
Николай обнаружил на предплечье след от инъекции 
— укол и небольшой синяк вокруг. Более того, у него 
отнималась одна сторона — правая рука и нога, из 
чего супруга сделала вывод, что мужу определенно 
вкололи что-то, вызвавшее проблемы с давлением 
и памятью. По последним данным, отец Николай 
и сейчас нездоров. «Когда я приехала к нему на 
свидание, то сначала вообще не узнала, — про-
должает матушка. — Похудел страшно, его обрили.  
За два месяца изменился до неузнаваемости. Он 
мне сказал, что, когда его заставляли подписы-
вать какие-то документы, говорили: «Мы тебя так 
ославим в прессе, что ты выйдешь и повесишься 
на собственном ремне на первом же суку, от тебя 
все откажутся». Представляете? Он разговаривал 
со мной и плакал. Познакомилась там с женщиной, 
муж которой в одной камере с моим. Она мне: «А, 
это у вас муж священник? Значит, я ему джинсы 
подарила». Я спрашиваю: «Зачем, у него же были 
брюки?» А она ответила, что его в изолятор при-
везли в таком состоянии, что брюки были испор-
чены. Это что такое с человеком надо делать, как 
эти показания выбивать, что он до такого дошел? 
Сокамерники говорят, он был не в себе, плакал, 
читал лекции по истории (отец Николай окончил 
исторический факультет Университета им. Герцена). 
То есть его вообще до невменяемого состояния 
довели. Понимаете?»

К слову, встретиться жене с мужем разрешили, 
только когда дело передали в суд. А когда дошло 
до суда, то его зачем-то сделали закрытым, жур-
налистов туда не пускали и даже не дали семье 
посмотреть на решение суда. Кроме того, письма 
из Морозовки в Витебск идут около недели, а об-
ратно — почти месяц, то есть нормальной связи с 
отцом Николаем у семьи нет. 

«Он не мог переписываться  
с «девочками»  
в престольный праздник!»
Злые языки говорят, что несколько лет назад у 

батюшки случился «рост благосостояния»: семья, 
например, начала строить дом. Как это часто бывает 
в небольших поселках, в Морозовке обращали вни-
мание на семейные успехи, притом что отец Николай 
по-прежнему служил в церкви, а его жена работала в 
детском саду. Но ни с какими мифическими «интим-
салонами» стройка дома не связана. Близкие люди 
рассказывают, что несколько лет назад отец Николай 
получил в наследство от бабушки квартиру в Купчине 
(спальный район на юге Петербурга. — Прим. А.С.), 
затем продал ее и на вырученные деньги купил 
участок земли в родном поселке, залил фундамент 
дома. Затем семье пришлось взять три кредита, 
которые Елена сейчас, работая в две смены, про-
должает выплачивать в одиночку. 

Но вернемся в настоящее. Как только семья 
стала поднимать шум в прессе, витебский адвокат, 
работавший тогда с делом, пригрозил, что в случае 
огласки «дело станет железобетонным». После такой 
угрозы жители Морозовки сообща наняли другого 
адвоката, из Минска. Впрочем, доказательная база 
у следователей сомнительная. Например, утверж-
дается, что отец Николай в определенные дни и 
установленное время переписывался с «девочками» 
в соцсетях. «Но он не мог в этот момент ни с кем 
переписываться, это даты престольных праздников, 
отец Николай весь день находился в храме, служил 
на виду у людей!» Выписка из церковных книг о том, 
что отец Николай находился на богослужении, где 
его все видели в тот момент, когда он якобы общался 
с «девочками», на ход дела никак не повлияла.

Земляки от отца Николая не отказались. Ему 
пересылают записки со словами поддержки, каждый 
вечер порядка ста человек в поселке по договорен-
ности одновременно молятся за батюшку и его 
возвращение. Даже местная власть консолиди-
ровалась и отправила письмо-ходатайство на имя 
президента Лукашенко с просьбой помиловать отца 
Николая. «Мы написали, что знаем отца Николая 
давно и только с самой лучшей стороны, что он от-
зывчивый, добрый человек, — рассказывает глава 
МО «Морозовское городское поселение» Екатерина 
Ермакова. — Нам кажется, это какая-то чудовищная 
провокация. Мы от имени совета депутатов попро-
сили президента Белоруссии проявить милосердие. 

Ходатайство мы отправили в ноябре, ответа пока 
не было. Но, возможно, мы сможем как-то помочь 
отцу Николаю». 

Сейчас надеяться можно только на экстради-
цию в Россию. Учитывая, что сам факт «сутенерства» 
так и не был зафиксирован, а все дело состоит в «по-
пытке совершения противозаконного действия», по 
российским законам отца Николая не за что сажать 
в тюрьму. Впрочем, до суда семья тоже думала, что 
удастся «откупиться» — выплатить штраф. Белорус-
ским заключенным часто предлагают такую опцию, 
но штрафы в республике большие, часто у человека 
нет таких денег, и приходится идти в тюрьму. Всей 
Морозовкой прихожане собрали необходимую сум-
му, но суд не дал альтернативы. 

Казалось бы, ситуация вопиющая, надо писать 
во все инстанции. «Вы писали патриарху, президен-
ту?» — спрашиваю я. «Конечно! — отвечает Елена. 
— Писала Лукашенко, но мне прислали отписку: 
сказано, что такие обращения отец Николай должен 
писать сам. Писала патриарху, и именно церковь 
помогла выйти на российского консула. Писала 
Владимиру Путину, и это письмо «спустили» в Ген-
прокуратуру. Тогда наша Генпрокуратура написала 
обращение прокуратуре Белоруссии с просьбой 
не назначать отцу Николаю наказание, связанное 
с лишением свободы. Ему там, в изоляторе, это 
письмо показали, но на руки не дали, унесли. И 
посадили на пять с половиной лет!» 

— Неужели нельзя нанять российского ад-
воката, который не будет связан с белорусскими 
органами?

— Нет, адвоката можно только белорусского. 
Они объясняют это тем, что между нашими странами 
якобы нет соответствующего договора.

«Иногда кто-то пытается 
такими чудаками 
воспользоваться»
 Прихожане и жители Морозовки склонны ду-

мать, что произошла некрасивая «подстава». «Очень 
плохо пахнет это дело, — комментирует историю 
настоятель храма Петра и Павла протоиерей Сер-
гий Кухарев. — Вы смотрели видео «задержания»? 
Эти люди не представились, не назвали себя. Я в 
такой ситуации защищался бы, я в армии служил. 
К тому же его обвиняют в том, что он якобы «ор-
ганизатор». Вы меня простите, но отец Николай 
никогда не был организатором чего-либо, он скорее 
исполнитель». 

 «Мы с отцом Николаем десять лет отслужили, 
— продолжает отец Сергий. — Он человек добрый, 
ровный, всегда домой спешил. Многие прихожане 
поэтому ходили именно к нему. Иногда слышишь 
разговор: «Исповедуюсь у отца Николая, он до-
брый». То, что с ним произошло, — я считаю, он 
просто оказался не там и не в то время. Знаете 
ведь, как у нас бывает: закон — что дышло… Нам 
всем очень жаль, что так получилось. Он и голоса 
никогда не повышал, не спорил. Очень кроткий 
человек. Иногда, бывает, я ему что-нибудь такое 
скажу по-начальственному, а он только голову на-
клонит и молчит. И мне самому как-то совестно 
становится. Такие люди, чудаки, конечно, украшают 
нашу жизнь. Но иногда, очевидно, кто-то пытается 
этими чудаками воспользоваться».

«Я прихожанка, отца Николая знаю не первый 
год, — делится эмоциями жительница Морозовки 
Ирина. — Это редкий человек, настолько незапят-
нанного человека в Морозовке больше просто нет. 
Здесь же всех видно, кто чем дышит. Он столько раз 
нам помогал. У нас есть люди больные, неходячие, 
брошенные. Он ехал к ним после службы, уже устав-
ший, хотя у самого семья и дети дома ждут. То, что 
с ним произошло, — это чистой воды подстава, 
просто тридцать седьмой год».

«Отца Николая я знаю очень хорошо, — рас-
сказывает Виктор Уваров. — Исповедовался ему 
часто. Светлый человек, всегда очень полезные 
советы давал. Во всю ту ересь, что о нем там говорят, 
я не верю, да и весь мой круг общения не верит ни в 
коем разе. Отец Николай честный, добрый, всегда 
наставлял. Если я оступался — он говорил: «Виктор, 
это неправильно».

«Когда я еще не ходила в церковь, был непри-
ятный случай в жизни, — вспоминает певчая храма 
Елена. — Я была растеряна, напугана, состояние 
такое было крайнее. Я зашла в церковь, причем я 
даже не в юбке была, просто зашла, потому что на 
душе тяжело было. И как раз отец Николай был в 
храме. Я растерялась, боялась заходить, думала, 
мне сейчас скажут, что я не по форме одета. А он 
сказал: вы проходите, это не главное, важно, что вы 
в церковь пришли. Он меня выслушал, дал совет. И 
мне так легко на душе стало. К нему всегда можно 
было обратиться, он чувствовал людей, поддержи-
вал, не отпускал без благословения».

На фоне отличного вида на крепость Орешек 
отец с дочерью запускают воздушного змея, и это 
самое яркое пятно между темно-серой водой и 
светло-серым небом. «Я сам в Шлиссельбурге живу, 
но сюда езжу на службы, — говорит Денис. — Не верю, 
конечно, что это все так, какая-то провокация. Кому 
это все нужно?» Мы обсуждаем «палочную систему», 
потом погоду, потом красивый вид на Орешек. И 
еще — что же можно сделать в такой ситуации, когда 
человек обвинеwн незнамо в чем в соседней стране. 
И даже непонятно, как ему можно помочь. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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Жители поселка  
имени Морозова  
на Ладоге борются  
за местного священника, 
осужденного 
за сутенерство  
в Беларуси

В Ленинградской области недавно приговорили к 14 годам 
лишения свободы священника Глеба Грозовского — за совершение 
насильственных действий в отношении несовершеннолетних. 
Многие до сих пор не верят, что приговор справедлив. Но в 

селе Морозовка, где местный батюшка Николай Киреев получил от 
белорусской Фемиды пять лет тюрьмы, знают — в этом мире возможно 
все. Ведь более абсурдную историю, чем та, что произошла с их 
священником, придумать сложно. 

« СВЯЩЕННИК
с добрыми глазами»

Священник 
Николай 
Киреев.

Храм, где служил отец Николай.

СКАНДАЛ

МОЯ МОСКВА

ЧЛЕНЫ УЧАСТКОВЫХ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ 

ОБОЙДУТ ВСЕ МОСКОВСКИЕ ДОМА

ЗАЧЕМ ВЫ, 
ДЕТОЧКИ...
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Кадр видеозаписи, 
доказывающий «вину» 
физрука.

Вместе с сотрудниками МФЦ они расскажут 
москвичам о предстоящих выборах
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На редакционных испытаниях портала 
«АвтоВзгляд» немецкий микроавтобус 
Volkswagen Multivan был столько раз, 
что посчитать не хватит пальцев ни рук, 
ни ног. А не так давно на рынке появи-
лась его новая модификация Bulli 70 
Anniversary — cамое время освежить 
воспоминания.

Каждый раз, падая за руль Volkswagen 
Multivan, я удивляюсь способностям и умениям 
немецких инженеров — насколько здесь все 
грамотно организовано. Да, интерьер привычно 
для фольксвагеновских изделий навевает скуку, 
но к эргономике и выверенной до миллиметра 
компоновке салона придраться не получится 
при всем желании.

Причем превратить внутреннее простран-
ство — в зависимости от пожеланий — можно и 
в квартиру на колесах, и в мобильный офис, и в 
передвижную мастерскую-гараж. Например, 
мой коллега легко перевозит в этой машине 
мотоцикл, когда едет отдыхать в Европу. Кстати, 
и мне довелось покататься на «мультике» по ми-
ниатюрным европейским улочкам, автобанам и 
даже кое-где по мягкому грунту и буеракам. Не 
удивляйтесь, в заморских странах тоже иногда 
заканчивается асфальт.

Дело в том, что в компании Volkswagen 
Multivan в новом исполнении «70 лет Bulli» мы 
отправились в большое путешествие по забуго-
рью. Нашей задачей было преодолеть пять стран 
за пять дней, проехав в общей сложности около 
3000 километров. Помните знаменитый «булли» 
50–60-х годов? Тот самый — не побоюсь этого 
слова — веселый автобус, ассоциирующийся с 
жизнерадостными людьми, пропагандирующими 
любовь к траве и цветам. Так вот: в честь 70-летия 
первого эскиза легендарного хиппи-автобуса 
немцы и решили выпустить эту специальную 
версию.

Автомобиль выдержан в классическом 
ретро-стиле с эффектной двухцветной окра-
ской кузова и оригинальными хромированными 
колпаками на колесах. Разумеется, не обошлось и 
без модных шильдиков, указывающих на принад-
лежность Multivan к эксклюзивному изданию.

Юбилейная версия базируется на 

комплектации Highline, но с дополнениями. К 
примеру, тут иная контрастная отделка сало-
на, а столик теперь эргономично убирается в 
боковую панель, что принципиальным образом 
отражается на внутреннем пространстве. Кро-
ме того, легким движением руки стационарное 
сиденье, поворачивающееся на 180 градусов, 
можно превратить в портативное детское кресло 
— придорожным полицейским, как и в случае с 
хиппи, придется покурить, ибо оштрафовать за 
его отсутствие уже не получится.

Добавьте сюда мобильный кинотеатр и воз-
можность превратить диван в самую настоящую 
двуспальную кровать — чем не президентский 
«люкс»? Места в «мультике» традиционно — вагон! 
В семиместный вэн — единственный в своем 
сегменте автомобиль, позволяющий водителю 
и переднему пассажиру попадать в салон, не 
выходя из «кабины», — влезет поклажи столько, 
что устанешь разгружать.

 Что же касается настроек рулевого управ-
ления и шасси, то, несмотря на свои габариты 
и вес под 2,5 тонны, автобус едет и реагирует 
на команды драйвера ничуть не хуже обычной 
легковушки, а в ряде случаев — даже превос-
ходит их. Реакции «баранки» — прогнозируемые, 
крены — предсказуемые.

Да и с расходом топлива все прекрасно 
— при активной езде 180-сильный дизельный 
Multivan потребляет не больше девяти литров на 
сотню. А «фестивалить» на нем — одно удоволь-
ствие. Резвая семискоростная роботизированная 
коробка передач в тандеме с турбированным 
движком откровенно рвет соседей по потоку. В 
общем, для семейных вояжей и поездок большой 
компанией этот автомобиль иначе как «дас ист 
фантастиш» и не назовешь. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Вооруженные силы Германии времен 

Гитлера. 4. Кусочек разбитой вазы. 10. «На-
парник» малярии в списке заболеваний аф-
риканских зверушек в сказке про Айболита. 
11. Град пуль, обрушившийся на город. 13. 
Музыкальная пьеса под номером. 14. «Мень-
шой братец» решета. 15. Боевой «макияж» 
индейца. 16. Мелкие бытовые проблемы 
«по сравнению с мировой революцией». 18. 
Традиционный рождественский десерт в Ве-
ликобритании и Ирландии. 20. Обрисовка 
по контуру. 22. Наука, гонимая академиком 
Тимофеем Лысенко. 23. Офицерский чин в 
кавалерии, соответствующий капитану в пе-
хоте. 24. «Таксист», который возил Федора 
Шаляпина. 27. Признак, на основании которо-
го производится оценка или классификация. 
30. Гостиная или спальня в коттедже. 32. 
«Коррозия», устраненная стоматологом. 34. 
Спешное официальное уведомление. 35. 
Черта человека, про которого говорят, что 
он — кремень. 36. Девять граммов свинца 
в сердце бойца. 38. Погонная мера длины. 
39. «Груша» со вкусом грецкого ореха. 40. 
Вооруженный попутчик арестанта. 41. Овощ, 
«подаривший» название телепередаче с три-
надцатью стульями. 42. Мастер, меняющий 
замки в двери.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Переселенец из другого края. 2. Клюк-

венная «разведенка» с водой. 3. Русский 
«аналог» аглицкого сплина. 5. Деспотичный 
администратор. 6. Злак в лошадиной торбе. 7. 
Тяжелые работы на галерах. 8. «Рукопожатие 
в космосе», что произошло при участии совет-
ского «Союза» и американского «Аполлона». 
9. Мойдодыр, «раздававший приказы» мочал-
кам. 10. Время, которое еще не наступило. 

12. Кроха в романе Джонатана Свифта. 17. 
«Знак деления» среди знаков препинания. 
19. Пребывание в одиночестве. 20. «Автор» 
оскорбления. 21. Муза кинорежиссера. 25. 
Отличница, заучивающая наизусть главы из 
учебника. 26. «Вилка» настройщика музыкаль-
ных инструментов. 27. Фифа, затмившая всех 
своих подружек. 28. Технический специалист 
с высшим образованием. 29. Приобретатель 
краденых вещей. 31. Отряд, который ловит 
дезертиров. 33. Оконный «холст», на котором 
Мороз рисует ледяные узоры. 34. Подстрека-
тель людей к совершению греха. 37. Стопро-
центный приход избирателей на выборы. 38. 
Барышня из Туманного Альбиона.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ бесплатная юридическая 
помощь.
Лучшие юристы
решат любую
безвыходную ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы. Бесплатная 
консультация! Звоните, 
поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Антураж. 4. Префект. 10. Смета-

на. 11. Олигарх. 13. Рева. 14. Шанс. 15. 
Рецензент. 16. Сирень. 18. Апатия. 20. 
Мещанин. 22. Школьник. 23. Аттестат. 24. 
Мундштук. 27. Дециметр. 30. История. 32. 
Древко. 34. Ателье. 35. Городовой. 36. 
Овощ. 38. Утес. 39. Дубинка. 40. Тычинка. 
41. Балахон. 42. Поездка.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Аферист. 2. Уйма. 3. Алтарь. 5. Ре-

гата. 6. Фарш. 7. Толстяк. 8. Каменщик. 9. 
Корзинка. 10. Сверчок. 12. Халтура. 17. 
Наследник. 19. Пессимист. 20. Манатки. 
21. Нотация. 25. Углерод. 26. Котлован. 
27. Дерзость. 28. Теплота. 29. Однолюб. 
31. Верстка. 33. Огниво. 34. Айкидо. 37. 
Щука. 38. Указ.
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ЯНВАрЯ

Тест-драйв 
юбилейной версии 
Volkswagen Multivan

             ВяЧЕСЛАВ ВАСИЛЕНКО

ТеСТ-ДрАЙВ

МуЛьТИк

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
2 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке 
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ
3 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у м-на «Кораблик»
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а,  
у м-на «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
4 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход, на автостоянке

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
5 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
6 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
7 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6, у ж/д перехода
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
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В ближайшие дни выпиши «Мк» или «Мк-
Бульвар» в одном из редакционных пунктов 
и получи в подарок фирменный настенный 
календарь на 2018 год или один из многочис-
ленных фирменных подарков от редакции 
нашей газеты. Стоимость полугодовой подписки 
на июль–декабрь этого года в редакционных 
пунктах: 
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 
800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I 
и II групп 730 рублей; 
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 
900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I 
и II групп 830 рублей;
«Мк-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, 
для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 
767,39 рубля. 
Спешите быть первым, количество календа-
рей ограничено, фирменных подарков хватит 
всем.
Ждем вас по адресам:

ВНИМАНИе! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в редакцию через 
оператора ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

ОТкрыТА ДОСрОЧНАЯ ПОДПИСкА НА ВТОрОе ПОЛуГОДИе 2018 ГОДА!

В поистине комедийной дорожной исто-
рии пришлось разбираться Верховному 
суду. Лишенная водительских прав за 
вождение в нетрезвом виде автоледи 
целый год пыталась доказать во всех 
инстанциях, что она с подружками вы-
пивала в припаркованной машине и 
никуда не ехала. Однако услышали не-
счастную даму только высшие судьи.

Инцидент произошел на северо-востоке Мо-
сквы в феврале прошлого года. Поздно вечером 
автоледи с тремя подругами решила закатить 
вечеринку. Но подходящего места девушки не 
нашли и решили устроить праздник прямо в 
машине. Мини-банкет в авто затянулся до трех 
часов ночи, когда в окно внедорожника вдруг 
постучался незваный гость — инспектор ДПС. 
Дорожный полицейский заявил, что хозяйка ма-
шины злостно нарушила ПДД, ведь она пьяная 
за рулем. Оправдания, что никуда ехать веселая 
компания не собиралась, на грозного стража 
порядка не действовали. Инспектор составил 
протоколы, заставил автоледи дунуть в трубочку, 
вручил ей копии бумаг и удалился. Спустя неделю 
даме пришлось держать ответ уже перед миро-
вым судьей. Правда, в суд она пришла не одна, а 
с тремя участницами автомобильного застолья, 
которые выступили как свидетели. Более того, 
явился в процесс и инспектор. К удивлению об-
виняемой, полицейский признался, что машина 
действительно была припаркована и не трогалась 
с места. А слова в протоколах о том, что он был вы-
нужден гнаться за нарушительницей и остановил 

ее на дороге, — это описка. Однако мировой 
судья не поверил ни свидетелям, ни сотруднику 
ГИБДД и лишил москвичку прав на год восемь 
месяцев. Кроме того, женщину обязали заплатить 
30 тысяч рублей штрафа. Попытки обжаловать 
несправедливое решение в вышестоящих су-
дах успехом не увенчались. Автоледи дошла до 
Верховного суда, который встал на ее сторону. 
В своем постановлении высшие судьи указали, 
что в деле найдено множество противоречий. 
Во-первых, полицейский поменял показания. А 
во-вторых, ни одна из нижестоящих инстанций 
не удосужилась вызвать и допросить понятых. А 
ведь их присутствие при составлении протоколов 
на пьяного водителя является обязательным. В 
результате ВС пришел к выводу, что все решения 
по делу любительницы автомобильных вечеринок 
надо отменить и вернуть ей права. 

Татьяна АНТОНОВА.

Фемида разрешила пить 
в автомобиле на стоянке

АВТОПрАВО

ЗА руЛеМ?
ПьеМ  

Театр «Геликон» никогда не забывает 
своих друзей — и теперь, спустя более 
чем два месяца после ухода Хворостов-
ского, торжественно открыл артисти-
ческую гримерную, названную именем 
великого певца. Один из ключей от 
этой комнаты худрук «Геликона» Дми-
трий Бертман передал его родителям — 
Людмиле Петровне и Александру Сте-
пановичу Хворостовским.

Гримерка Дмитрия в исторической части теа-
тра значится под номером 222. Она расположена 
рядом с Колонным залом, где когда-то пел Шаля-
пин. В «Геликоне» это восьмая по счету именная 
гримерка. До сего дня гримерки в театре носили 
имена таких великих музыкантов и исполните-
лей, как Тамара янко (среди прочих достоинств 
— первая исполнительница песни «Катюша»), а 
также Артура Эйзена, Ирины Архиповой, Галины 
Вишневской, Ирины Масленниковой, Эри Класа, 

Людмилы Гурченко. И вот теперь на втором этаже 
появилась гримерка Хворостовского.

Она отличается от других тем, что имеет 
цельное художественное решение: в три с поло-
виной метра изображения певца в роли Демона 
— фотопечать, портреты, афиши, а также фото-
графии с артистами «Геликон-оперы». Кстати, 
открытие гримерки состоялось в исторический 
день: именно три года назад Дмитрий вышел 
на сцену в партии Демона в одноименной опере 
Антона Рубинштейна.

— Пошла такая традиция, что мы называем 
гримерные комнаты в память о тех людях, кото-
рые были связаны с театром, — рассказывает 
худрук Дмитрий Бертман. — Раньше гримерная 
Хворостовского была просто под номером. А те-
перь каждый артист, приходящий туда либо для 
занятий, либо для подготовки к спектаклю, будет 
брать ключ, называя фамилию «Хворостовский». 

Дело в том, что в «Геликоне» гримерные не за-
креплены за конкретными артистами, и в зависи-
мости от спектакля туда приходят самые разные 
исполнители.

…В этой гримерке Дима готовился к вы-
ступлениям: как стояли, так и стоят тот стол, то 
кресло, на котором он сидел. Остались и личные 
вещи — например, его костюм Демона, парик. Но 
в гримерной это не будет выставлено: артефак-
ты хранятся сейчас в музейном отделе и будут 
браться оттуда на специальные выставки в фойе, 
посвященные Диме.

— Для нас Дима — друг большой, — продол-
жает Бертман, — мы с ним и «Демона» делали, 
а также он приезжал на концерт-открытие теа-
тра, еще делали с ним бал Елены Образцовой, 
в котором он участвовал. С ним дружили многие 
наши артисты. И для нас его уход был большой 
трагедией. Поэтому так важно, чтобы он жил в 
наших стенах и дальше. Чтобы о нем знали и 
помнили и молодые певцы, только приходящие 
в театр.

— Это очень важная вещь, что вы вжив-
ляете в «Геликон» театральную историю...

— Традиция началась именно с переезда в 
отреставрированное здание на Никитской. И я 
принял такое решение, потому что театр — это 
не просто спектакли, но, как говорил Немирович-
Данченко, — «театр — это зеркало», мы должны 
отражать тех выдающихся людей, те судьбы, 
которые влияли на всех, и в том числе на нас, 
на наших зрителей. Вот у нас есть экскурсии по 
театру, и зрителям дается возможность пройти по 
этим гримерным, каждая из которых становится 
своего рода мини-музеем. 

— Говорят, незаменимых людей не бы-
вает, но фигур такого масштаба, как Дима, 
пожалуй что пока и не видно... 

— Да что вы, уникальная судьба! Это был 
посол России в мире. Сейчас говорят про спор-
тсменов, что им предстоит выступать без флага... 
Так вот, Хворостовский столько лет выступал без 
флага, но все знали, что он россиянин.

Марина РАЙКИНА,
Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПрО ХИППИ

В преддверии Дня российской нау-
ки, в пятницу, 2 февраля, в 14.00 
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» состоится онлайн-
конференция лауреата Госпре-
мии РФ, академика РАН, доктора 
физико-математических наук, пре-
зидента Российской академии наук 
Александра СЕРГЕЕВА. 

Всего через 6 лет Российская академия 
наук, к дате основания которой приурочен офи-
циальный День российской науки, отметит свое 
300-летие. В сентябре 2017 года был избран 
новый президент РАН. С какими результатами 
планирует прийти академия к своему юбилею 

и что для этого делается уже сейчас? Будет ли 
утвержден особый правовой статус РАН, как 
он отразится на работе научных институтов? 
Может ли количество научных публикаций в 
ведущих журналах быть основным критерием 
для финансирования проектов? Какой будет 
зарплата ученых в 2018 году? Удастся ли выпол-
нить установку президента, согласно которой 
ученые должны получать вдвое больше, чем в 
среднем по региону? Какими научными проры-
вами запомнился 2017 год в мире и в России?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать нашему гостю уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

ЧТО ЖДеТ рОССИЙСкуЮ 
НАуку В 2018 ГОДу?

Дмитрий Бертман:  
«Он был культурным 

послом россии во всем мире»

ХВОрОСТОВСкОГО 
«ГеЛИкОН» ОТкрыЛ ГрИМерНуЮ

Отец Хворостовского первым 
открывает гримерную.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.02.2018
1 USD — 56,1840; 1 EURO — 69,9322.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -13…-11°, 
днем в Москве -8…-6°. Облачно с прояснениями; 
ночью местами небольшой снег; днем местами 
небольшой снег, по области ветер ночью северо-
западный, 5–10 м/с, днем южной четверти, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 8.25, заход Солнца — 17.01, 
долгота дня — 8.36. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
геомагнитные возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

Национальный день свободы в США.
1898 г. — американец Трумэн Мартин первым в 
мире застраховывает автомобиль.
1918 г. — патриарх Тихон предал анафеме со-
ветскую власть. 
1923 г. — в Петрограде на набережной Фонтанки 

открывается первая в СССР сберегательная 
касса.
1973 г. — впервые за свою историю Лондонская 
фондовая биржа допустила к торгам брокеров-
женщин.
2003 г. — при заходе на посадку на космодром на 
мысе Канаверал взорвался американский шаттл 
«Колумбия», погибли все семь членов экипажа.

дНи РоЖдЕНиЯ

Борис Ельцин (1931–2007), первый Президент 
России

Лев Лещенко (1942), эстрадный певец, народный 
артист России, общественный деятель
Юрий Лоза (1954), певец, поэт и композитор
Федор Лукьянов (1967), политолог, глав-
ный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике»
Константин Никольский (1951), рок-музыкант, 
лидер легендарной группы «Воскресение»
Юрий Рост (1939), фотограф, журналист, 
писатель
Сергей Цейц (1918–1994), актер театра и кино, 
народный артист РСФСР

СпоРТСВЕТСКАЯ 
ЖиЗНЬ

ГЕРОИ

СОБЫТИЕ ДНЯ

АНОНС ДНЯ ОЛИМПИАДА

МНЕНИЕ

Микроскоп «Пенсионерский». Теперь вы 
не пропустите прибавку к пенсии!

Сантехник пришел на вызов с такого силь-
ного похмелья, что его целый час не могли 
оттащить от прорвавшейся трубы.

— Мой идеал девушки: миниатюрная, 
с красивой грудью, маленькой попой, 

худенькая, везде выбритая и желательно 
посещающая солярий.
— Курица гриль, что ли?!

Не знаю, кто как, а я своим дочкам подарки 
на Восьмое марта кладу под елочку…

Мама учила не материться. Но жизнь научила 
не материться только при маме.
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УЧРЕдиТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВидЕТЕЛЬСТВо о РЕгиСТРАЦии Сми: пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

  2 февраля в Сочи откроется 
первенство Европы по карате, 
в котором примут участие око-
ло 2 тысяч кадетов и юниоров 
из 45 стран. Наша страна 6 лет 
не принимала у себя крупные 
международные соревнования 
по этому виду спорта. А замет-
ных достижений у российских 
спортсменов в нем не было 
еще дольше — с 2009 года.
Ситуация начала меняться осе-

нью 2016 года, когда в федерации 
сменилось руководство. Во главе 
организации встал Сергей Цой.

— Сергей Петрович, как про-
шел ваш первый год в новой 
должности? Что было реализо-
вано из прошлогодних планов? 
Довольны ли вы спортивными 
результатами?

— Никогда нельзя быть доволь-
ным всем до конца — в этом случае 
теряется стимул для дальнейшего 
развития. Но результаты действи-
тельно есть, и они неплохие.

В 2017-м на чемпионате Европы 
основная сборная заняла девятое 
место, привезя домой 4 медали — 
«серебро» и три «бронзы». А годом 
ранее медалей было ноль. 

Молодежка привезла с первен-
ства Европы 2 «золота», 1 «серебро» 
и 7 бронзовых медалей, заняв пятое 
место. Рекорд! Она же на мировом 
первенстве завоевала 4 медали, а 
двумя годами ранее была 1. Впервые 
при подготовке к этому соревнова-
нию наши юниоры приняли участие 

в двух этапах внутренних сборов и 
одном международном соревновании 
в Стамбуле. 

Кроме того, мы на очень высо-
ком уровне провели более 20 все-
российских соревнований, в каждом 
из которых принимали участие сотни 
спортсменов.

Еще у федерации наконец-то по-
явился попечительский совет (раньше 
его вообще не было), в который вошли 
два Героя России, политики и бизнес-
мены, замечательные спортсмены, 
люди воинской славы. Наш офис пере-
ехал в здание Олимпийского комитета 
России, что очень удобно — потому 
что проще взаимодействовать с го-
сударственными и спортивными ве-
домствами. А это не только ОКР. Свою 
поддержку сегодня нам оказывает 
и Министерство спорта Российской 
Федерации, и многие другие.

— Давайте вернемся к пер-
венству Европы. Чего вы ждете 
от этого турнира, и насколько его 
итоги повлияют на то, кто именно 

из ребят поедет на летние юноше-
ские Олимпийские игры?

— До этих Игр еще есть немного 
времени. Первенство в Сочи — это 
важный этап, но состав молодежки 
все-таки будет определяться по цело-
му ряду выступлений спортсменов.

Сочинский турнир должен стать 
замечательным праздником спортив-
ного мастерства и сильных харак-
теров. Не случайно на него приедет 
президент Всемирной и Европейской 
федераций карате Антонио Эспинос, 
очень уважаемый человек во всем 
спортивном мире. То, что карате 
вошло в олимпийские виды спор-
та, — это целиком и полностью его 
заслуга.

 А лично я жду от первенства 
честной и бескомпромиссной борьбы. 
Спортивного азарта, красивых побед. 
То есть всего того, за что карате лю-
бят его поклонники во всем мире. И 
что способно сделать его еще более 
популярным. 

Юрий СТЕПАНОВ.

  Шансов поехать на Олимпиаду у 
этих ребят уже нет. Они те самые 
неприглашенные, причем не при-
глашенные в последний момент, 
когда уже нет возможности оспо-
рить их дела в Лозанне. Как они жи-
вут сейчас? Как проводят эти дни, 
которые должны были посвятить 
или активным предолимпийским 
тренировкам, или интенсивному 
восстановлению перед наиважней-
шими стартами в жизни?

У звезды российского биатлона Антона 
Шипулина есть плечо, на которое он опирается 
сейчас, в самые тяжелые дни. Нежное плечо, но 
крепкое. Его жена Луиза. Сутки назад она выло-
жила в Инстаграм трогательное видео, где видны 
только сильные мужские руки, перебирающие 
струны гитары. Льется грустная мелодия. Но 
как только пальцев касается хрупкая женская 
ладонь, музыка обретает ритм и жизненную 
энергию.

Антон так хорошо, оказывается, играет 
на гитаре. Но не торопитесь ждать его с кон-
цертами, Шипулин еще повоюет с винтовкой 
в руках. Пока же он сменил биатлонную трассу 
на лыжную.

«Пару дней назад после последних новостей 
я был шокирован! — последняя публикация в 
Инстаграме Антона появилась несколько дней 
назад. — Появилась мысль все бросить и уехать 
домой. Олимпийские игры — была моя мечта и 
я шел к этой цели. Через сотни и тысячи трудно-
стей, пота и крови! Я ни разу за свою спортивную 
карьеру не давал повода усомниться в том, что 
я чист, я всегда остерегался пить даже обычные 
витамины. И от этого мне еще тяжелее принять 
происходящее. Полдня я был убит горем, этой 
страшной новостью! Вскоре я понял, что ни в 
коем случае не стоит опускать руки. Жизнь на 
этом не заканчивается и нужно идти дальше! 
Нужно бороться за свое имя до конца./.../

Я принял решение в воскресенье бежать 
марафон «Марчалонга» (70 км классическим 
ходом, по традиции проводится в последнее вос-
кресенье января в Италии. — «МК»). Цель — по-
лучить лишний заряд бодрости и положительных 
эмоций в сложившихся обстоятельствах. /.../ Я 
вижу, какое количество людей поддерживает 
меня и моих друзей по сборной России. Спасибо 
большое всем за эту поддержку. Мы, русские 
спортсмены, никогда не сдаемся!»

К Антону Шипулину в Италии присоеди-
нился еще один оставшийся без приглашения 
на Олимпиаду биатлонист Максим Цветков. 
Перед марафоном он написал:

«Три ночи без сна. Куча вопросов без ответа. 
Почему? За что? И огромное разочарование... 
Моя семья! Моя любимая супруга и сын. Вот что 
спасает меня, я улыбаюсь и счастлив благодаря 
им. Продолжаю каждый день выходить на трени-
ровки. Бороться! Идти вперед к своей мечте!» 

И ведь и правда, спасибо жене, потому 
что именно в те дни, когда стало известно о 
неучастии наших биатлонистов в Играх, супруга 
родила Максиму сына. Ну не мог он думать о 

плохом после такого подарка.
Похоже, именно Сергей Устюгов подкинул 

стреляющим лыжникам идею пока отложить 
винтовки и сосредоточиться исключительно на 
отработке «хода», да еще и классического:

«Антон Шипулин и Максим Цветков приеха-
ли поддержать нас. Они герои, без подготовки 
показали достойные результаты на «Марчелон-
ге», классикой. В субботу меня ждет испытание 
с сильнейшими марафонцами в серии класси-
ческих марафонов. А если серьезно, у всех нас 
один вопрос: «Что делать дальше, где черпать 
мотивацию, чтобы отдаваться любимому делу». 
Наша цель в один миг разрушилась, и никто не 

знает, что будет делать дальше. В такую минуту 
очень важна поддержка, спасибо всем, при-
ятно читать и слышать добрые слова. Вместе 
мы справимся».

Екатерина Юрлова-Перхт очень жестко 
высказалась в адрес МОК в своем Инстаграме 
на днях:

«Дорогие друзья! Сегодня я получила окон-
чательное решение о том, что я не имею права 
выступить на ОИ-2018... Я не буду писать о своих 
чувствах и эмоциях... Скажу лишь, что с этого дня 
Олимпиада для меня — это больше не спорт! 
МОК забыл все принципы Пьера Де Кубертена! 
Политика, деньги, алчность, зависть и страх! Я 
не вижу борьбы с допингом — я вижу только дис-
криминацию по национальному и возрастному 
принципу! Смешно, но критерий, по которому 
меня не берут на Игры — потенциальная воз-
можность выиграть медаль! Я благодарю за 
поддержку всех родных, друзей и болельщиков! 
Русские не сдаются!»

Ксения Столбова еще в декабре 
вовсю постила фотографии с хештегом 
#roadtopyeongchang (дорога в Пхёнчхан), го-
товилась к Играм. А в январе написала только: 

«Мы будем бороться до конца!» Вот только побо-
роться Ксения и ее партнер Федор Климов если 
и смогут, то только не за олимпийские награды. 
Последние неприглашенные, как известно, про-
сто не успеют до начала Игр со своими исками 
в CAS. Поэтому последнее фото в Инстаграме 
Столбовой очень грустное. И подпись лаконич-
ная: «Mood» («Настроение»).

Ульяна УРБАН.

  В столице Словении Любляне на-
чался чемпионат Европы по мини-
футболу. За звание победителей 
сразятся 12 команд, предвари-
тельно распределенных по четы-
рем группам.
В группе A оказались национальные ко-

манды Словении, Италии и Сербии. Группу С 
составили представители Португалии, Украины 
и Румынии. В группе D встретятся футболисты 
из Испании, Азербайджана и Франции.

Сборная России вместе с конкурентами из 
Польши и Казахстана расположилась в группе 
B. Россияне приехали на турнир в ранге одной 
из сильнейших команд-участниц и записных 
фаворитов групповой стадии турнира, хотя 
«золотое» достижение чемпионата покорялось 
российским футболистам лишь однажды — в 
1999 году. На последних первенствах Европы 
российские футболисты стабильно доходи-
ли до финала и уступали только в решающем 
матче и только признанным лидерам мирового 
мини-футбола.

Дебютный матч на чемпионате оказался 
для нашей команды неудачным. Россияне не 
смогли справиться с польскими конкурентами 
и завершили встречу ничьей — 1:1. Во втором 
матче группового этапа игрокам сборной Рос-
сии предстоит помериться силами с командой 
Казахстана.

Специально для «МК» мнением о перспек-
тивах россиян на чемпионате Европы поделил-
ся бывший главный тренер национальной 
команды, обладатель серебряной и брон-
зовой медалей первенства Старого Света 
в 2005 и 2007 годах Олег ИВАНОВ.

— На прошлом чемпионате мира мы за-
няли второе место и вышли на уровень ведущих 
команд. Есть сбалансированный состав, сплав 
молодости и опыта. Сыгранность команды 
продемонстрировали товарищеские матчи и 
турнир, прошедший недавно в подмосковном 
Щелкове. Считаю, сборная России в силах 
бороться за первое место.

— Нужны ли в команде бразильцы, 
которых сейчас в нашей сборной аж 7 (!) 
человек?

— Они были и при мне, но меньше. Если 
иностранцы в сборной, они должны показать, 
что действительно способны добиваться вы-
соких результатов, или незачем тогда играть за 
нашу команду. Бразильцы должны играть только 
за первое место. А не бороться за призовые 
места. В России очень много талантливых и 
способных ребят, но им трудно конкурировать с 
иностранцами. Думаю, если зарубежные игроки 
сейчас не покажут ожидаемый уровень, работу 
в сборной надо перестраивать и делать акцент 
на российских мини-футболистов. Действую-
щий главный тренер считает, что этот состав 
идеальный, но тогда они должны только быть 
первыми. Другого не дано. Хватит! Сколько 
можно брать бразильцев в сборную?!

— Участие иностранцев влияет на от-
ношения в сборной?

— Важно мотивировать игроков только на 
победу, иначе никак нельзя. Это прерогатива 
Сергея Скоровича. Только он может выстроить 
команду так, чтобы в ней не было дисбаланса и 
проблем между российскими игроками и бра-
зильцами. Я сейчас занимаюсь женским фут-
болом, несколько отошел от мини-футбольных 
дел, но уже давно настало время выбирать из 
российских игроков. Многие выступают очень 
хорошо. Это доказал студенческий чемпионат 
мира в 2016 году, который они выиграли.

Надо больше опираться на наших. Так было 
раньше, когда выступала плеяда отечественных 
звезд: Михаил Маркин, Константин Еременко, 
Олег Денисов…

— Поменялся ли с того момента мини-
футбол как вид спорта?

— Сейчас очень возросли скорости. Ко-
манды действуют более разнообразно в плане 
тактики. Современные вратари хорошо играют 
в поле, разыгрывают стандартные положе-
ния. Изменилась динамика игры, мини-футбол 
стал намного мобильнее. Это требует большой 
самоотдачи.

— Мини-футбол популярен в России?
— Сейчас непросто складывается финан-

совая ситуация. Многие клубы даже распадают-
ся из-за этого. К сожалению, «Динамо» вышло 
из высшей лиги и играет во втором дивизионе. 
Проблемы и у «Дины». Нет возможности про-
водить селекционную работу, воспитывать 
молодежь, приглашать звезд. Нужно расширять 
географию. Россия — большая страна и долж-
на играть в мини-футбол вся, а не отдельные 
регионы.

Чемпионат Европы по мини-футболу в 
Словении продлится до 10 февраля и пройдет 
на площадке «Арена Стожице» в Любляне.

Анастасия КЛЮКИНА.

  На «Арене Легенд» состоялся това-
рищеский матч между хоккейными 
сборными России и Беларуси. Игра 
завершилась со счетом 3:0 в пользу 
хозяев. Дублем отличился Кирилл 
Капризов, третья шайба на счету 
капитана российской команды Пав-
ла Дацюка.

Несмотря на вечер вторника, народу со-
бралось немало. Настроение болельщиков в 
это вечер не могло быть испорчено. Настольный 
хоккей, акварельный грим и многие другие раз-
влечения ждали их во время перерывов. Ну и 
сама игра не дала повода для расстройства. 
На старания хоккеистов болельщики отвечали 
взаимностью: громкие аплодисменты, подба-
дривающие слоганы и, конечно же, российские 
флаги (тут их точно запрещать никто не соби-
рался) стали инструментами для поддержки 
национальной команды. 

Игрой и атмосферой остались довольны и 
сами хоккеисты. «Главное, что команда хорошо 
сыграла. Конечно, могли забить больше. Момен-
тов было много, голов — не очень. Но получил 
удовольствие от игры, надеюсь, соперники и 
болельщики — тоже», — сказал журналистам 
Кирилл Капризов. «Конечно, на Олимпиаде бу-
дет намного сложнее, мы это понимаем. Есть 
шероховатости, но будем над ними работать», 
— отметил капитан команды Павел Дацюк.

Впечатлениями поделился и главный тренер 
сборной России Олег Знарок: «Сейчас у нас идет 

подготовительный период. За два дня проделали 
работу, поэтому предполагали, что где-то может 
не хватать свежести. Сегодня выиграли на ма-
стерстве. Тренер, наверное, никогда не должен 

быть доволен игрой команды, поэтому 
продолжаем готовиться».

«Мне понятно, кто основной 
вратарь сборной, но пока этого 

не скажу», — добавил Знарок. 
Но главное, что ему понят-
но, а мы подождем, кто же 
из тройки Игорь Шестеркин 
— Василий Кошечкин — Илья 
Сорокин окажется в воротах 

в первом матче на Олимпий-
ских играх. Олег Валерьевич 

также прокомментировал со-
стояние здоровья защитника Ди-

нара Хафизуллина, который ранее 
получил микротравму: «Пока он лечит-

ся. В следующем матче точно не сыграет». 
«Когда мы узнали, что пять наших ребят не 

допустят до Игр-2018, настроение было не очень 
хорошим. У некоторых даже слезы появились: 
так переживали за тех, кто не поедет», — при-
знался Олег Валерьевич. «Может быть, это их 
раззадорит?» — поинтересовались белорус-
ские репортеры. «Нас уже давно все раззадо-
рили», — справедливо заметил главный тренер 
сборной. 

«Команда сильная, уверен, она окажется 
в финале Олимпийских игр», — это уже оценил 
россиян Михаил Захаров, помощник главного 
тренера белорусской команды. Комментарием 
поделился и нападающий соперников Сергей Ко-
стицын: «Вы видели, кто там играет? Индивиду-
ально сильные игроки. Играть было сложно». 

...В это воскресенье, 4 февраля, россий-
ская команда сыграет со «Спартаком». Игра 
также состоится на арене неподалеку от «Ав-
тозаводской». Начало в 15.00. Шанс увидеть 
наших хоккеистов перед Олимпийскими играми 
еще есть!

Дарья ГИРИКОВА.

БИАТЛОН НА ЛЫЖИ
Чем сейчас живут те, кого не пригласили на Олимпиаду?

СЕРГЕЙ ЦОЙ: «ПЕРВЕНСТВО ЕВРОПЫ 
В СОЧИ — ВАЖНЫЙ ЭТАП»
Президент Федерации карате России ответил 
на вопросы «МК»

« СКОЛЬКО 
МОЖНО БРАТЬ 
БРАЗИЛЬЦЕВ  
В СБОРНУЮ?!»

Бывший главный тренер 
сборной России Олег Иванов 
дал гневную отповедь 
руководству нашего мини-
футбола

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Первого февраля свой день рождения от-
мечает настоящая звезда советской и рос-
сийской эстрады, на имени которого свой 
знак качества поставило само время, — Лев 
Лещенко. Имя этого артиста неизменно ас-
социируется с прекрасным исполнительским 
талантом, знакомым каждому в стране за-
вораживающим тембром голоса, самыми 
популярными песнями, а прозвучавшая в его 
исполнении композиция «День Победы» до 
последней ноты отпечаталась в памяти и в 
душе каждого россиянина. 

Накануне дня рождения Льва Валерьяно-
вича мы попросили самых знаковых и близких 
ему представителей российской культуры 
сказать, кто же для них Лев Лещенко. 

Александра ПАХМУТОВА: 
«Очень рада, что есть возмож-
ность сказать несколько слов о 
замечательном артисте, певце, 
которого знаю с самого перво-
го момента его появления на 
сцене, в эфирах радио и теле-
видения. Я очень люблю Льва 
за совершенно неординарный, 
единственный в своем роде 
голос, другого такого нет. И он 

всегда остается верен себе, своему образу — это 
уже очень много значит. Мне всегда интересно 
следить за тем, как он поет, что делает на сцене, 
и я уверена, что он спел еще далеко не все. Я 
желаю ему счастья и полнокровного творчества 
и всегда с большой радостью готова работать 

с ним». 
Николай ДОБРОНРАВОВ: «Его 
искусство всегда молодо, по-
трясающе живое, он находится 
в прекрасной вокальной и фи-
зической форме, поэтому имеет 
непреходящий успех. Мы с Алек-
сандрой Николаевной надеем-
ся, что нам еще предоставится 
возможность с ним соединиться 
в творческом плане, и мы на-

деемся, что впереди у нас будут новые работы. 
Он настолько яркая индивидуальность, каких 
больше нет, не было и, наверное, не будет. У Льва 
есть подражатели, но он остается единственным 
уникальным исполнителем в своем роде».

Игорь КРУТОЙ: «Левушка, до-
рогой, с Днем рождения тебя!!! 
Ты замечательный певец, на 
творчестве которого выросло не 
одно поколение граждан нашей 
страны; ты замечательный Друг, 
живущий жизнью и интересами 
своих друзей; ты замечательный 
Человек, притягивающий к себе 
миллионы людей!!! Здоровья и 
благополучия тебе, мой доро-

гой Друг!!! С дружбой и огромным уважением, 
Игорь Крутой». 

Владимир ВИНОКУР: «Он 
мой брат, мы дружим 49 лет, в 
следующем году будет полвека 
нашей дружбе, и мы планируем 
это отметить. Лев — это явление 
в нашей эстрадной элите, я спе-
циально не употребляю слово 
«шоу-бизнес», потому что мы 
остались работать на эстраде. 
Он выдающийся и самый оба-
ятельный певец, секс-символ 

страны, как в СССР, так и в России, и у него нет 
возраста. Поэтому я не скажу, сколько ему лет. 
Свой день рождения он встретит на гастролях, 
потом я буду на гастролях, но все равно найду 
возможность поздравить его». 
«МК», в свою очередь, тоже поздравляет лю-
бимого артиста с днем рождения. Мы желаем 
Льву Лещенко здоровья и огромного творческого 
долголетия. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЛЕВ — пЕСЕННоЕ 
СЕРдЦЕ
Звезды первой величины 
поздравляют с днем 
рождения Лещенко

КТО РАЗЗАДОРИЛ ХОККЕИСТОВ?

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Сборная 
России 

одержала 
уверенную победу 

над командой 
Беларуси

  Привычная суета столичного 
аэропорта, только несколько 
штативов выдают ценность 
момента. На рейс в Токио 
регистрируются девушки из 
сборной по керлингу, в Сеул 
напрямую летят саночники.
— Я устала не от фона Олим-

пиады, а от суеты, — говорит игрок 
сборной Галина Арсенькина. — Сей-
час пытаюсь вспомнить, а вдруг что 
забыла? На деле это просто первая 
Олимпиада для нас. Последние дни 

в плане организации были изнуряю-
щими. Теперь выспимся в самолете, 
долетим до Токио и через пару-тройку 
дней отключимся от соцсетей.

— Вы в Японии не будете 
играть? Просто тренироваться?

— Игр в сезоне и так достаточно. 
А вот работа над схемами, исправле-
нием ошибок нам пригодится.

— Керлинг — благородный 
вид спорта. В ваш адрес не было 
негативных заявлений?

— Если и были, то уж точно не от 
тех, с кем мы будем играть.

Роман Репилов, обладатель Куб-
ка мира в санях, сосредоточен.

— Я понимаю, что все особенно 
хотят от нас медалей, победы, назло 
всем недоброжелателям. И мы не зря 
готовились все это время. Легко не 
будет, но мы говорим спасибо всем, 
кто будет за нас переживать...
подробности — завтра в «мК».

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Боимся, как 
бы чего дома 
не оставили»
На Игры отправились 
сборные по керлингу  
и санному спорту
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Ксения 
Столбова.

Антон Шипулин (слева), Сергей Устюгов (в центре)  
и Максим Цветков (четвертый слева) приняли участие 
в классическом лыжном марафоне «Марчалонга».

Игрок сборной России по 
керлингу Юлия Гузиёва. 
Надпись «Россия» на 
ручной клади заклеена 
строительным скотчем.
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Армен Джигарханян снова оказался в Первой 
градской больнице с диагнозом «двусторон-
няя пневмония». 

По информации наших источников, Джигар-
ханян и прежде находился в Первой градской, 
но в какой-то момент отказался лечиться, вы-
писался, ушел домой. Через несколько дней ему 
стало плохо — слабость, температура. Он сам с 
помощниками приехал снова в Первую градскую, 
причем положили его в то же самое отделение 
неврологии, где и лежал. Поставили диагноз — 
«двусторонняя пневмония». Сразу стали лечить 
антибиотиками. На момент подписания газеты 
температуры не было, мало того — артист очень 
хотел сбежать домой, но врачи хотят убедить 
артиста в дальнейшем лечении и нахождении 
в стационаре.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

 но очень хочет уйти
дЖигАРХАНЯН ВНоВЬ В БоЛЬНиЦЕ,

ШИПУЛИН СМЕНИЛ

Кирилл 
Капризов 
радуется 

забитой 
шайбе.


